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ПОРОШЕНКО ОДОБРИЛ 
ВЗРЫВЫ?

Петр Лихоманов

ВЗРЫВЫ высоковольтных ли-
ний электропередачи (ЛЭП), пи-
тающих Крым и значительную 
часть Херсонской и Николаев-
ской областей, нанесли серьез-
ный удар по реноме президента 
Украины Петра Порошенко в 
стране и за рубежом. 

У него так и не хватило духу 
остановить произвол местных 
террористов и покрывающих их 
«гражданских активистов» на 
границе с полуостровом. Попыт-
ка утихомирить националисти-
ческий сброд, за два месяца ощу-
тивший себя хозяином в причер-
номорских степях, обернулся ка-
питуляцией держателя гетман-

ской булавы перед самопровоз-
глашенными лидерами неприз-
нанного даже в Киеве крымско-
татарского меджлиса. Глава Ук-
раины не решился осадить имею-
щего богатый уголовный опыт 
«правозащитника» Мустафу 
Джемилева: всего сотни проте-
стующих под администрацией 
президента, и сорока минут об-
щения с ее хозяином хватило ему 
и депутату Рады Рефату Чубаро-
ву, чтобы, вернувшись от Поро-
шенко, объявить: попытки наци-
ональной гвардии и полиции от-
теснить «гражданских активи-
стов» от подорванных опор ЛЭП 
— это «недоразумение и 
несогласованность дей-
ствий». 

ТЕХНОЛОГИИ Госорганы 
будут закупать только 
российские программы

Дело техники

Юлия Воронина

ПРАВИТЕЛЬСТВО запретило закупки иностранного 
программного обеспечения (ПО) для государственных и 
муниципальных нужд. По словам экспертов, после этого 
доля зарубежных компьютерных программ на россий-
ском рынке может сократиться в полтора раза. 

По постановлению кабмина, теперь все заказчики бу-
дут обязаны закупать приоритетно только российское 
ПО. Исключение составляют случаи, когда в России от-
сутствует софт с необходимыми функциональными или 
техническими характеристиками. Кроме того, потреб-
ность в таких зарубежных программных продуктах не-
обходимо будет обосновать.

В постановлении также прописаны правила формиро-
вания и ведения единого реестра российских программ 
для госзакупок. Ранее минкомсвязь предлагало несколь-
ко критериев для определения отечественного софта и 
определенную логику включения в реестр. Во-
первых, софт должен свободно обращаться на 
территории РФ и продаваться во всех регионах.
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Тема дня Украина попыталась устроить энергетическую блокаду Крыма

Уходя, погасили свет

Виктория Чернышева,
«Российская газета», Ульяновск

В 
Ульяновске сегодня день 
траура. Шесть сотрудников 
авиакомпании «Волга-

Днепр», перевозящей по всему 
миру грузы на знаменитых «Рус-
ланах», погибли во время захвата 
заложников в Мали. Пятеро из 
них — ульяновцы, один — нижего-
родец. А вчера вечером Улья-
новск встретил борт с девятью 
выжившими членами экипажа. 
Самолет должен был призем-
литься в 15.00, но из-за сильного 
тумана посадку задержали, и суд-
ну пришлось около полутора ча-
сов кружить над городом. Встре-
ча была очень эмоциональной — 
прилетевшие и те, кто их ожидал 
на аэродроме, не скрывали слез…

К зданию авиакомпании с суб-
боты горожане несут цветы. На 
железном заборе, окружающем 
офис, прикрепили табличку 
с именами и фото погибших. Под 
ней — россыпи гвоздик, роз, хри-
зантем, свечи в стаканах. Люди 
шли сюда всю ночь, а вчера цве-
тов стало еще больше — пришлось 
ставить дополнительные столы, 
чтобы они уместились. Многие 
не могли сдержать слез. «Волга-
Днепр» — не просто гордость Уль-
яновска: в авиакомпании работа-
ют династиями. По стопам отцов, 
влюбленных в небо, идут сыно-
вья. Самый младший из погиб-
ших, 27-летний авиатехник Па-
вел Кудрявцев, как раз из таких. 

— Хотел увидеть мир, много 
учился, стремился к новому. 
Отец у него до сих пор работает 

в «Волга-Днепре». У нас много се-
мей, потому очень тяжело всем, — 
рассказывают корреспонденту 
«РГ» сотрудники авиакомпании. 

52-летний лоуд-мастер Сергей 
Юрасов (специалист по планиро-
ванию размещения грузов в са-

молетах) работал в «Волга-Днеп-
ре» практически с самого основа-
ния компании. Австралия, Паль-
ма-де-Мальорка, Аляска… «Хоро-
ший был человек, очень хоро-
ший», — от простых слов его кол-
лег ком в горле.

— Отзывчивый, исполнитель-
ный. С какой-то детской добро-
той. Долгожданной дочке всего 
два года, назвал Анастасия, пото-
му что жена — Анна, а он — Стас.

Это, пробирающее до слез, 
о 42-летнем авиатехнике Ста-
ниславе Думанском.

— Авиакомпания потеряла по-
ловину одного из лучших своих 
экипажей. Для них это не просто 
шок. Это другой мир, в котором 
теперь предстоит жить, — поде-
лился эмоциями после общения 
с руководством «Волга-Днепра» 
губернатор Сергей Морозов.

Ульяновские «Русланы» лета-
ют и в неспокойные страны, до-
ставляют негабаритные грузы, 
поместить которые не-
возможно больше ни 
в один самолет.

Елена Гусакова, Сергей Винник,
«Российская газета», Крым

П
онедельник в Крыму 
объявлен выходным 
днем. Соответствую-
щий указ подписал 
глава республики 

Сергей Аксенов. Согласно доку-
менту, нерабочим понедельник 
стал в связи со сложившейся си-
туацией по электроснабжению 
полуострова. При этом государ-
ственные и муниципальные слу-
жащие продолжат трудиться. Из-
за подрыва линий электропере-
дачи экстремистами в Херсон-
ской области без света на полуо-
строве остались около 1,9 милли-
она человек. Впрочем, республи-
канские власти заранее готови-
лись к такому развитию событий.

Национальная энергетиче-
ская компания «Укрэнерго» пе-
рестала поставлять электроэ-
н ер г и ю  в   К р ы м  2 2   н о я б р я 

в 00.19. Регион полностью по-
грузился во тьму. Большинство 
спящих жителей полуострова 
узнали о произошедшем ЧП 
только утром.

Руководство социально зна-
чимых объектов было готово 
к подобной ситуации. Больницы, 
поликлиники, водонасосные 
станции и стратегически важные 
учреждения подключили дизель-
ные генераторы. Частично энер-
гетическую проблему решили 

Севастопольская, Сакская, Ка-
мыш-Бурунская и Симферополь-
ская ТЭЦ. «Блэкаут» не сказался 
на деятельности транспортной 
инфраструктуры полуострова: 
Керченская паромная перепра-
ва, вокзалы, аэропорт Симферо-
поля работают в штатном режи-
ме. Последний сначала использо-
вал резервные источники пита-
ния, а потом был снова 
запитан от Симферо-
польской ТЭЦ.

ТРАГЕДИЯ В Мали террористы убили шестерых сотрудников
ульяновской авиакомпании

Расстрелянный полет

3
Против терро-
ристов надо 
ужесточить 
меры борьбы
и возмездия

4
Разбавленный 
бензин грозит 
владельцам АЗС 
разорением

6
Корреспондент 
«РГ» увидел, 
как живут 
и служат 
в Сирии наши 
летчики

10
Азия превраща-
ется из региона 
производящего 
в регион потре-
бляющий

10
Москвичи 
хотят оставить 
станцию метро 
«Войковская» 
под этим именем

11
Россию пригла-
шают присое-
диниться к 
Транстихо-
океанскому 
партнерству

КУЛЬТУРА

ФУТБОЛ

ОПРОС

Подрыв линии электропередач на Украине оставил без электричества 1,9 миллиона жителей Крыма.

МВД и Дед Мороз
предупреждают:
перед Новым годом
на рынок вброшен
паленый алкоголь
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Австралийский доллар  46,6590
Азербайджанский манат  61,9791
Армянский драм**  13,4635
Белорусский рубль****  36,1680
Болгарский лев  35,3944
Бразильский реал  17,2428

Венгерский форинт**  22,3334
Вон Республики Корея***  56,1138
Датская крона*  92,8161
Доллар США  64,8673
Евро  69,3886
Индийская рупия**  97,9499

Казахстанский тенге**  21,1054
Канадский доллар  48,6699
Киргизский сом**  93,7321
Китайский юань  10,1600
Молдавский лей*  32,4093
Новый туркменский манат  18,5335

Норвежская крона*  75,1544
Польский злотый  16,3024
Румынский лей  15,5882
СДР  89,5733
Сингапурский доллар  45,9173
Таджикский сомони  10,0914

Турецкая лира  22,8045
Узбекский сум***  24,0695
Украинская гривна*  27,1411
Фунт стерлингов  99,0718
Чешская крона*  25,6160
Шведская крона*  74,4634

Швейцарский франк  63,8206
Южноафриканский рэнд*  46,3835
Японская иена** 52,7527

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.11.15 

Акцент

 Керченская паромная
переправа, вокзалы,
аэропорт Симферополя
работают в штатном режиме

Акцент

 Потерявшие кормильцев 
семьи поддержат материаль-
но: регион выделит им по 
миллиону рублей, помощь 
окажет и авиакомпания
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Подавляющее

большинство

пожилых россиян

стремятся продолжать 

работать и не хотят 

уходить на заслужен-

ный отдых
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Русский пес Добрыня
будет служить
в полиции Парижа
вместо погибшего
французского пса Дизеля
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БЮДЖЕТ Игорь Шувалов: 
Амнистия капиталов 
проходит сложно

Месяц 
на раздумья

Татьяна Зыкова

АМНИСТИЯ капиталов проходит сложно, но здесь ак-
тивности налоговых офицеров мало, поделился тревогой 
первый вице-премьер правительства Игорь Шувалов на 
заседании расширенной коллегии Федеральной налого-
вой службы, посвященной 25-летию ее создания.

По его словам, необходимо получить разъяснения 
Верховного суда, изменить ряд законодательных норм, и 
эта работа правительством ведется.

Бизнесмены, физлица, которым государство в рамках 
амнистии предложило с 1 июля по 31 декабря 2015 года 
подать специальные декларации и сообщить о наличии 
активов и счетов в банках, медлят. Хотя до окончания де-
кларационной кампании, во время которой можно без 
ущерба легализовать иностранные капиталы и недвижи-
мость, приобретенные с нарушением российского зако-
нодательства, осталось чуть больше месяца.

Призвав бизнес оставить финансовые грехи позади и 
стартовать с чистого листа, Шувалов пообещал: «Когда 
пройдем амнистию капиталов, начнем новое наступле-
ние на тех, кто не хочет жить цивилизованно и прозрач-
но». По его словам, масштабы теневой экономики все 
еще занимают большую долю. В ответ глава Банка России 
Эльвира Набиуллина проинформировала, что сомни-
тельные операции ЦБ пытается сегодня пресекать по 
всем направлениям, равно как выводить сомнительных 
клиентов из банковской системы.

Огромное значение при этом, по ее словам, имеет 
межведомственное сотрудничество и информационный 
обмен. Например, совместными усилиями с налоговика-
ми удалось ликвидировать теневые схемы продажи де-
нежной наличности через платежные системы, через ту-
ристические платежные сервисы, а в банках ограничить 
использование схем 
по оптимизации на-
логов. Речь идет об 
уплате НДС при про-
даже лома и полуфа-
брикатов драгметал-
лов. Среди первооче-
редных мер борьбы с 
схемами, по словам 
Набиуллиной, син-
хронный контроль 
за движением денег 
по счетам и товар-
ным потокам.

«С ФНС работать 
очень легко. Нет ведомственного эгоизма», — привела в 
пример коллег глава ЦБ. Генпрокурор Юрий Чайка также 
отметил важность межведомственного диалога. Это ка-
сается и контроля за возмещением ущерба по налоговым 
преступлениям. По словам Чайки, Генпрокуратура под-
держала три тысячи судебных постановлений на 5 мил-
лиардов рублей. Треть погашена добровольно. Глава 
Счетной палаты Татьяна Голикова констатировала, что 
«абсолютно спокойна» по плановым поступлениям до-
ходов в бюджет. Вместе с тем она обратила внимание на 
резкий прирост задолженности и недоимки по всем ви-
дам налогов предприятий, которые ФНС не добирает.

Голикова предложила теснее работать в этом направ-
лении с Федеральной службой судебных приставов и 
Росфиннадзором. Министр финансов Антон Силуанов 
при этом подчеркнул, что несмотря на трудности в эко-
номике, налоговые органы сработали в этом году на от-
лично — поступления в бюджет растут. Больше всего вы-
росли ненефтегазовые доходы: НДС — на 18 процентов и 
налог на прибыль — на 15 процентов. А в реальном выра-
жении рост налоговых поступлений опережает экономи-
ку на 7,4 процентного пункта. 

«Налоговиков перестали считать мытарями, они ста-
ли помощниками и коллегами бизнесу по ведению пред-
принимательской деятельности», — сказал Антон Силуа-
нов. Среди первоочередных задач ФНС он назвал интег-
рацию информационных систем налоговой и таможен-
ной служб страны. А также интеграцию российской на-
логовой системы в мировую экономику для предотвра-
щения оптимизации налоговых схем через офшоры.

Необходимо будет наладить и автоматический обмен 
информацией о налогоплательщиках из других стран. 

Глава ФНС России 
Михаил Мишустин 
подчеркнул, что за 
25 лет налоговая 
служба прошла путь, 
который налоговые 
администрации дру-
гих стран проходили 
столетиями. «Дела-
ется все для созда-
ния такой налоговой 
среды, в которой на-
логоплательщики 
были бы сами заин-
тересованы соблю-

дать законы и не использовать неуплату налогов как кон-
курентное преимущество», — подчеркнул глава ФНС. 
При этом если в середине 1990-х налоговые инспекторы 
проверяли каждого третьего налогоплательщика, то сей-
час только четырех из тысячи. В результате с 2010 года 
эффективность одной выездной проверки выросла более 
чем в два раза (до 10 миллионов рублей). 

Некоторые участники коллегии, как Татьяна Голико-
ва и глава администрации президента Сергей Иванов, 
пользуются личным кабинетом налогоплательщика. К 
сервису подключены более 17 миллионов человек. Сер-
гей Иванов оживил зал, рассказав, как благодаря ФНС 
открыл личный кабинет и обнаружил числящуюся за 
ним недоимку по транспортному налогу за автомобиль 
«Волга», проданный в 1998 году. «С тех пор раз в полгода 
захожу и проверяю личный кабинет, чтобы знать, не чи-
слится ли за мной долгов», — сказал он.

 Игорь Шувалов в заключение подчеркнул, что ФНС 
сегодня — один из лучших институтов страны. Доходы го-
сударства, которые обеспечивают налоговики, растут. И 
это победа. Но ее они вправе разделить с теми, кто честно 
и исправно платит налоги. Налогоплательщики, по сло-
вам Шувалова, стали за эти годы другими. И это встреч-
ное движение. Такой подход необходим всей системе ис-
полнительной власти. «Мы даже другие институты гото-
вы закрывать и часть полномочий передавать ФНС. Но 
здесь нужна осторожность», — заключил он.

В середине 1990-х 
налоговые инспек-
торы проверяли 
каждого третьего, 
а сейчас — только 
четырех из тысячи

За 25 лет ФНС 
России прошла 
путь, который нало-
говики других стран 
преодолевают 
столетиями

БЕЗОПАСНОСТЬ

Владимир 
Путин призвал 
очистить 
Сирию 
от боевиков 
и террористов

ВОЗМЕЗДИЕ 
С ВОЗДУХА

Кира Латухина

ВЕРХОВНЫЙ главнокомандую-
щий в режиме телемоста провел 
совещание с руководством ми-
нобороны по ходу операции Воз-
душно-космических сил в Си-
рии: заслушал доклады мини-
стра и командующих частями 
Вооруженных сил.

«За последние несколько дней 
проведен очень большой объем 
боевой работы», — оценил прези-
дент. «Над выполнением постав-
ленных перед вами задач работа-
ют большие коллективы в про-
мышленности, в военной органи-
зации государства, — сказал он. — 
Все компоненты, по сути, связан-
ные с выполнением задач подоб-
ного рода, нами задействованы».

«Задачи выполняются, и вы-
полняются хорошо», — похвалил 
глава государства. Но этого пока 
недостаточно, «чтобы очистить 
Сирию от боевиков, террори-
стов и оградить Россию от воз-
можных террористических 
атак», — считает он.

«Перед нами еще большой 
объем работы, — отметил Влади-
мир Путин. — Надеюсь, что по-
следующие этапы этой операции 
будут проводиться так же про-
фессионально, так же качествен-
но и принесут ожидаемые ре-
зультаты».

«В соответствии с вашими 
указаниями Вооруженные силы 
проводят воздушную операцию 
«Возмездие» по уничтожению 
лидеров террористических орга-
низаций и их пособников, дезор-
ганизации систем управления и 

материально-технического обес-
печения, а также разрушению 
объектов военной и нефтегазо-
вой инфраструктуры ИГИЛ», — 
доложил глава минобороны Сер-
гей Шойгу. «В этих целях состав 
авиационной группировки уве-
личен в два раза и доведен до 69 
самолетов. Ежедневно соверша-
ется 143 самолетовылета», — ска-
зал он. Морская группировка на-
считывает 10 кораблей, из них 6 
— в Средиземном море.

В общей сложности в ходе 
воздушной операции стратеги-
ческая оперативно-тактическая 
авиация совершила 522 самоле-
товылета. Осуществлен пуск 101 
крылатой ракеты воздушного и 
морского базирования. Сброше-
но 1400 тонн бомб. Всего пора-
жено 826 объектов противника. 
«Основные усилия сосредоточе-
ны на подрыве финансово-эко-
номической базы ИГИЛ», — под-
черкнул Шойгу. Уничтожено 15 
объектов хранения и переработ-
ки нефти, 525 автоцистерн, пре-
кращена поставка на черный ры-
нок 60 тысяч тонн нефти в сутки, 
террористы недосчитались по 
1,5 млн долларов ежедневно.

Одновременно продолжается 
ликвидация бандформирований 
и их лидеров. Уничтожено 23 
базы подготовки боевиков, 19 
заводов по производству воору-
жения и взрывчатых веществ, 47 
складов с боеприпасами и мате-
риальными средствами, а также 
другие объекты. «Это обеспечи-
вает успешное действие прави-
тельственных войск Сирии в 
районах Алеппо, Идлиба и гор-
ной Латакии, а также Пальми-
ры», — отметил министр. Снижа-
ется количество прибывающих 
на территорию Сирии террори-
стов и увеличивается поток бое-
виков, покидающих районы бое-
вых действий в северном и юго-
западном направлении.

«В соответствии с вашими 
указаниями приступили к орга-
низации взаимодействия с воо-
ружёнными силами Франции. 
Все поставленные Вами задачи 
решены. Вооружённые Силы пе-
решли к выполнению следующе-
го этапа операции», - сказал 
Шойгу. «Прошу начальника Ге-
нерального штаба, министра 
обороны регулярно докладывать 
о том, как идёт выполнение по-
ставленных перед вами задач», - 
заметил в заключении Путин. 

Продолжение темы на с. 6. 

В общей сложности 
в ходе воздушной 
операции стратеги-
ческая оперативно-
тактическая авиа-
ция совершила 522 
самолетовылета

Президент Владимир Путин предложил ввести народный контроль 
за налогами

Гражданин-инспектор

Кира Латухина

С
коро любой гражда-
нин сможет почувст-
вовать себя инспек-
тором, проверив че-
рез Интернет по чеку, 

не числится ли проданный ему 
бифштекс из говядины в отчет-
ности как дешевая буйволятина, 
и заметив нарушение, сообщить 
куда следует. Идею таких прове-
рок предложил президент.

Накануне Дня работника на-
логовых органов Владимир Пу-
тин поздравил главу ФНС Миха-
ила Мишустина и всех сотруд-
ников и ветеранов ведомства с 
25-летием налоговой службы. 
«Думаю, что даже нет необходи-
мости говорить, насколько эта 
служба и результаты ее работы 
важны для государства», — под-
черкнул он. Ведь она обеспечи-
вает основные доходы бюджета, 
из которых формируется рас-
ходная часть, связанная с ис-
полнением социальных обяза-
тельств и реализацией пла-
нов по развитию экономики. 
«Что там говорить? Сколько со-
брали — столько мы можем и по-
тратить», — подытожил прези-
дент.

И разумеется, эта работа 
должна быть цивилизованной, 
эффективной, необременитель-
ной для налогоплательщика. Го-
сударство продолжит снижение 
административных барьеров 
для бизнеса. Но и предпринима-
тели должны выполнять все обя-
зательства. Недавно в четырех 
регионах (Москва, Подмоско-
вье, Калужская область, Татарс-
тан) прошел эксперимент по 
внедрению новых систем кассо-
вых аппаратов, которые должны 
в системе реального времени по-
давать информацию в налоговые 
службы. Нужно принять реше-
ние о «налоговом вычете» для 
предприятий, которые будут пе-
реходить на эту форму работы, 
решил Путин.

Граждане должны иметь воз-
можность проверить, какие то-

вары и услуги им предоставили. 
Чтобы, получив чек, покупатель 
мог бы свободно через свой те-
лефон войти в Интернет и наве-
сти справку в налоговой службе 
о том, какую отчетность пред-
ставила торговая точка, сказал 
президент. «Это даст возмож-
ность, если говорить простым 
языком, человеку, после того, 
как он пообедал в ресторане и 
заплатил деньги за бифштекс из 
телятины хорошего отечествен-
ного качества, проверить, так ли 
отчиталось предприятие, тот ре-
сторан или кафе, которое прода-
ло ему этот товар... Не отчита-
лись ли они дешевой буйволяти-
ной», — пояснил он. То же самое 
касается всех других товаров.

«И вообще понять, существу-
ет ли то торговое предприятие, 
которое продало товар или ока-
зало услугу или это просто ка-
кая-то фирма-однодневка, или 
вообще незарегистрированная 
торговая точка. Это касается и 
крупных предприятий, и мел-
ких, скажем, тех, кто цветы про-
дает», — добавил Путин.

Так гражданин мог бы защи-
тить свои интересы и оказать по-
мощь государству. Это будет 
действительно очень широкая 
форма по-настоящему народно-
го контроля, подчеркнул прези-
дент, ведь люди смогут сообщать 
в инспекцию о нарушениях. Пу-
тин предложил подключить к 
этой работе и ОНФ.

«И тогда, следуя вашей идее, 
гражданин становится немнож-
ко налоговым инспектором в 
этом варианте», — подхватил 
Мишустин и предложил доба-
вить возможность послать жало-
бу онлайн. «Это мы также реали-
зуем сейчас в опытной эксплуа-
тации», — заметил он, пообещав, 
что в ближайшее время уже поя-
вятся законопроекты.

«Мы создали очень комфор-
тные условия для того, чтобы и 
юридические лица, и физиче-
ские лица исполняли свои обяза-
тельства», — также заметил глава 
ФНС. Из всего количества про-
верок, налоговых в этом году -— 
чуть более 30 тысяч. Если рань-
ше они касались каждого третье-
го, то сегодня — четырех из тыся-

чи. В оценках общественных ор-
ганизаций, в том числе между-
народных, вопросы, связанные с 
коррупцией в налоговой службе, 
исчезают. В рейтинге Doing 
Business Россия поднялась на не-
сколько пунктов по налогообло-
жению. «Но главное, что это оце-
нили люди», — считает Мишус-
тин. «Личным кабинетом» ак-
тивно пользуются 16 млн гра-
ждан, в три раза за пять лет сни-
зилась нагрузка на арбитраж-
ные суды и в полтора раза — чи-
сло жалоб налогоплательщиков.

Довольны в ФНС и поступле-
ниями в консолидированный 
бюджет: за 10 месяцев — 11,7 
трлн рублей, на 11 процентов 
выше, чем за тот же период 
прошлого года. В федеральный 
бюджет поступило 5,9 трлн ру-
блей, рост — 16 процентов. Лидер 
— НДС, и глава ФНС отметил 
плюсы автоматизированной си-
стемы контроля за возмещением 
этого налога. То есть мошенни-
ческие схемы уже не работают.

Президент поставил перед главой 
ФНС Михаилом Мишустиным 
новые задачи. 

Акцент

 Государство продолжит 
снижение административных 
барьеров для бизнеса

ВИЗИТ Сегодня Владимир Путин отправится на Форум стран-экспортеров газа

Персидский подход
Кира Латухина

Н
а этой неделе президент 
проведет сразу несколько 
встреч на высшем уровне 

— как в Москве, так и за рубежом. 
Начнется все сегодня с визита в 
Иран на саммит Форума стран-
экспортеров газа, где глава госу-
дарства не только выступит с ре-
чью, но и побеседует с иранским 
руководством и туркменским ли-
дером, а также — возможно, с гла-
вами Боливии и Венесуэлы.

В Форум стран-экспортеров 
газа входят 12 крупнейших по-
ставщиков — помимо России, это 
Алжир, Боливия, Венесуэла, Еги-
пет, Иран, Катар, Ливия, Ниге-
рия, ОАЭ, Тринидад и Тобаго, Эк-
ваториальная Гвинея, а также 
шесть наблюдателей — Оман, Ни-
дерланды, Перу, Норвегия, Ка-
захстан и Ирак. На страны фору-
ма в совокупности приходится 
порядка 79 процентов запасов 
газа и почти половина мирового 
газового экспорта (45 процен-

тов). На саммит приедут прези-
денты Боливии, Венесуэлы, Ниге-
рии, Экваториальной Гвинеи, 
премьер-министр Алжира. На-
чнется он с выступления иран-
ского лидера Хасана Роухани. 
Остальные страны будут пред-
ставлены на уровне руководства 
энергетических ведомств. Спе-
циальным гостем станет глава 
Туркмении Гурбангулы Берды-
мухамедов. В итоговой деклара-
ции тегеранского саммита будут 
отражены позиции стран по со-

трудничеству в газовой сфере — 
абсолютный суверенитет госу-
дарств-производителей газа над 
их природными ресурсами, кон-
статация факта, что все они — 
надежные экспортеры, активиза-
ция обмена информацией, объе-
динение усилий по продвижению 
газа как наиболее экологичного 
и экономичного вида топлива, 
наращивание инвестиций, со-
хранение практики долгосроч-
ных контрактов, обеспечение 
прозрачности рынка газа и спра-
ведливого ценообразования, раз-
витие диалога с потребителями и 
международными организация-
ми, рассказал помощник прези-
дента РФ Юрий Ушаков

Тему саммита — «Природный 
газ — лучшее топливо для устой-
чивого роста» — Россия полно-
стью поддерживает. По прогно-
зам экспертов, спрос на газ в 
мире будет расти быстрыми, 
даже опережающими темпами, 
если сравнивать с нефтью и дру-
гими энергоресурсами. К 2040 
году глобальные потребности в 
нем увеличатся на 32 процента. В 
России развитие газовой отрасли 
— один из приоритетов экономи-
ки, и в Кремле напомнили, что 
сейчас на рассмотрении прави-
тельства находится проект наци-
ональной энергетической стра-
тегии. В ней предусматривается 
рост добычи природного газа на 
40 процентов к 2035 году.

В Тегеране Владимир Путин 
встретится с президентом этой 

страны, а также с верховным ру-
ководителем республики Али Ха-
менеи. На повестке — торгово-ин-
вестиционное взаимодействие, 
атомная энергетика, добыча не-
фти и газа, сотрудничество по ли-
нии ВТС. Ожидается подписание 
документов. Уже известно, что 
среди них — соглашение об упро-
щении взаимных поездок отдель-
ных категорий граждан и мемо-
рандум о взаимопонимании меж-
ду минздравами. Большое внима-
ние будет уделено международ-
ной проблематике, особенно с 
учетом сирийского конфликта, 
иранской ядерной программы, 
борьбы с терроризмом, противо-
действия запрещенной в России 
группировке ИГ. 

Завтра Путин будет прини-
мать гостей в России — ожидается 
рабочий визит короля Иордании 
Абдаллы II в Сочи. Главной темой 
переговоров станет ситуация в 
Сирии, совместная борьба с тер-
роризмом, а также сотрудниче-
ство, в том числе, по линии ВТС.

Не менее насыщенным станет 
и четверг. Сначала 15 послов вру-
чат верительные грамоты в 
Кремле, затем свой первый визит 
в Москву после переизбрания со-
вершит белорусский президент 
Александр Лукашенко, а завер-
шится день ужином с француз-
ским лидером Франсуа Оллан-
дом (на повестке — координация 
действий на антитеррористиче-
ском фронте и ситуация в Си-
рии).  

КСТАТИ
Глава государства проведет ежегодную большую пресс-конференцию 
17 декабря в полдень по московскому времени.

Все о налоговой реформе в России читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/492

СПРАВКА «РГ»
По данным ФНС, за десять месяцев 2015 года налоговые по-
ступления в консолидированный бюджет страны соста-
вили 11,7 триллиона рублей и выросли на 11 процентов, или 
на 1,2 триллиона рублей.
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Президент поздравил Патриарха Кирилла с Днем рождения. «Знаю, как мно-

го вы работаете с пастырями других наших традиционных религий и как вме-

сте поддерживаете высокую планку нравственности в нашей стране, как бе-

режно относитесь к нашей многонациональной культуре и к нашим традици-

ям», —  подчеркнул Путин. «Большое вам спасибо за все, что вы делаете для 

России», — поблагодарил глава государства. 20 ноября Патриарху Кириллу 

исполнилось 69 лет.
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ФИНАНСЫ МВФ поддержал 
позицию России 
в долговом споре 
с Украиной

Платеж 
по правилам 
и без

Юлия Кривошапко

МЕЖДУНАРОДНЫЙ валютный фонд (МВФ) признал, 
что долг Украины перед Россией является государствен-
ным. Таким образом, в споре по одному из ключевых для 
обеих стран вопросу теперь поставлена точка.

О том, что МВФ официально признал долг Киева пе-
ред Москвой суверенным, сообщила помощник россий-
ского министра финансов Светлана Никитина. По ее сло-
вам, теперь сумма в три миллиарда долларов не может 
рассматриваться наравне с коммерческим долгом.

Россия вложила 
эти средства в выкуп 
украинских евро-
бондов еще в конце 
2013 года. Полное 
погашение кредита 
должно было состо-
яться в декабре 2015 
года. Россия пошла 
Украине навстречу, 
согласившись ре-
структуризировать 
долг под гарантии 
США или ЕС с усло-
вием выплаты всей 
суммы в течение следующих трех лет равными долями — 
по одному миллиарду в год. Однако украинский пре-
мьер-министр Арсений Яценюк заявил, что Киев на это 
не согласится. Он уточнил, что всем частным инвесто-
рам, к числу которых, по мнению украинских властей, 
относится и Россия, предложены другие условия ре-
структуризации: минус 20 процентов от долга и выплата 
оставшейся суммы в течение четырех лет.

Позиция МВФ по этому вопросу лишает Киев его ар-
гументов и увеличивает шансы РФ получить выплаты в 
полном объеме, считают эксперты. «Так как долг перед 
Россией признан государственным, его невыплата будет 
грозить Украине дефолтом. Если это случится, Киев ли-
шится возможности получать помощь от международ-
ных кредиторов», — констатирует Лазарь Бадалов, до-
цент кафедры банковского дела РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Василий Ицков, руководитель практики разрешения 
правовых споров ИФК «Горизонт Капитал», в свою оче-
редь, отмечает, что решение МВФ о признании долга Ук-
раины перед Россией суверенным носит исключительно 
технический характер, что, впрочем, нисколько не при-
нижает важность события для скорейшего разрешения 
спора вокруг реструктуризации обязательств.

«Дело в том, что заявления Киева относительно ком-
мерческой природы долга не имели под собой оснований 
изначально. Если обе стороны — и кредитор, и получа-
тель займа — являются суверенными государствами, долг 
априори не может считаться не суверенным», — поясняет 
собеседник «РГ». Статус долга мог быть определен и в 
суде, если бы Украина по истечении установленных сро-
ков объявила бы о дефолте по нему. Но МВФ сработал на 
опережение — и в досудебном порядке подтвердил при-
роду займа. «Теперь у Украины, получающей транши 
МВФ, нет других вариантов, кроме как согласиться с по-
зицией международного финансового института и при-
ступить к рассмотрению предложенных Кремлем вари-
антов реструктуризации», — полагает Василий Ицков. 

Дмитрий Кипа, директор инвестиционно-банковско-
го департамента QB Finance, добавляет, что, поскольку 
МВФ играет ключевую роль в вопросе финансовой помо-
щи Украине, вероятность того, что переговоры по ре-
структуризации пройдут успешно и устроят все сторо-
ны, высока: «Скорее всего, какая-то конкретика по это-
му вопросу появится уже на этой неделе».

Арсений Яценюк был уверен, 
что МВФ поддержит 
 позицию Украины по долгу.

Однако Кристин Лагард 
нашла интересными предло-
жения Москвы, а не Киева.

Позиция МВФ 
увеличивает шансы 
России получить 
выплаты по долгу 
Украины в полном 
объеме

Владимир Кузьмин, 
Куала-Лумпур

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает, что эффек-
т и в н о  б о р о т ь с я 
с терроризмом мож-

но только совместными усилия-
ми государств и с опорой на ав-
торитет ООН. Генсек ООН Пан 
Ги Мун рассчитывает, что в этом 
процессе Россия возьмет на 
себя одну из ведущих ролей.

Глава российского прави-
тельства принял участие в засе-
дании 10-го Восточноазиатско-
го саммита, на котором Россия 
традиционно выступает в каче-
стве партнера по диалогу. Учре-
жденный в 2005 году, ВАС ис-
пользуется как платформа для 
стратегического диалога госу-
дарств Азиатско-Тихоокеанско-
го региона по актуальным во-
просам обеспечения безопасно-
сти,  экономического роста 
и продвижения практической 
кооперации.

После целой серии терактов 
в разных концах мира тема без-
опасности и противодействия 
терроризму обсуждалась как на 
полях саммита, так и в ходе дву-
сторонних контактов глав госу-
дарств и правительств. Об этом 
же Дмитрий Медведев говорил 
на встрече с Генеральным секре-
тарем Организации Объединен-
ных Наций Пан Ги Муном.

— Это еще одно свидетельство 
того, что терроризм не имеет 
границ, и нам нужно выстраи-
вать совместную работу для 
того, чтобы бороться с «Ислам-
ским государством» как терро-
ристическим фактором, — зая-
вил председатель правительства 
России, напомнив о терактах 
над Синаем, в Париже и Мали.

В России, и в мире это хоро-
шо знают, считают, что государ-
ства должны объединять уси-
лия. «Делать это необходимо 
в тесной координации и стара-
ясь согласовывать те усилия, 
как политические, так и воен-
ные, которые предпринимают 
государства, пострадавшие от 
терроризма», — подчеркнул 
Медведев. Он предложил генсе-
ку ООН обменяться соображе-
ниями по этому поводу.

Пан Ги Мун согласился — мир 
должен объединиться и проде-
монстрировать глобальную со-
лидарность. «Необходимо дать 

ответ этому общему врагу в лице 
«Исламского государства» и дру-
гих террористических группиро-
вок. Я рассчитываю, что Россия 
сыграет ведущую роль в этом», — 
сказал он. По его словам, в начале 

следующего года ООН намерена 
представить на рассмотрение 
комплексный план действий по 
борьбе с насильственным экс-
тремизмом, и сейчас организа-
ция собирает идеи стран-участ-

ниц о том, как они могли бы рабо-
тать вместе, чтобы нанести пора-
жение терроризму.

Объединение усилий требу-
ется еще и потому, что, как пока-
зывает опыт, в одиночку проти-
востоять существующим гло-
бальным угрозам можно, но 
одолеть вряд ли получится. 
«Анализ конфликтов и кризисов 
показывает, что односторонние 
действия, сколь бы эффектив-
ными они ни были, не дают 
должного результата. В мире, 
чтобы он стал безопаснее, глав-
ными должны быть коллектив-
ные начала», — напомнил Дмит-
рий Медведев, выступая на Вос-
точноазиатском саммите.

И терроризм — не единствен-
ная опасность для мира. Ста-
бильности и устойчивому разви-
тию угрожают региональные 

конфликты, терроризм и экстре-
мизм, трансграничная преступ-
ность, нехватка продовольствия, 
эпидемии, пандемии, проблемы 
климата, перечислил премьер-
министр. «В мире все острее 
ощущается кризис «культуры 
компромиссов», — подчеркнул 
он. — Усиливаются риски меж-
конфессиональных, межцивили-
зационных разломов».

— Императивом для всех нас, 
включая Азиатско-Тихоокеан-
ский регион, должна стать выра-
ботка единых, обязательных 
правил игры, формирование 
надежной архитектуры равной 
и неделимой безопасности, — 
уверен российский премьер.

Тот же критерий неделимо-
сти глава правительства призы-
вает применять и к экономиче-
скому развитию — только так ре-

гиональная интеграция сможет 
стать полноценным инструмен-
том процветания. Сейчас же на 
фоне всех экономических про-
блем у некоторых партнеров 
возникает желание создавать 
разного рода закрытые объеди-
нения. «Мы считаем, что это не 
очень правильно, потому что 
наша цель, чтобы торговые со-
глашения дополняли, а не под-
меняли многостороннюю торго-
вую систему», — подчеркнул 
Медведев.

Саммит Дмитрий Медведев обсудил с Генсеком ООН роль России
в противодействии мировому терроризму

Стандарты для мира

В Куала-Лумпуре во время осмотра 
достопримечательностей Дмитрий 
Медведев сфотографировался 
с российскими и украинскими 
туристами. 

Акцент

 Терроризм не имеет границ, 
и нам нужно выстраивать 
 совместную работу для того, 
чтобы бороться с «Исламским 
государством» как террори-
стическим фактором

ПОДРОБНОСТИ Госдума и Совфед выступили за ужесточение мер против террористов

Решительно, но без чрезвычайщины
Татьяна Замахина

У
жесточить уголовную от-
ветственность для терро-
ристов и их пособников, 

поставить заслон от проникно-
вения экстремистов в Россию — 
эти и другие меры содержались 
в заявлении, которое приняли 
обе палаты российского парла-
мента по итогам совместного 
собрания. В ходе мероприятия 
предлагались меры вплоть до от-
мены моратория на смертную 
казнь для террористов и их по-
собников. В свою очередь, главы 
обеих палат парламента предо-
стер е га л и  с в о и х  к ол л е г  от 
«чрезвычайщины».

Еще перед началом меропри-
ятия его участники поделились 
с журналистами своими идеями, 
которые поставят заслон на 
пути экстремизма. Так, глава 
конституционного комитета 
Совфеда Андрей Клишас настаи-
вал на введении ограничений в 
профессии для лиц, замеченных 
в распространении экстремист-
ской идеологии. В частности, се-
натор выступил за введение ог-
раничения в преподавательской 
деятельности для таких лиц. Еще 

одно его предложение — ужесто-
чить ответственность для со-
трудников правоохранитель-
ных органов, которые халатно 
относятся к обеспечению без-
опасности в местах массового 
скопления людей.

Лидер партии «Справедливая 
Россия» Сергей Миронов поде-
лился идеей, вызвавшей наи-
больший резонанс. Он заговорил 
о введении в РФ смертной казни 
для террористов и их пособни-
ков. Миронов развил эту тему и в 
своем выступлении на собрании. 
Еще одно предложение лидера 
«справороссов» — «следует пред-
усмотреть в законодательстве 
меры материального и мораль-
ного поощрения граждан, кото-
рые помогли предотвратить дея-
тельность террористических и 
экстремистских группировок на 
территории РФ».

Вскоре инициативу Мироно-
ва о смертной казни для терро-
ристов прокомментировали в 
Кремле. Пресс-секретарь прези-
дента России Дмитрий Песков 
напомнил о действии морато-
рия с 1996 года, когда наша 
страна вступила в Совет Евро-
пы. Отвечая на вопрос, не изме-

нилась ли позиция главы госу-
дарства, Песков сказал: «Иных 
точек зрения президентом не 
озвучивалось».

У лидера «Справедливой Рос-
сии» были и другие идеи. В част-
ности, он предложил лишать 
гражданства россиян, принима-
ющих участие в террористиче-
ской деятельности. В этом во-
просе России стоит пойти по 
пути Франции. Аналогичное 
предложение высказал в ходе 
того же мероприятия председа-
тель Комитета Совета Федера-
ции по обороне и безопасности 
Виктор Озеров. Правда, по его 
мнению, надо не только лишать 
гражданства лиц, выезжающих 
за рубеж для участия в террори-

стической деятельности, но и их 
родственникам запрещать вы-
езд из страны. Озеров также 
считает необходимым дать воз-
можность прокурорам субъек-
тов РФ в досудебном порядке за-
крывать сайты, которые пропа-
гандируют экстремизм и терро-
ризм, «учат, как изготовлять 
взрывчатку». Сейчас такое пра-
во имеет Генпрокуратура. Кро-
ме того, председатель профиль-
ного комитета Совфеда высту-
пил с рекомендацией правоох-
ранительным органам: им необ-
ходимо провести комплексную 
проверку сохранности оборота 
оружия и взрывчатых веществ в 
связи с угрозой терактов.

Глава Комитета Совета Феде-

рации по международным делам 
Константин Косачев продолжил 
тему санкций для пособников 
террористов. В частности, он 
считает нужным аннулировать 
заграничные паспорта россиян, 
завербованных ими. Сенатор 
отметил, что среди так называе-
мых добровольцев, воюющих на 
стороне террористов, немало 
выходцев из РФ. Одна из воз-
можных мер — им необходимо 
«максимально ограничить сво-
боду передвижения».

Действия должны быть реши-
тельными, но нельзя скатывать-
ся к «чрезвычайщине», призва-
ла спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко. Предпри-
нимаемые меры не должны при-
вести к ограничению конститу-
ционных прав и свобод россий-
ских граждан, к отступлению от 
принципов правового государ-
ства. Матвиенко перечислила 
ряд предложений. Среди них — 
«расширить полномочия спец-
служб, правоохранительных ор-
ганов в этой сфере, усилить уго-
ловную ответственность не 
только за террористическую де-
ятельность, но и за моральную, 
финансовую и иную поддержку, 
за подстрекательство».

Напомнив о годовщине нача-
ла работы знаменитого Нюр-
нбергского процесса, Валентина 
Матвиенко выступила за созда-
ние международного трибунала 
для осуждения преступлений 
терроризма. Это необходимо, 
«чтобы сурово покарать терро-
ристов и их пособников, совер-
шивших чудовищные преступ-
ления против человечности».

Граждан РФ Матвиенко при-
звала к бдительности. Перед ли-
цом столь серьезной угрозы, как 
терроризм, общество должно 
утратить беспечность, заявила 
спикер Совета Федерации. «Это 
не проявление паники, а разум-
ная предосторожность. Жизнь и 
здоровье граждан — превыше 
всего», — подчеркнула сенатор.

Спикер Госдумы Сергей На-
рышкин, как и Валентина Мат-
виенко, уверен, что надо дейст-

вовать решительно — нужно дать 
«жесткий ответ бандитам». Он 
сообщил о том, что законодате-
ли России проанализируют пра-
вовую базу для того, чтобы уси-
лить защиту граждан и жизнен-
но важных объектов. Но прини-
мая меры, останутся в рамках 
Конституции. Ведь нельзя допу-
стить ксенофобии и самоизоля-
ции, уверен Нарышкин. Это 
было бы «признаком слабости». 
«Такого подарка от нас никто не 
получит,  хотя кто-то этого 
ждет», — отметил спикер Госду-
мы.

Как пояснила глава Комитета 
Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Ири-
на Яровая, депутаты Госдумы 
уже подготовили и направят в 
Совет безопасности РФ пакет 
законопроектов антитеррори-
стической направленности. К 
примеру, одна из мер — отнесе-
ние всех террористических пре-
ступлений к категории «тяж-
ких». Предусмотрены также но-
вые меры ответственности за 
вербовку и пособничество. «Мы 
считаем, что публичные призы-
вы к осуществлению междуна-
родного терроризма должны 
признаваться «преступлением 
против мира и безопасности че-
ловечества» и нести повышен-
ные санкции», — добавила глава 
профильного комитета Госду-
мы.

Призыв ужесточить уголов-
ную ответственность для терро-
ристов и их пособников, поста-
вить заслон от проникновения 
экстремистов в Россию содер-
жится и в совместном заявле-
нии по итогам собрания. Зако-
нодатели хотят усилить меры по 
обеспечению безопасности гра-
жданских лиц во время проведе-
ния массовых мероприятий, на 
транспорте и в иных обществен-
ных местах. Все это будет прио-
ритетами при выработке зако-
нопроектов.

Валентина Матвиенко и Сергей Нарышкин считают, что в борьбе с терроризмом нужно действовать жестко. 

Акцент

 Предпринимаемые меры 
не должны привести к ограни-
чению конституционных прав 
и свобод российских граждан

Деловой завтрак

Сергей Сергеевич Кравцов
Руководитель Федеральной службы по надзору в сфере 
образования и науки
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платные из всех регионов России) или уже сейчас по электронной по-
чте: zavtrak@rg.ru. А также по факсу 8-499-257-58-92. 

Фоторепотаж с саммита 
смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/art/1190133

КСТАТИ
Международное рейтинговое агентство Fitch на минувшей 
неделе повысило долгосрочный рейтинг дефолта эмитен-
та (РДЭ) Украины в иностранной валюте с уровня «RD» 
(ограниченный дефолт) до «CCC» («возможен дефолт»).
Повышение рейтинга связано, в первую очередь, с успехами 
в процессе реструктуризации украинского долга. Страна 
12 ноября выпустила дополнительные евробонды для дер-
жателей своих бумаг на 15 миллиардов долларов.
В результате реструктуризации сроки погашения задол-
женности были перенесены на 2019—2027 годы, объем долга 
снижен на 3 миллиарда долларов, или 3,4 процента ВВП.

Подготовил Василий Миронов
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КОНТРОЛЬ За разбавленный 
бензин владельцев АЗС 
ждет разорение

Фунт литра

Игорь Зубков

ВЛАСТИ решились на драконовские меры против вла-
дельцев АЗС и нефтебаз, которые торгуют «паленым» 
бензином и дизтопливом. Для них установят оборотные 
штрафы в размере от 10 до 15 процентов от выручки юр-
лица за предшествующий год. Исходя из средних оборо-
тов, для московской заправки штраф по нижней границе 
составит около 10 миллионов рублей, для заправки вда-
ли от большого города — около 1,5 миллиона рублей.

Повторное нарушение хотя бы на одной заправке по-
влечет приостановку деятельности всех АЗС недобросо-
вестного владельца на срок до 90 дней. Об этом «РГ» рас-
сказал заместитель руководителя Росстандарта Алексей 
Кулешов. Законопроект с поправками в Кодекс РФ об ад-
министративных правонарушениях будет скоро опубли-
кован для общественного обсуждения.

Проверки Рос-
стандарта показыва-
ют, что около 21 про-
цента АЗС допуска-
ют нарушения тре-
бований техрегла-
мента по безопасно-
сти и физико-хими-
ческим свойствам 
топлива. Нарушают 
в основном незави-
симые АЗС. Но 7 
процентов наруши-
телей принадлежат к сетевым АЗС, которым грозят ог-
ромные штрафы. Нынешние санкции их не пугают, не-
смотря на то, что общие суммы штрафов за нарушение 
техрегламентов растут. В 2014 году по итогам проверок 
АЗС было начислено 12,7 миллиона рублей штрафов, за 
10 месяцев этого года общая сумма штрафов составила 
60 миллионов рублей, рассказывает Алексей Кулешов. 

Реализация некачественного топлива подпадает под 
статью КоАП о нарушении требований техрегламентов. 
По ней должностным лицам грозят штрафы от 10 до 20 
тысяч рублей, для ИП — от 20 до 30 тысяч рублей, для юр-
лиц — от 100 до 300 тысяч рублей. Теперь в КоАП вводит-
ся отдельная статья за нарушения физико-химических 
показателей. Что касается приостановки деятельности 
на три месяца, то сейчас КоАП уже предусматривает та-
кую кару, но за повторное нарушение при доказанном 
вреде или угрозе вреда жизни либо здоровью, имуществу 
или окружающей среде. Доказать же связь между физи-
ко-химическими особенностями топлива и вредом край-
не сложно, поэтому на практике это практически мер-
твая норма, говорит Алексей Кулешов. 

Заправки, торгующие опасным топливом, не могли 
бы существовать без нефтебаз, с которых его отгружают. 
Там смешивают нормальный продукт из крупного НПЗ с 
топливом непонятного происхождения и получается 
партия некачественного топлива, но с приличными со-
проводительными бумагами. В связке с установлением 
оборотных штрафов в Росстандарте хотят ввести в техре-
гламент требования по декларированию соответствия 
топлива, которые реализуются нефтебазами. Также пла-
нируется начинать проверки с экспресс-анализа.

ПАРЛАМЕНТ Валентина 
Матвиенко заявила 
о необходимости 
развития Северного 
морского пути

По законам 
Арктики

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Матви-
енко потребовала от парламента принять основополага-
ющий закон о развитии Арктической зоны Российской 
Федерации. Заявление спикера прозвучало в ходе сов-
местного заседания президиума Совета по Арктике и Ан-
тарктике при верхней палате и Государственной комис-
сии по вопросам развития Арктики. 

В последние годы власти уделяют проблемам Севера 
повышенное внимание. Был принят ряд концептуальных 
документов, проделана серьезная работа по созданию 
законодательного фундамента для устойчивого разви-
тия российской Арктической зоны. Однако, по мнению 
Валентины Матвиенко, несмотря на предпринятые уси-
лия, ключевые проблемы Арктики решаются слишком 
медленно и неэффективно. Прежде всего, это отток насе-
ления, высокая степень износа основных фондов, нераз-
витость инфраструктуры, особенно энергетической и 
транспортной. «Качество трудовых ресурсов, проблемы 
накопления человеческого капитала остаются основны-
ми вызовами для современной российской Арктики», — 
подчеркнула спикер. 

Особое внимание она обратила на износ социальной 
инфраструктуры. Практически во всех регионах доля 
ветхого и аварийного жилья гораздо выше, чем в среднем 
по России. К списку проблем Матвиенко добавила старе-
ние ледокольного и речного флота, острую нехватку ма-
лой авиации. Из 50-ти с лишним портов и портопунктов 
Северного морского пути, работавших к началу 90-х го-
дов, морально и физически устарели и перестали дейст-
вовать более половины, объем грузопотоков резко со-
кратился. А ведь именно Северный морской путь потен-
циально мог бы стать одним из наиболее оживленных 
транзитных маршрутов в мире. В связи с этим глава вер-
хней палаты предложила проанализировать, какие пра-
вовые нормы судоходства необходимо разработать, что-
бы повысить привлекательность Северного морского 
пути как транзитного маршрута. 

Мысль Матвиенко продолжил вице-премьер и предсе-
датель Арктической госкомиссии Дмитрий Рогозин, 
предложивший усилить администрацию Севморпути. 

Кроме того, сенаторы пришли к выводу о необходимо-
сти принятия специального системообразующего, межо-
траслевого, комплексного федерального закона «О раз-
витии Арктической зоны РФ». Матвиенко предложила 
сформировать из представителей правительства, адми-
нистрации президента, Совфеда, Госдумы и экспертных 
сообществ рабочую группу по разработке такого доку-
мента. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Французская полиция ищет террористов среди беженцев

Парижанам не до божоле

Расстрелянный полет

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

П
о сложившейся традиции 
в парижских барах и кафе 
их владельцы попытались 

устроить праздник божоле-нуво 
— вина нынешнего урожая из 
юго-восточного района Фран-
ции. Однако в этом году вечерин-
ка особым успехом не пользова-
лась: у людей другое настроение. 
Не до божоле. Их гораздо больше 
интересует, как идет расследова-
ние терактов, унесших в Париже 
жизни 130 человек.

По всей стране проводятся об-
ыски, аресты. Задержаны свыше 
ста человек по подозрению в свя-
зях с радикальными организаци-
ями, реквизированы 174 едини-
цы огнестрельного оружия, 
крупные суммы денег. Становят-
ся известными подробности по-
лицейского штурма в парижском 
пригороде Сен-Дени. Установле-
но, что помимо организатора па-
рижских терактов Абдельхамида 
Абауда и его 26-летней кузины 
Хасны Аит Булахсен в бою со 
спецназом был убит еще один 
террорист, личность которого до 
сих пор не удалось определить. 
Хотя судебные медэксперты и 
смогли получить образцы его 
ДНК, оказалось, что те не числи-
лись в полицейских реестрах ни 
во Франции, ни в других европей-

ских странах. По уточненным 
данным, именно этот инкогнито, 
а не Хасна Аит Булахсен, привел в 
действие пояс шахида. Кстати, 
пятерых человек из семи задер-
жанных в Сен-Дени полиция по-
сле тщательной проверки вскоре 
отпустила: они оказались бомжа-
ми. Также выяснилось, что клю-
чевую роль в успехе операции в 
Сен-Дени сыграла марокканская 
разведка. Именно она обратила 
внимание на родственницу Абау-
да — Хасну Аит Булахсен, за кото-
рой была установлена плотная 
слежка, что в конце концов и вы-
вело сыщиков на логово террори-
стов. Более того, у французских 
полицейских и сотрудников 
контрразведки нет сомнений в 
том, что главарь эскадрона смер-
ти Абауд не только планировал 
парижскую операцию, но и сам 
непосредственно в ней участво-
вал. На одном из трех автоматов, 
из которых велся огонь в 10-м и 
11-м округах Парижа, а их нашли 
в черном «Сеате», оставленном в 
столичном пригороде Монтрёй, 
обнаружили «пальчики» Абауда. 
Более того, камеры парижского 
метро запечатлели главаря бое-
виков, когда он входил на стан-
цию метро «Круа де Шаво», кото-
рая расположена в нескольких 
сотнях метров от того места, где 
был припаркован «Сеат» с авто-
матами. Это произошло через 

полчаса после расстрела клиен-
тов баров и ресторанов на восто-
ке Парижа. Вместе с Абаудом в 
том «Сеате» были еще двое. Один 
из них Ибрагим Абдеслам взор-
вал себя, а его брата Салаха, судя 
по всему, единственного остав-
шегося в живых, на следующий 
день вывезли в Бельгию подель-
ники, позже арестованные та-
мошними правоохранителями. 
Однако самого Салаха им до сих 
пор поймать не удалось.

Помимо этого французские 
спецслужбы выяснили, что двое, 
а не один, как полагали ранее, из 
трех камикадзе, взорвавших себя 
у стадиона «Стад де Франс», ког-
да там шел товарищеский матч 
между сборными Франции и Гер-
мании в присутствии Франсуа 
Олланда, проникли в Европу под 
видом беженцев. С идентифика-
цией — проблема, несмотря на то 
что их отпечатки пальцев совпа-
дают с теми, что были взяты у них 
на контрольном пункте в Греции. 
Дело в том, что паспорта оказа-
лись фальсифицированными. 
Так, один документ принадлежал 
погибшему сирийскому солдату, 
но фотография на нем была пере-
клеена.

За 25 лет работы в авиа-
компании выстроили 
систему безопасности 

полетов высочайшего уровня. 
Рейс из Осло в Бамако, кото-

рый выполнил пострадавший от 
террористов экипаж, не был ка-
ким-то особенным — ульяновцы 
доставили в столицу Мали строи-
тельную технику. Трое сотрудни-
ков «Волга-Днепра» остались в 
самолете — готовить его к вылету. 

12 человек отправились в отель 
Radisson Blu — для обязательного 
предполетного отдыха.

То, что произошло дальше 
иначе, как трагическим стечени-
ем обстоятельств не назовешь. 
Шесть членов экипажа остались 
в номерах, а шестеро других спу-
стились на первый этаж. В мо-
мент, когда на отель напали тер-
рористы, они находились у ре-
сепшена. И погибли.

— Больно и страшно. Так обид-
но за тысячи километров умереть 
от рук религиозных фанатиков. 
Не потому что не разделял их 
взгляды и даже не потому что 
представлял какую-то «неугод-
ную» нацию. Просто потому что 
оказался не в то время и не в том 

месте, — говорит один из коллег 
погибших. 

В воскресенье в Ульяновск 
вернулись выжившие члены эки-
пажа. Им, а также родственникам 
погибших, окажут психологиче-
скую помощь. Погибших, после 
соблюдения всех формальностей, 

доставят домой 28-29 ноября  — 
сейчас идет подготовка чартерно-
го рейса самолета Boeing 737.

— Потерявшие кормильцев се-
мьи поддержат материально: от 
региона каждой семье выделят 
миллион рублей, также помощь 
окажет сама авиакомпания. Мы 

хотим предложить родственни-
кам погибших сделать общее за-
хоронение, проводить их близких 
с почетным караулом. Но, разуме-
ется, они сами решат, как именно 
будет проведена церемония про-
щания, — пояснил глава Ульянов-
ской области Сергей Морозов.

Трагедия  Террористы расстреляли постояльцев отеля в Мали и скрылись 

Во всем виновата 
пересменка?
Максим Макарычев

В 
Мали продолжают рас-
следование нападения 
б о е в и к о в  н а  оте л ь 
Radisson Blu, в ходе ко-
торого были захвачены 

в заложники 170 постояльцев и 
сотрудников самой престижной 
и охраняемой гостиницы в стра-
не.

В результате штурма, пред-
принятого в том числе при уча-
стии иностранных спецназовцев, 
большинство заложников уда-
лось освободить. Погибли 19 че-
ловек, в основном — иностранцы, 
включая шестерых граждан Рос-
сии. Погибла также гражданка 
США, известная тем, что посвя-
тила большую часть жизни бла-
готворительной деятельности в 
Африке. В списке погибших — гра-
ждане Китая, бельгиец. Большая 
часть людей погибла в первые 
минуты нападения, когда, по сви-
детельству очевидцев, «ворвав-
шись в гостиницу, боевики стре-
ляли во все, что движется». По-
стояльцы отеля в этот момент 
как раз спускались на завтрак.

Ответственность за теракт 
взяла на себя экстремистская 
группировка «Аль-Мурабитун», 
которая присягнула на верность 
запрещенному в РФ «Исламско-
му государству». Ее возглавляет 
алжирский боевик Мухтар Бель-
мухтар, известный своей особой 
жестокостью. В августе группи-
ровка уже атаковала отель в Се-
варэ в центре Мали, где обычно 
останавливаются иностранцы: 
тогда жертвами нападения стали 
13 человек. Отель Radisson Blu 
вместимостью 190 номеров ра-
нее был известен как самое без-

опасное и надежное место для 
расселения иностранцев в Мали. 
Это было первое требование, 
выдвигаемое его дипломатиче-
скими и деловыми клиентами. В 
2011 году здесь, например, про-
ходил, саммит первых леди Аф-
рики. 

Тем не менее боевики смогли 
«поставить на колени» воору-
женную службу безопасности го-
стиницы. До сих пор непонятно, 
сколько именно террористов 
атаковало отель. В СМИ называ-
лась цифра от 3 до 10 человек. 
Власти Мали заявили о «трех 
уничтоженных террористах», 
пояснив, что «охотятся на более 
чем трех участников нападения». 
Свою атаку экстремисты прове-
ли около 7 утра во время пере-
сменки ночной и дневной служб 
охраны отеля. Как заявил один из 
охранников по имени Дабо агент-
ству Associated Press, он и его 
коллеги «не смогли вовремя от-
реагировать на атаку и вообще не 
ожидали такого». При нападении 
боевиков в Бамако повторилось 
то, что террористы уже не раз в 
последнее время устраивали в 
отношении заложников при на-
падениях в разных частях света: 
их проверяли на знание Корана. 
Вот и в Radisson Blu тех, кто мог 
процитировать строки из свя-
щенной книги мусульман, отпу-
скали на свободу. Показательный 
факт: за неделю до нападения на 
Radisson Blu иностранные по-
сольства призвали находящихся 
в Мали сограждан к усилению 
бдительности в Бамако, а в этом 
городе был введен уровень повы-
шенной террористической тре-
воги, однако это не остановило 
боевиков.  В результате нападения террористов на отель Radisson в столице Мали погибли 19 человек, в том числе шесть россиян.

Обнародованы результаты глобальной проверки на 
АЗС России. К каким выводам пришли эксперты?
www.rg.ru/art/1188850

Публикацию комментирует 
Костя Цзю
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Каждый пятый литр 
бензина в России 
потенциально 
опасен для двигате-
ля и экологии

Читайте также: После 
месяца в лагере ИГ в Сирии 
россиянка сошла с ума
www.rg.ru/art/1189484

К зданию авиакомпании «Волга-Днепр» с субботы горожане 
несут цветы.

На железном заборе, окружающем офис, прикрепили табличку с именами 
и фотографиями погибших сотрудников.

1

АНТИТЕРРОР

В Брюсселе объявлен максимальный уровень опасности
Самый высокий уровень террористической угрозы в Брюсселе объявили влас-

ти Бельгии. Он называется «неизбежной угрозой нападения». Полиция Бельгии 

ищет 10 человек, подозреваемых в организации терактов в Париже. По инфор-

мации правоохранителей, у разыскиваемых могут быть пояса со взрывчаткой. 

Железнодорожная компания Thalys из-за усиленных мер безопасности просит 

пассажиров приходить на посадку на полчаса раньше. В Брюсселе отменены 

все публичные мероприятия, не работает метро.

В Милане из-за предупреждения о теракте отменили рок-
концерт
Рок-группа Five Finger Death Punch объявила о переносе своего концерта в Мила-

не из-за анонимных сообщений о запланированном теракте. «Мы сделали все от 

нас зависящее в столь короткий промежуток времени, чтобы вместе с организа-

торами концерта и властями обеспечить необходимую безопасность. Но мы не 

получили вовремя подтверждения о том, что требования будут удовлетворены, 

поэтому вынуждены перенести шоу на более позднюю дату», — говорится на офи-

циальной странице группы в соцсети. Сейчас в Риме и в Милане действует второй 

уровень террористической угрозы, с введением которого в городах значительно 

усилены меры безопасности. Хакеры Anonymous распространили список мест, 

где 22 ноября террористы ИГ могли осуществить теракты. В него вошли Рим, Ми-

лан, Атланта (США), Индонезия, Бейрут, а также три места в Париже.

Авианосец «Шарль де Голль» установил связь с российскими 
военными
Французский авианосец «Шарль де Голль», который прибыл в Восточное Среди-

земноморье для участия в операции против ИГ (деятельность организации за-

прещена на территории РФ), установил связь с российскими военными. Это 

подтвердил репортер радиостанции Europe-1, который находится на борту ко-

рабля. «На данный момент все контакты проходят хорошо, но координации, ко-

торая бы касалась непосредственно операций, нет», — сообщил журналист. Ра-

нее министр обороны Франции Жан-Ив Ле Дриан сообщил, что с 23 ноября 

«Шарль де Голль» будет готов начать операцию против ИГ.

Подготовили: Константин Волков, Нива Миракян, Анна Федякина
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СПРАВКА «РГ»
«Волга�Днепр» в августе 2015 года отметила 25�летие. Основана в 
Ульяновске, специализируется на чартерных авиаперевозках свер�
хтяжелых и негабаритных грузов самолетами Ан�124�100 и Ил�
76ТД. Имеет самый большой среди коммерческих авиакомпаний 
парк «Русланов». В общей сложности насчитывает 31 самолет. В 
2001 году это была единственная авиакомпания, суда которой ис�
пользовались для транспортировки грузов в Афганистан для между�
народного альянса. До сих пор принимает участие в гуманитарных 
операциях в этой стране. Занимается перевозками и для нужд не�
фтяной, газовой, аэрокосмической промышленности, гуманитар�
ных и миротворческих миссий.

СКАНДАЛ

В Киеве нашли 
«русский 
след» в драке 
фанатов

НАЗНАЧИЛ 
УКРАЙНЕГО

Анна Федякина

ТЕОРИЮ заговора разглядел 
президент Украины Петр Поро-
шенко в скандальном избиении 
чернокожих болельщиков на 
матче Лиги чемпионов «Дина-
мо» — «Челси» в Киеве. По вер-
сии украинского лидера, в слу-
чившемся виноваты вовсе не 
украинские фанаты-расисты, 
которые прямо на трибунах при-
нялись бить чернокожих болель-
щиков, а провокаторы, след ко-
торых «ведет в Россию».

Безобразное поведение укра-
инских фанатов Порошенко 
оправдал на встрече с игроками 
национальной сборной по фут-
болу. Никаких доказательств в 
пользу своей версии он не при-
вел. Хотя видеозапись откровен-
но расистского поведения бо-
лельщиков киевского «Динамо» 
тиражируется в Интернете уже 
месяц. Более того, как сообщает-
ся на официальном сайте прези-
дента Украины, Порошенко по-
ручил полиции и СБУ провести  
расследование, которое, как он 
ожидает, подтвердит эту гипоте-
зу и повлияет на решение УЕФА. 
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МВД Алкоголь к Новому 
году надо выбирать

Смотри, 
что пьешь

Михаил Фалалеев

ЖУТКИЕ примеры сообщила официальный представи-
тель МВД России Елена Алексеева. Накануне оператив-
ники Главного управления экономической безопасности 
и противодействия коррупции МВД России и их москов-
ские коллеги взяли склад хранения алкоголя. 

Это был не мелкий подпольный ларек, а предприятие, 
работающее в промышленных масштабах. Здесь было об-
наружено более 100 тысяч бутылок самых разных горячи-
тельных напитков. Предположительная стоимость изъято-
го товара составляет более 40 миллионов рублей. 

Подпольный оборот организовал 51-летний уроженец 
одной из стран ближнего зарубежья. У него на складе тру-
дились 7 разнорабочих, тоже выходцев из стран СНГ. 

В последнее время по России зафиксированы десятки 
отравлений спиртным. В Москве неделю назад отравились 
семь человек. Двое погибших — офицеры МВД. И выпивали 
они дорогие и приличные с виду напитки — коньяк «Лез-
гинка» (такую марку предлагают даже на приемах в Крем-
ле) и ром «Бакарди». Но как выяснилось, алкоголь оказал-
ся не просто суррога-
том, а ядом — в нем за-
шкаливало количест-
во метанола. 

В МВД рассказали 
о характерных при-
знаках алкогольных 
фальшивок, которые 
могут маскироваться 
под элитные марки. 
Практически все под-
делки, за исключени-
ем водки, состоят из 
спиртоводной смеси 
с добавлением краси-
телей и вкусовых ароматических добавок. На цену надо об-
ращать особое внимание. Оригинальные спиртные напит-
ки не могут стоить дешевле законодательно минимальной 
цены (приказ Росалкогольрегулирования от 25.12.2014 № 
409). Необходимо тщательно проверять обозначение ем-
кости, название бренда алкоголя. Отличительными при-
знаками подделки являются отсутствие информации о ли-
траже на дне бутылок, диаметре дна, незаводской способ 
нанесения и низкое качество печати этикеток, контрэти-
кеток, кольереток, наличие опечаток в маркировке кры-
шек. На этикетке должны быть название алкогольной про-
дукции, ее вид, емкость тары, крепость, наименование 
предприятия-изготовителя и его адрес.

На нелегальность происхождения указывают и при-
знаки поддельной акцизной марки. Настоящая печатает-
ся на самоклеющейся бумаге, которая имеет особое из-
лучение под ультрафиолетом. На нее впрессована голог-
рафическая фольга с узором и повторяющимся изобра-
жениями Герба Российской Федерации и аббревиатуры 
«РФ», в бумагу введена защитная нить с нерегулярным 
окном. В окне просматривается нанесенное на нить изо-
бражение в виде полосок розового цвета. На обратной 
стороне настоящих марок набита аббревиатура «РФ», 
элемент, отпечатанный цветопеременной краской, ме-
няет цвет в зависимости от угла зрения.

Приличные с виду 
напитки, в том 
числе и дорогие 
коньяки, могут 
содержать яд — 
метанол

Исследование 80 процентов детских кресел в России не соответствуют техрегламенту

Ремень опасности

Во-вторых, права на 
с о ф т  д о л ж н ы  б ы т ь 
оформлены на россий-

ского гражданина, компанию 
или госструктуру в объеме бо-
лее 50 процентов. Объем лицен-
зионных отчислений за границу 
должен быть не более 30 процен-
тов.

По словам ответственного се-
кретаря Комиссии Госдумы по 
развитию стратегических ин-
формационных систем Андрея 
Черногорова, сегодня объем ли-
цензионных отчислений по за-
купкам госзаказчиков составля-
ет порядка 50—60 миллиардов ру-
блей. Эти деньги поступают зару-
бежным компаниям.

«Теперь эта сумма может 
быть перераспределена между 
российскими производителями. 
По сути, за последние 25 лет это 
первая серьезная мера поддер-
жки отечественных производи-
телей программного обеспече-
ния. Теперь расстановка сил на 
рынке коробочных решений, ко-
торые закупаются по лицензии: 
всего госзакупки составляют 15—
20 процентов от российского 
рынка информационных техно-
логий», — рассказал Андрей Чер-
ногоров.

По его мнению, в России дей-
ствительно есть достойные ана-
логи иностранной продукции, 
которые теперь получат преиму-
щество на рынке. «В среднем 
цикл жизни современной ИТ-си-
стемы составляет три года, за это 
время возможно полностью за-
местить иностранное ПО россий-
ским», — уверен Андрей Черного-
ров.

Действительно, долгое время 
российский рынок был фактиче-
ски монополизирован западны-
ми компаниями. «Доля зарубеж-
ного ПО на российском рынке до 
последнего времени составляла 
67 процентов, а в аппаратной ча-
сти — 90 процентов. Постановле-
ние правительства позволит со-
кратить цифру примерно в 1,5 
раза. Но эту инициативу необхо-
димо развивать, — считает прези-
дент Национальной ассоциации 
инноваций и развития инноваци-
онных технологий (НАИРИТ) 
Ольга Ускова. — К сожалению, 
пока регламентируются только 
вопросы закупок лицензионного 
ПО, оставляя без внимания про-
ектные разработки, которые со-
ставляют порядка 75 процентов 
рынка ИТ. Для решения этой про-

блемы необходимы поправки в 
федеральные законы, которые 
бы закрепили бы однозначное 
предпочтение российских ИТ-
продуктов, являющихся аналога-
ми соответствующих импортных 
ИТ-решений».

Проводимая политика в сфере 
импортозамещения может при-
вести к потере иностранными 
компаниями определенной доли 
российского рынка, но какой 
конкретно — зависит от доли рос-
сийских госзаказчиков в объеме 
бизнеса каждой конкретно ком-
пании. «Существенные измене-
ния мы сможем увидеть только 
тогда, когда будут охвачены про-
дажи не только для государствен-
ных нужд, но и государственных 
предприятий или предприятий с 
государственным участием бо-
лее 50 процентов», — отметил ру-
ководитель дирекции по работе с 
ОПК «Галактика» Юрий Тертыш-
ник.

Факт подписания постановле-
ния не стал большой новостью 
для ИТ-рынка. «Все этого ждали. 
Благодаря политике импортоза-
мещения, уже по итогам 2016 
года доля отечественных реше-
ний на российском рынке может 
вырасти. Уже есть интерес, как к 
отечественным решениям, так и 
к решениям на базе ПО с откры-
тым исходным кодом, чья стои-
мость обычно ниже, чем у ком-

мерческих, лицензионных про-
дуктов, — отметил руководитель 
направления инфраструктурных 
решений КРОК Иван Шумовский. 
— Правда, к замещению ПО нуж-
но подходить обоснованно и по-
следовательно. Например, в ряде 
случаев в такой замене нет здра-
вого смысла. Так, если мы переве-
дем операционную систему ра-
бочих станций предприятия на 
Linux, а приложения написаны 
под использование исключитель-
но в среде Microsoft Windows, то 
из-за несовместимости приклад-
ного и системного слоя они могут 
не заработать».

Эксперты отрасли считают, 
что для развития отечественной 
индустрии разработки ПО необ-
ходимо проходить по тонкой 
грани между поддержкой конку-
ренцией и протекционизмом. 
«Важно, чтобы у разработчиков 
не пропал стимул повышать ка-
чество ПО. Если этого не будет, 
пострадают конечные пользова-
тели, — считает генеральный ди-
ректор компании Облакотека 
Максим Захаренко. — В РФ есть 
аналоги зарубежного ПО во 
многих направлениях, но, по-
скольку их распространенность 
была не очень велика, их реаль-
ное качество и удобство пока-
жет только опыт эксплуатации».

Тот факт, что в России нет де-
фицита отечественных разрабо-

ток подтвердила исполнитель-
ный директор Ассоциации раз-
работчиков программных про-
дуктов (АРПП) «Отечественный 
с о фт »  Е в ге н и я  В а с и л е н к о : 
«Главная проблема состоит в 
том, что до последнего момента 
заказчики просто не рассматри-
вали альтернативы зарубежно-
му софту. Например, мы соста-
вили каталог, в котором уже 
есть более 1000 программных 
продуктов от 200 отечествен-
ных компаний. Эти решения 
действительно соответствуют 
всем техническим требованиям. 
Просто заказчики о них даже не 
знали».

Эксперты подчеркнули, что 
новые правила относятся толь-
ко к государственным закуп-
кам, и госслужащим действи-
тельно придется отказаться от 
каких-то привычных программ, 
но простых пользователей изме-
нения не коснутся. Есть вероят-
ность, что количество отечест-
венного ПО увеличится при 
пользовании госуслугами. «А то, 
что при формировании заявки 
на закупку госзаказчикам при-
дется отдавать приоритет отече-
ственным решениям не означа-
ет, что нужно будет полностью 
отказаться от зарубежного ПО и 
адаптировать ИТ-системы под 
российское. Разумеется, у за-
казчиков будет возможность 
приобретать привычные для 
них продукты: если рекомендо-
ванный софт по каким-то при-
чинам не будет соответствовать 
их требованиям, то в конкур-
сной документации нужно бу-
дет написать обоснование, — до-
бавила Евгения Василенко. — А 
вот рядовые пользователи и 
коммерческие организации мо-
гут продолжать использовать 
привычные для них программы 
дома и на работе».

Доля отечественных решений на российском рынке программного обеспечения может в перспективе вырасти. 
Однако в импортозамещении еще нужно руководствоваться и реальной необходимостью.

Марина Гусенко

Т
олько каждое пятое 
детское автомобиль-
ное кресло, продавае-
мое в России, является 
безопасным и соответ-

ствует техрегламенту Таможен-
ного союза о безопасности коле-
сных транспортных средств и 
правилам Европейской экономи-
ческой комиссии ООН. Таковы 
результаты исследований, прове-
денных Российским Красным 
Крестом.

Специалисты закупили и ис-
следовали 562 детских удержи-
вающих устройств в 131 торго-
вой точке в 28 городах России — 
как в крупных, так и в малых. Ре-
зультаты оказались неутеши-
тельными: 79,7 процента кресел 
в целом и 85,9 процента кресел, 
выпущенных в этом году, не со-
ответствовали установленным в 
нашей стране и цивилизованном 
мире правилам.

Так, сертификат соответст-
вия отсутствовал у подавляюще-
г о  ч и с л а  у д е р ж и в а ю щ и х 
устройств: в малых городах — у 
90,5 процента обследованных 
кресел, в крупных — у 75,4 про-
цента. 

У 12,1 процента всех осмо-
тренных детских устройств ши-
рина лямки не соответствовала 
заявленной группе, у пяти про-
центов присутствовали острые 
углы, у 21,8 процента — отсутст-
вовали наклейки, предупрежда-
ющие о неправильной установке 
средства, у 24,4 процента — не 
было инструкции на русском 
языке, а 36,9 процента инструк-
ций не соответствовали требо-
ваниям законодательства. 

«Ситуация на розничном 
рынке детских удерживающих 
устройств в России неблагопри-
ятная, — констатирует советник 
председателя Российского Кра-
сного Креста Лилия Чибисенко-
ва. — Необходимо срочно приве-
сти правила дорожного движе-
ния в соответствие с требовани-
ями техрегламента и Правил 
ЕЭК ООН №44/04, чтобы выве-
сти с рынка не соответствую-
щую требованиям безопасности 
продукцию и обеспечить эффек-
тивное правоприменение». 

С 1 января этого года в Рос-
сии вступили в силу положения 
технического регламента Тамо-
женного союза о безопасности 
к о л е с н ы х  т р а н с п о р т н ы х 
средств, реализация требова-

ний безопасности которого 
обеспечивается строгим выпол-
н е н и е м  П р а в и л  Е Э К  О О Н 
№44/04. Они предписывают ис-
пользовать только официально 
утвержденные детские удержи-

вающие системы и запрещают 
продажу устройств, не отвечаю-
щих стандарту использования в 
автотранспортных средствах. В 
новом техрегламенте подробно 
описаны требования к детским 
удерживающим устройствам и 
их расположению в автомобиле, 
расположение ребенка в маши-
не, порядок подтверждения со-
от в е т с т в и я  к ач е с т в а  э т и х 
устройств, порядок их сертифи-
кации.

«Сегодня в России действуют 
международные стандарты без-
опасности перевозки детей в ав-
томобилях. Чтобы они заработа-
ли в полной мере, что позволило 
бы снизить гибель и травматизм 

детей при дорожно-транспор-
тных происшествиях, необходи-
мо внести ряд изменений в пра-
вила дорожного движения, 
исключить из них формулиров-
ку «иные средства, позволяю-
щие пристегнуть ребенка с по-
мощью ремней безопасности», 
— считает ведущий научный со-
трудник Института государства 
и права РАН, доктор юридиче-
ских наук Наталья Летова. 

По мнению эксперта, это по-
зволит вывести из оборота весь 
ассортимент «корректоров», 
«фиксаторов» и «направляющих 
лямок». «Также нужно регла-
ментировать перевозку детей на 
переднем сиденье до определен-

ного возраста, и обязательно 
внести детские удерживающие 
устройства в перечень товаров, 
подлежащих обязательной сер-
тификации», — подчеркивает со-
беседница «РГ».

Ежегодно в России погибают 
около 500 детей-пассажиров ав-
томобилей, и около десяти ты-
сяч получают травмы. Общий 
коэффициент смертности детей 
в результате дорожно-транспор-
тных происшествий в России в 
три раза выше, чем в странах 
ЕС, заключают эксперты. 

Ремни безопасности — не игрушка: 
они ежегодно избавляют 10 тысяч 
детей от травм при ДТП в автомо-
бильных авариях.
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 Коэффициент смертности 
детей в результате ДТП 
в России в три раза выше, 
чем в странах Евросоюза

Дело техники
Акцент

 Госзакупки составляют 
от 15 до 20 процентов всего 
российского рынка 
информационных технологий
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М
ногие российские ком-
пании заинтересованы 
в минимизации рисков 

торговых сделок и их одновре-
менном финансировании. И 
здесь может помочь новый про-
дукт в линейке услуг торгового 
финансирования и докумен-
тарного бизнеса Сбербанка — 
«непокрытый» внутрироссий-
ский аккредитив с досрочным 
платежом.

Финансовые или коммерче-
ские директора, скорее всего, 
знакомы с ситуацией, когда по-
купатель просит отсрочку пла-
тежа по контракту, а продавец 
не может ее предоставить, — не 
хватает денег в обороте. Такая 
ситуация может быть затруд-
нительной для всех участников 
сделки, — поскольку под угро-
зой может оказаться и сделка, и 
весь производственный цикл 
или цепочка поставок.

С подобными трудностями 
можно справиться, если по-
ставщик, например, берет кре-
дит на сумму сделки и возвра-
щае т ег о пос ле пол у чен и я 
оплаты от покупателя. Но по-
лучить кредит не всегда легко. 
Можно, конечно, применить 
факторинг (финансирование 
под уступку денежного требо-
вания), но и он не подойдет, 

если обеим сторонам сделки 
необходимы твердые гаран-
тии: продавцу — оплаты про-
дукции, а покупателю — ее по-
ставки. Да и стоимость факто-
ринга может быть не всегда 
подходящей.

Письмо доверия
Установить доверительные 

отношения между контраген-
тами может помочь аккреди-
ти в,  чье название недаром 
происходит от лат. accredo — 
«доверяю». Это обязательст-
во банка заплатить поставщи-
ку при условии предоставле-
ния последним заранее огово-
ренных документов. Аккреди-
тив как форма расчетов и ин-
струмент финансирования по-
пулярен у компаний малого и 
среднего бизнеса, так и круп-
нейших холдингов. А Сбер-
банк, являясь одним из лиде-
ров рынка торгового финанси-
рования в России и странах 
СНГ 1, уже многие годы помо-
гает клиентам реализовывать 
и финансировать торговые 
контракты.

Платежи в срок
В настоящее время внутри-

р осс и йс к и й а к к р е д и т и в — 
один из наиболее востребо-

ванных продуктов торгового 
финансирования и докумен-
тарного бизнеса Сбербанка. 
Банк предлагает несколько ви-
дов таких аккредитивов, в том 
числе «непокрытый» — когда 
от клиента не требуется нали-
чия собственных средств при 
открытии аккредитива: банк 
резервирует свои ресурсы в 
рамках предварительно уста-
новленного лимита риска.

С сентября 2015 года клиен-
там Сбербанка стал доступен 
новый вид «непокрытого» вну-
трироссийского аккредитива 
— с досрочным платежом.

Досрочный платеж по ак-
кредитиву — это платеж, со-
вершаемый банком в пользу по-
лучателя средств по аккреди-
тиву с отсрочкой п латежа, 
предоставленной покупателем, 
после акцепта документов по 
аккредитиву, но до окончания 
отсрочки по нему.

В рамках такого аккредити-
ва Сбербанк выступает источ-
ником финансирования сдел-
ки и предоставляет возмож-
ность продавцу получить пла-
теж до окончания отсрочки, 
предусмотренной контрактом.

Для покупателя здесь от-
крывается ряд возможностей, 
главная из которых — получе-

н ие д л и т е л ьной о т с р оч к и 
оплаты.

Для продавца такой продукт 
также интересен. Он получает 
возможность минимизировать 
риски неоплаты, расширить 
рынок сбыта, предлагая поку-
пателям более привлекатель-
ные условия (отсрочку), но при 
этом получая средства сразу 
по факту поставки.

Сбербанку доверяют
Являясь одним из лидеров 

рынка расчетов внутрирос-
сийскими аккредитивами2, 
Сбербанк предоставляет биз-
несу возможность получить 
финансирование на привлека-
тельных условиях и снизить 
риски при реализации сделок. 
Доверие к Сбербанку подтвер-
ждается ростом востребован-
ности его услуг: в 2014 г. объ-
ем расчетов внутрироссий-
скими аккредитивами достиг 
170 млрд руб., превысив в 1,7 
раза соответствующий пока-
затель 2013 года. Тенденция 
роста сохранилась и в 2015 г.: 
объем расчетов внутрирос-
сийскими аккредитивами за 8 
месяцев 2015 г. составил око-
ло 167 млрд руб. — на 50% выше 
а на лог и ч ног о пок а зат е л я 
прошлого года.

Воспользуйтесь возможностью 
снизить риски по сделке, 
получить отсрочку платежа 
и привлечь финансирование

ПАО Сбербанк. Генеральная лицензия на осуществление банковских операций № 1481 от 11.08.2015 г. Реклама

«Непокрытый» внутрироссийский аккредитив с досрочным платежом  доступен российским юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям, приобретающим или постав-
ляющим товары или выполняющим/ оказывающим работы/услуги на территории РФ. Подробную информацию об условиях продукта, а также документах, необходимых для его оформле-
ния Вы можете получить на сайте Банка по ссылке http://www.sberbank.ru/ru/legal/credits/tradefinance/inrussia/vnadp или у своего клиентского менеджера. Условия действительны 
с 16.09.2015 г. Изменение условий производится банком в одностороннем порядке. Информация, представленная в данном материале, не является публичной офертой.

1По версии журнала Global Trade Review (2012 г., 2013 г., 2014 г.), журнала Global Finance (2014 г., 2015 г.), журнала Trade & Forfaiting Review (2013 г., 2014 г., 2015 г.). Более подробная 
информация представлена на сайтах www.gtreview.com; Ошибка! Недопустимый объект гиперссылки.; www.tfreview.com.

2Согласно исследованию агентства «Эксперт РА», проведенного по данным 2010—2013 гг. Более подробная информация представлена на сайте http://raexpert.ru.

Акцент

 Аккредитив (от лат. accredo — 
доверяю) способствует 
доверительным отношениям 
между контрагентами

Акцент

 Покупатель получает длительную 
отсрочку, а продавец 
минимизирует риски 
неоплаты
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Специальный репортаж Корреспондент «РГ» увидел, как живут и служат в Сирии российские авиаторы

Бомбы и мандарины
Юрий Гаврилов,
Москва — Хмеймим — Латакия — 

Тартус

О
т  п о д м о с к о в н о го 
Чкаловского до си-
рийского аэродрома 
Хмеймим, где с кон-
ца сентября базиру-

ется наша авиагруппа, пять с по-
ловиной часов лету. Это если 
идти без промежуточной посад-
ки и изменений в маршруте: та-
кое иногда бывает, когда лайнер 
направляется в страну, охвачен-
ную войной.

Нас, как говорится, Бог мило-
вал. Добрались до Сирии без при-
ключений. Единственное отли-
чие от других рейсов проявилось 
разве что во время посадки. Эки-
паж Ту-154 начал закладывать 
такие виражи, что дремавшие 
в темном салоне пассажиры (свет 
вырубили раньше, видимо, после 
пересечения сирийской грани-
цы) моментально проснулись от 
жуткого свиста в барабанных пе-
репонках. К земле «Туполев» ле-
тел на приличной скорости, а ма-
неврировал, скорее всего, во из-
бежание обстрела. Хотя в Хмей-
миме такого прежде не случа-
лось, военные пилоты, сидевшие 
в кабине нашего лайнера, явно 
выполняли инструкции для поле-
тов в опасной зоне. А уже на бе-
тонке мы еще долго «продували» 
уши и, полуоглохшие, трясли го-
ловами.

Всем смотреть в оба
Вообще-то Хмеймим — это 

международный аэропорт со все-
ми присущими такому объекту 
атрибутами. На Ближнем Восто-
ке они не обходятся без портрета 
местного лидера. Вот и здесь ог-
ромная фотография президента 
Башара Асада висит на главном 
здании в окружении пальм и фла-
гов Сирии. А на лобовом стекле 
автобуса, который возил нас по 
аэродрому, поместились сразу 
два оттиска президента: смотрят 
друг на друга через солнцезащит-
ные очки.

Иностранные самолеты воз-
душный порт сейчас не прини-
мает, а местные на аэродроме 
изредка появляются. Изредка, 
потому что круглые сутки, пра-
ктически без перерыва здесь 
взлетают и садятся российские 
бомбардировщики, штурмови-
ки и истребители. А в небе во-
круг летного поля постоянно 
барражируют вертолеты Ми-24 
и Ми-8 с ракетами на внешней 
подвеске. Их главная задача — не 
подпустить к аэродрому терро-
ристов. Самолеты наиболее уяз-
вимы во время старта и призем-
ления, вот и следят винтокры-
лые экипажи, чтобы какой-ни-
будь бородач с трубой-зениткой 
или крупнокалиберным пулеме-
том не прятался в кустах или 
среди мандариновых деревьев. 
Летают вертушки быстро (так 
меньше шансов самому быть 
сбитым) и низко — прочесывают 
с воздуха каждый клочок земли 
вокруг своей базы.

Системе безопасности, кото-
рые наши военные организовали 
на аэродроме и вокруг него, мо-
гут позавидовать иные спец-
службы. На въезде в Хмеймим де-
журят местные военные с авто-
матами наперевес. Через не-
сколько десятков метров — еще 
один пост, теперь уже с нашими 
вооруженными бойцами. Дорогу 
перекрывают бетонные загра-
ждения. Без остановки и провер-
ки документов ни одна машина 
к аэродрому не приблизится. 

Вокруг летного поля расстав-
лены блокпосты и устроены по-
зиции зенитных ракетно-пушеч-
ных комплексов «Панцирь-С1». 
Служебная и жилая зоны на тер-
ритории аэродрома окутаны ко-
лючей проволокой, въезды туда 
закрывают шлагбаумы, у кото-
рых стоят часовые. 

Военных в «тропической», 
цвета какао с молоком, полевой 
форме, праздно шатающихся по 
служебному или жилому город-
ку, не встретишь. Мужики здесь 
серьезные, все военные профи, 
ни одного солдата-срочника, 
и свободного времени у авиато-
ров не слишком много. К тому же 
за всеми перемещениями по аэ-
родрому людей и транспорта 
внимательно следят военные по-
лицейские. Их легко узнать по 
яркой повязке с буквами «MP» — 
military police — на плече. Ино-
странная аббревиатура исполь-
зуется не случайно, по междуна-
родным правилам за пределами 

своей страны армейские право-
охранители обязаны носить 
именно такой знак отличия.

Репортаж с закрытым 
шлемом

Вся эта круговая оборона 
устроена для максимальной без-
опасности наших военнослужа-
щих и обеспечения ритмичной 
работы авиации. О результатах 
этой работы в Москве на брифин-
гах постоянно рассказывают на-
чальник Управления пресс-служ-
бы и информации минобороны 
генерал Игорь Конашенков или 
кто-то из руководителей Геншта-
ба. А тут появилась возможность 
на месте узнать, посмотреть 
и сфотографировать наших лет-
чиков и наземных специалистов. 
Да еще получить комментарии 
Конашенкова до и сразу после 
боевых вылетов.

Почему у Конашенкова, а не 
у самих пилотов? Ответ простой. 
Терроризм, как раковая опухоль 
пустил метастазы по миру, пред-
ставители таких организаций 
есть, к сожалению, и в России. 
Каждый удар по боевикам в Си-
рии, каждый результативный вы-
лет наших пилотов — для них, как 
нож в горло, повод для подлой, 
бессмысленной и кровавой ме-
сти. Вроде той, что террористы 
устроили над Синаем пассажи-
рам российского лайнера А321. 
Оттого наши летчики в Хмейми-
ме, не столько из-за страха за 
собственные жизни, сколько из 
опасения за родных, предпочита-
ют не «светиться» перед телека-
мерами. Более того, это им запре-
щено в приказном порядке. 

Между прочим, так же себя ве-
дут их коллеги, участвующие 
в контртеррористических опера-
циях по всему миру. Понимают, 
что журналисты на войне долж-
ны делать свою работу, терпят их 
присутствие. Но скрывают лица 
за светофильтрами летных шле-
мов и игнорируют любые вопро-
сы. Особенно те, что связаны 
с боевыми операциями в воздухе.

Сразу после прилета в Сирию 
генерал Конашенков попросил 
репортеров: «Не приставайте 
к людям, не мешайте им рабо-
тать. Все, что можно, вам пока-
жут и расскажут». Обещание ге-
нерал выполнил. Возил нас по аэ-
родрому и особо не донимал ука-
заниями. Когда приехали на сто-
янку истребителей Су-30СМ, 
иностранные коллеги разве что 
в сопла самолетов не залезали. 
Снимали «сушку» со всех ракур-
сов, никто им не препятствовал. 
Отвели в сторону лишь после 
команды готовить пару истреби-
телей к вылету. 

Пилоты оказались рядом, 
в палатке с флагом ВКС. Оттуда 
вышли уже в шлемах с прикрыва-
ющими лица «забралами». Бы-
стро приняли у техников маши-
ны, поднялись по стремянкам 
в кабины и начали выруливать на 
полосу. Взлет Су-30 тоже попал 
в объективы. 

Аналогичной была ситуация 
на стоянке штурмовиков Су-25. 
А в месте базирования бомбарди-
ровщиков Су-34 техники в на-
шем присутствии подвешивали 
к «брюху» самолета корректиру-
емую бомбу КАБ-500. Ее россий-
ские летчики в Сирии использу-
ют для ударов по хорошо укре-
пленным объектам террористов, 
в  частности, по их пунктам 
управления и складам. 

— Эта бомба работает по сиг-
налу со спутников системы ГЛО-
НАСС. Ею также можно управ-
лять из кабины самолета. После 
того как боеприпас сброшен, 

экипаж визуально за ним следит 
и при необходимости корректи-
рует траекторию падения бом-
бы, — тут же давал пояснения пол-
ковник Игорь Климов. 

Он служит в управлении Ко-
нашенкова, курирует информа-
ционное обеспечение по линии 
Воздушно-космических сил 
и находится в Хмеймиме с пер-
вого дня пребывания там нашей 
авиагруппы. Орденов пока не за-
служил, зато получил докумен-
ты на четырехкомнатную квар-
тиру в Москве — их полковнику 
вручили прямо на сирийском аэ-
родроме.

Пока слушал объяснения Кли-
мова, которого вместе с генера-
лом иностранные репортеры ис-
пользовали в качестве консуль-
танта и задавали им достаточно 
каверзные вопросы, думал: а как 
бы встретили российских журна-
листов на авиабазе США? Очень 
сомневаюсь, что американцы 
дали бы нам работать так же сво-
бодно. Во всяком случае, телеви-
зионщиков перед выпуском ма-
териала в эфир наверняка заста-
вили бы показать съемку. А пи-
шущую братию вообще могли не 
подпустить к базе. Как говорит-
ся, во избежание…

Обратил внимание на такую 
деталь. Практически на всех на-
ших самолетах чуть ниже фона-
ря кабины нарисованы неболь-
шие красные звезды. На одном 
бомбардировщике Су-24М на-
считал их девять. На других — 
чуть больше или меньше. Техник 
штурмовика Су-25 объяснил: 
каждая звезда — десять боевых 
вылетов. Эти личные звездочки 
пилотов уже сложились в общие 
несколько тысяч бомбовых 
и штурмовых ударов по позици-
ям боевиков. В сводках такая ин-
формация спустя почти два ме-
сяцев непрерывных воздушных 
атак воспринимается достаточ-
но буднично. Даже в Хмеймиме 
поначалу до конца не понима-
ешь, что всего в трех десятках 
километров отсюда идет война, 
зверствуют террористы. А затем 
приходит осознание: не окажись 
тут наша авиагруппа, боевики, 

очень возможно, уже хозяйни-
чали бы и на этом аэродроме, 
и в других относительно мирных 
районах Сирии.

Война войной, а обед 
по расписанию

Когда наши военные были 
в Афганистане, наводили поря-
док на Северном Кавказе, неко-
торые деятели любили публично 
рассуждать о мужестве русского 
солдата. Дескать, ему не страшна 

ни жара, ни холод, ни грязь, ни 
голод. «Это вам не американцы, 
которые без пипифакса шагу не 
сделают. Наши все выдержат», — 
вещали ура-патриоты с экранов 
и газетных страниц. 

Солдаты у нас действительно 
мужественные и неприхотливые 
в быту. Только до бесконечности 
эксплуатировать их стойкость 
и неприхотливость, спекулиро-
вать на этих качествах глупо. А по 
большому счету — преступно. 

К счастью, это отлично пони-
мают в минобороны. Готовя ави-
агруппу для работы в Сирии, ру-
ководители ведомства позаботи-
лись не только о самолетах, бом-
бах и ракетах, но и создали нор-
мальные условия жизни и отдыха 
военнослужащих. Быт на аэро-
дроме устроен, на мой взгляд, 
даже лучше, чем в некоторых 
«домашних» полевых лагерях. Те, 
кто не верит, слетайте в Хмей-
мим — убедитесь.

Слышал, что когда кто-то из 
чиновников предложил мини-
стру обороны Сергею Шойгу по-
селить людей на сирийском аэро-
дроме в палатках, тот миндаль-
ничать не стал. «Врезал» подчи-

ненному по первое число и при-
казал в короткие сроки развер-
нуть в Хмеймиме стационарную 
авиабазу. За тысячи километров 
из России сюда доставили не 
только жилые домики, душевые, 
прачечные, мобильные кухни 
и хлебозавод, но даже станцию 
очистки воды и металлические 
отбойники — их забетонировали 
на стоянках самолетов и теперь 
используют для проверки двига-
телей перед рулением.

Палатки в Хмеймиме тоже 
имеются. В больших белых ша-
трах размещаются столовые, пе-
ред каждой — умывальники на ас-
фальтированной площадке. Вну-
три палаток расставлены пласти-
ковые столы на четыре человека. 
Пищу в одноразовой посуде раз-
носят официантки. Видимо, из 
солидарности с военными они 
тоже не слишком разговорчивы, 
ограничиваются коротким при-
ветствием да пожеланием прият-
ного аппетита. 

Ежедневный рацион пита-
ния, в просторечье — сухой паек, 
здесь почти не используют. За-
втрак, обед и ужин из натураль-
ных ингредиентов готовят про-
фессиональные повара. Даже 
свой хлеб выпекают. Горячей ко-
рочки, как и наваристого супа, 
гречневой каши с мясной подли-
вой, мы отведали с удовольстви-
ем. Они показались еще вкусней 
потому, что были сварены из 
российских продуктов. Почти 
сто процентов продовольствия, 
в том числе минеральная вода 
и сок, — наши. Правда, время от 
времени меню военных разноо-
бразят местными фруктами, 

благо мандариновые сады в про-
винции Латакия разбросаны по-
всюду. 

Захочется солдатам и офице-
рам чего-нибудь не с кухни, мож-
но зайти в чайную или магазин 
Военторга. Там все продают за 
рубли, и цены почти как в Рос-
сии. Мороженое по 50 рублей, 
стаканчик кофе за 60. Его прият-
но выпить на свежем воздухе, за 
столиком под навесом, а заодно 
посмотреть новостной канал 
«Россия 24». 

Больше нравится в своем до-
мике — покупай пачку чая, сок, 
воду, что-нибудь на десерт и ша-
гай в прохладу типового жилого 
модуля. Их производят в Ковро-
ве, в Сирию доставляют в сло-
женном виде и уже на месте соби-
рают, это не слишком трудоем-
кая процедура.

В помещении несколько коек 
в два яруса. Летчики живут по че-
тыре человека, остальные, как 
правило, вшестером. Помимо 
кроватей каждый домик обору-
дован кондиционером, пластико-
вым столом со стульями и элек-
трочайником. А еще узкими же-
лезными ящиками для хранения 
личных вещей. На стенах обита-
тели клеят вырезки из журналов, 
календари или фотографии род-
ных — так уютней. Конечно, не хо-
ромы, но куда лучше палатки, где 
в 30-градусную сирийскую жару 
обливались бы потом.

Связь с домашними тоже есть, 
на Хмеймиме работает телефон-
ный переговорный пункт. Им во-
енные пользуются бесплатно, но 
по установленному графику. 
А вот звонить в Россию по мо-
бильнику или общаться с близки-
ми и друзьями по «скайпу» не по-
лучится. Это запрещено (все-таки 
зона боевых действий), да и wi-fi 
на аэродроме отсутствует. Зато 
имеется библиотека. В воскресе-
нье показывают фильмы: проек-
тор выводит картинку на боко-
вую стену палатки-столовой, по-
лучается открытый кинотеатр. 

Время от времени на аэродро-
ме высаживается десант арти-
стов. Тут уже побывал Александр 
Маршал, которого в армии хоро-

шо знают. В Хмеймиме давали 
концерты «Голубые береты», 
другие военные ансамбли. А коли 
есть нужда в духовном общении, 
для этого имеется походный 
храм, где несет пастырскую 
службу отец Дмитрий. 

Шукран, Русси!
Шукран, Путин!

На второй день пребывания 
в Сирии нам объявили: едем 
в Тартус. Конечно, обрадовались, 
там ведь пункт материально-тех-
нического обеспечения нашего 
ВМФ. Эмоции подутихли после 
другого сообщения — отправля-
емся не в порт, а на митинг в под-
держку действий российских 
летчиков. Тоже дело, значит, бу-
дет что написать в газету по воз-
вращении домой.

Хотя это другая провинция, 
дорога до Тартуса заняла всего 
ничего. Меньше чем через час 
высадились на улице Мсшанке. 
Она примыкает к площади Рево-
люции, это самый центр города. 
Главная тут достопримечатель-
ность — памятник борцу за неза-
висимость Сирии шейху Салеху 
аль-Али. Металлический всадник 
гордо восседает на вздыбившем-
ся арабском скакуне.

Народу собралось немало, 
и митинг, по моему разумению, 
напоминал нечто среднее между 
цыганской свадьбой и рождест-
венским балом. Вверху поперек 
улицы были протянуты тросы 
с развешанными на них, словно 
елочные гирлянды, сирийскими 
флагами. Разноцветные полот-
нища, в том числе с российским 
триколором, украшали примы-
кающие к площади здания. А во-
круг гремела восточная музыка, 
под которую выплясывала мо-
лодежь и которую безуспешно 
пытались перекричать в микро-
фон выступающие. Штатного 
переводчика с нами не было, по-
этому разобрали только два 
слова: Путин и Русси. Их митин-
гующие скандировали со сло-
вом «шукран». Позже выяснил, 

что по-арабски это «спасибо». 
Сирийцы так благодарили на-
шего президента и нашу страну 
за поддержку в войне с террори-
стами.

Увидев европейские лица, 
к автобусам потянулась местная 
ребятня. Некоторые несли пор-
треты Башара Асада и Владими-
ра Путина, размахивали сирий-
ским и российским флагами. 
В толпе было много молоденьких 
девчат, выглядевших явно не 
по-восточному — в джинсах, с не-
покрытыми головами и мобиль-
никами в руках. Подростки не-
пременно хотели снять селфи 
с русскими журналистами и без-
остановочно выкрикивали: 
«Шукран, Русси! Шукран, Пу-
тин!». Выбраться из их окруже-
ния было трудно, но надо, тем бо-
лее что рядом послышалась рус-
ская речь. Оказалось, ее вспом-
нил Арус Мохаммад, который по-
чти сорок лет назад окончил 
Харьковский политех. Сейчас он 
доктор наук, возглавляет ассо-
циацию выпускников вузов 
СССР. Таких в Сирии, между про-
чим, более 70 тысяч человек. 

Другой мой собеседник Ахмед 
Бадран учился в Одесском инже-
нерно-строительном институте. 
Он рассказал, что его сын Алип — 
студент университета в Латакии. 
Буквально перед нашим приле-
том в Сирию этот город террори-
сты обстреляли ракетами. Одна 
взорвалась рядом с учебным за-
ведением, когда там окончились 
занятия. Были погибшие и ране-
ные. Мы накануне ездили в Лата-
кию, видели место взрыва. Поэ-
тому я спросил у Ахмеда, не по-
страдал ли его парень?

— Живой-здоровый, — ответил 
сириец и добавил. — Поскорей бы 
война закончилась. 

Самолетик летит
Этого с нетерпением ждут и в 

лагере беженцев, который уже 
несколько лет располагается 
в спортивном комплексе Лата-
кии. До войны здесь соревнова-
лись атлеты, теперь ютятся вы-
нужденные переселенцы из Рак-
ки, Алеппо, Идлиба и других про-
винций, пока еще не освобо-
жденных от террористов. Палат-
ки беженцев облепили стадион 
со всех сторон. Специально не 
подсчитывал, но здесь их явно не 
одна сотня. Одних только рос-
сийских, как мне сказали, более 
200 штук. 

Хайдар Маши, представитель 
организации «Бустан», которая 
объединила добровольных по-
мощников беженцам, объяснил, 
что в этом лагере сейчас живут 
5 тысяч человек. Примерно поло-
вина из них дети в возрасте до 
пятнадцати лет. 

Ребятни действительно хвата-
ло. Те, что поменьше, жались к ма-
терям и бабушкам. Мальчишки 
повзрослей занимались домаш-
ним хозяйством, собирали в меш-
ки хворост и дрова для костра. На 
них обездоленные семьи готовят 
пищу и согревают палатки, ведь 
в ноябре ночи в Сирии уже отно-
сительно прохладные. Впрочем, 
совсем обездоленными этих лю-
дей я бы не назвал. В палатках ви-
дел и ковры, и телевизоры, а ря-
дом с временным жильем — спут-
никовые тарелки. 

Ребятня моментально сбежа-
лась к нашим автобусам, когда 
коллега с Первого телеканала за-
пустил в небо специально ку-
пленный для такого случая игру-
шечный дрон. Он барражировал 
над головами, а детишки востор-
женно кричали: «Тайяра!» — са-
молетик. 

Взрослых мужчин в лагере по-
чти не было, одни дети, женщины 
да старики. Оказалось, что си-
рийские власти устроили многих 
беженцев на местные текстиль-
ные заводы. Хотя в лагере среди 
мужчин преобладают бывшие 
госслужащие, к станку пошли 
практически все: семьи надо 
как-то кормить. Денежное посо-
бие беженцам в Латакии не выда-
ют. Зато два раза в день снабжают 
хлебом, а еще предоставляют ле-
карства, медицинскую помощь 
и места в школах для детей и под-
ростков. 

В общем, живут люди. Хоть 
и не дома, зато в относительно 
мирном городе. Для них это, ко-
нечно, лучше, чем соседствовать 
с террористами-головорезами.

Акцент

 Пилоты скрывают лица за лет-
ными шлемами и игнорируют 
любые вопросы. Особенно 
о боевых операциях в воздухе

Эти сирийские мальчишки из лагеря беженцев в городе Латакия 
чем могут помогают родителям. Например, собирают в мешки дрова, 
на которых возле палаток женщины потом готовят пищу. 

Подготовку истребителей Су-30СМ к боевому вылету журналистам разре-
шили снимать со всех ракурсов. Нас отвели в сторону, лишь когда на сто-
янку подошли летчики. 

С портретами президента РФ Владимира Путина, российскими и сирий-
скими флагами на митинг в Тартусе пришли не только взрослые, 
но и подростки.
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Бомбардировщик Су-34 используют 
для ударов по наиболее важным 
объектам террористов. 
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Читайте также: Россия 
применила в Сирии 
секретную ракету
www.rg.ru/art/1189651
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ПРАВО 
Сотни тысяч 
алиментщиков 
могут 
лишиться 
водительских 
прав

ПАПА 
ДОКАТИЛСЯ

Владислав Куликов

ДИРЕКТОР Федеральной служ-
бы судебных приставов Артур 
Парфенчиков сообщил, что око-
ло 37 процентов алиментщиков 
имеют водительские права.

Раз ведомство подсчитало 
число водителей среди неради-
вых отцов, можно сделать вы-
вод: они в числе первых канди-
датов на лишение (разумеется, 
временное — до расплаты) води-
тельских прав.

Соответствующий закон Гос-
дума уже приняла в трех чтени-
ях. Планируется, что во втор-
ник, уже завтра, закон рассмо-
трит Совет Федерации.

Определенные категории 
должников рискуют стать пеше-
ходами в полном смысле: закон 
разрешает ограничивать их в 
праве управления любым тран-
спортным средством. Все, что 
движется, плавает и летает бу-
дет недоступно, в том числе ква-
дроциклы, яхты, самолеты и т.п. 
Правда, есть ограничения. 
Нельзя будет забрать права, 
если долг меньше десяти тысяч. 
Также человека оставят за ру-
лем, если машина его кормит.

Как рассказал Артур Пар-
фенчиков, ведомство рассчиты-
вает, что с помощью новой меры 
удастся сократить количество 
алиментщиков на 50—200 тысяч 
человек. Не у всех заберут пра-
ва. Есть вероятность, что мно-
гие и так испугаются, и пред-
почтут расплатиться с ребен-
ком до того, как их попросят 
спешиться.

В целом же число злостных 
алиментщиков уже несколько 
лет снижается. По словам Арту-
ра Парфенчикова, в этом году 
впервые число злостных непла-
тельщиков алиментов в России 
по вновь предъявленным испол-
нительным листам о взыскании 
алиментов не превысит 700 ты-
сяч человек.

Все больше мужчин предпо-
читают не бегать от бывших се-
мей, а добросовестно платить по 
родительским счетам.  Экспер-
ты уверены, что в этом немалая 
заслуга судебных приставов. 

Например, с 2010 года судеб-
ные приставы ограничили вы-
езд за рубеж 1,4 миллиона дол-
жников по алиментам, благода-
ря чему удалось взыскать по-
рядка 7 миллиардов рублей в 
пользу детей. Сколько отцов 
сами явились в кассу с повин-
ной, боясь оказаться в списке 
невыездных, сосчитать невоз-
можно. Но печальные примеры 
остановленных на границе по-
действовала на многих, в том 
числе тех, кто в невыездных 
списках еще не значился.

А в результате привлечения 
злостных алиментщиков к уго-
ловной ответственности за два 
года ими было погашено 663 
миллиона рублей задолженно-
сти.

Опрос Подавляющее большинство россиян не хотят уходить 
на заслуженный отдых

Требуется пенсионер
Владимир Петин

Б
олее трети россиян со-
бираются продолжить 
работать при достиже-
нии пенсионного воз-
раста. Еще столько же — 

37 процентов — готовы трудить-
ся, если к этому их подтолкнут 
обстоятельства. И только каж-
дый десятый точно ответил, что 
работать на пенсии не будет. Та-
ковы результаты социологиче-
ского исследования, проведенно-
го ВЦИОМ среди сограждан, ко-
торые еще не вышли на пенсию (в 
том числе и по инвалидности).

Любопытно, что за последние 
25 лет существенно увеличилось 
число людей, которые уверены в 
том, что продолжат работать — в 
1990 году такой ответ давали 
лишь 15 процентов респонден-
тов. И куда большее число людей 
говорили, что ответ на вопрос 
«будут ли они работать на пен-
сии?» зависит от обстоятельств.

75 процентов респондентов 
признались, что главная причи-
на, по которой сегодняшние пен-
сионеры не отказываются от ра-
боты — размер пенсии. Почти 
каждый второй сказал, что пен-
сионеры хотят материально по-
мочь своим детям и внукам. Дру-
гими популярными оправдания-
ми трудолюбия стали желание 
быть в коллективе, привычка ра-
ботать и интерес к работе.

Почти половина опрошенных 
положительно относятся к пен-
сионерам, которые не покидают 
своих рабочих мест — 47 процен-
тов сказали, что никто не должен 
выгонять сотрудника на пенсию, 
если он сам этого не захочет. 17 
процентов с сочувствием отно-
сятся к тем, кого жизненная си-
туация заставляет работать на 
пенсии.

Еще один результат исследо-
вания — отношение к качеству 
труда пенсионеров: треть ре-
спондентов считают, что пенсио-
неры работают добросовестнее, 
чем их сорокалетние коллеги. И 
только 7 процентов придержива-
ются обратного мнения.

Главная причина, по которой пенсионеры не отказываются от работы, — размер пенсии. Многие хотят помочь детям и внукам.

Артур Парфенчиков: В этом году 
число вновь выявленных алимен-
тщиков не превысит 700 тысяч 
человек.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ 14 боевиков
ИГИЛ уничтожены
в Кабардино-Балкарии

Блиндаж 
не помог

Елена Брежицкая, «Российская газета», Нальчик

ВЧЕРА в Кабардино-Балкарии правоохранители прове-
ли две контртеррористические операции, в ходе кото-
рых были уничтожены 14 боевиков. Как выяснилось, они 
присягнули запрещенному в России «Исламскому госу-
дарству» и занимались организацией каналов переправ-
ки жителей Кабардино-Балкарии в Сирию для пополне-
ния рядов террористов.

Информация о том, что в горном лесном массиве под 
Нальчиком укрываются 11 боевиков, поступила от мест-
ных жителей. С 8 часов утра там был введен режим КТО. 
Поскольку можно было ожидать ожесточенного сопро-
тивления, к спецоперации были привлечены спецподра-
зделения ФСБ и МВД России. Бойцы спецназа прочесали 
местность, обнаружили блиндаж и заблокировали его. 
Бандиты были так уверены в том, что их база хорошо за-
маскирована, что даже не выставили охрану.

Боевикам предложили сдаться, но в ответ они откры-
ли огонь и начали бросать гранаты. Завязался бой, в ходе 
которого пятеро бандитов попытались прорваться через 
оцепление, но были уничтожены. Затем бойцы спецназа 
подавили сопротивление и ликвидировали еще шесте-
рых боевиков. В 13.00 режим КТО был снят. По имею-
щимся сведениям, потерь среди силовиков нет.

Ну а во второй половине дня боестолкновение прои-
зошло в самом Нальчике — на этот раз сопротивление си-
ловикам оказали три боевика, в том числе и главарь бан-
дгруппы, 11 членов которой были ликвидированы не-
сколькими часами ранее. Все они также были уничтоже-
ны. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Пенсии работающих пенсионеров 
хотят повышать один раз сразу за несколько лет 

Обратный счет
Марина Гусенко

П
енсии работающих пенси-
онеров минтруд предлага-
ет не повышать каждый 

год, как сейчас, а «заморозить» 
на текущем уровне. Дальше ее 
размер поменяется только в том 
случае, если человек уволится и 
станет пенсионером «на все сто». 

Законопроект на эту тему рас-
сматривался на заседании Рос-
сийской трехсторонней комис-
сии по регулированию социаль-
но-трудовых отношений (РТК). 
Работодатели отнеслись к нему с 
«прохладцей». Профсоюзы не 
поддержали. Первые считают, 
что такую меру можно предусмо-
треть, но не «навечно», а только в 
2016 году или максимум до 2018 
года. Профсоюзы за то, чтобы не 
вводить ее совсем.

«Люди, выходя на пенсию, 
продолжают работать только по-
тому, что на одну пенсию про-
жить невозможно. Все упирает-
ся в низкие доходы», — сказала 
заместитель председателя Феде-
рации независимых профсою-
зов России (ФНПР) Нина Кузь-
мина. Она напомнила, что зар-
платы тоже перестали индекси-
роваться. Их не поднимали в 
2015 году и не планируют повы-
шать в следующем, а на некото-
рых предприятиях «заморози-
ли» еще год назад. А значит, до-
ходы людей начали снижаться, и 
этот процесс продолжится в сле-
дующем году. «Накоплений у 
большинства пенсионеров, даже 
работающих, нет», — констатиро-
вала Нина Кузьмина.

А если человек, проработав 
несколько лет после выхода на 
заслуженный отдых, все-таки от-
кажется от работы, он так и будет 
получать пониженную пенсию? 

Этот вопрос волновал многих 
участников РТК. Замминистра 
труда и социальной защиты Анд-
рей Пудов пояснил, что после 
ухода с работы размер пенсии бу-
дет осовременен — ее повысят на 
тот уровень, на котором она бы 
была, если бы не пропускала ин-
дексацию. Но компенсация за 

прошлые годы выплачена не бу-
дет, подчернул Андрей Пудов.

Этим же законопроектом 
страховые пенсии (для неработа-
ющих пенсионеров) в следую-
щем году будут индексироваться 
дважды — с 1 февраля на четыре 
процента и в июле — в зависимо-
сти от экономической ситуации 
и возможностей бюджета. По 
действующему законодательст-
ву пенсия должна ежегодно по-
вышаться на размер реальной 
инфляции, величина которой, 
как ожидается по итогам года, 
превысит 12 процентов. 

Профсоюзы подсчитали — с 
2012 года индексация пенсии 
ежегодно осуществлялась в по-
ниженном размере, что за три 
года привело к снижению ее по-
купательной способности. «Так, 
в 2015 году соотношение средне-
го размера пенсии с прожиточ-

ным минимумом составляет 
156,1 процента, а при принятии 
данного законопроекта соотно-
шение будет снижено до 149,2 
процента».

О том, что уровень жизни пен-
сионеров может снизиться, гово-
рит и доктор экономических 
наук Сергей Смирнов. «Я думаю, 

что реальный размер пенсии, 
если ее проиндексируют лишь 
частично, уменьшится. Это прои-
зойдет впервые с 1998—1999 го-
дов», — отметил собеседник «РГ». 

Что касается неповышения 
пенсии работающим пенсионе-
рам, по словам эксперта, с этим 
«можно смириться», тем более 
если после отказа от продолже-
ния трудовой деятельности ее 
размер «актуализируют».  

«Конечно, это не окончатель-
ный вариант, законопроект еще 
будет рассматриваться в Госу-
дарственной думе», — уточнил 
министр труда и социальной за-
щиты РФ Максим Топилин.

Акцент

 После того как пенсионер 
уволится с работы, 
его пенсию «осовременят», 
проиндексировав сразу 
за несколько лет

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В Шамильском районе Дагестана неизвестные расстреля-
ли главу аула Телетль. Преступление произошло поздним 
вечером 21 ноября. По предварительным данным, в дом к 
главе села Мухтару Курбанову ворвались от двух до четы-
рех преступников и открыли огонь. На месте ЧП работа-
ет следственная группа, которая устанавливает все об-
стоятельства преступления.

Подготовил Николай Грищенко, Махачкала

Читайте также: «Теневых» 
работников заставят 
самостоятельно платить 
взносы в фонд ОМС
www.rg.ru/1188847

ВС РФ разъяснил, 
как делятся долги 
при разводе — узнайте 
подробности на сайте
www.rg.ru/art/1167083

Добросовестный 
труд, огромный 
опыт и забытые 
мысли о карьере 
делают пенсионе-
ров выгодными 
работниками

С помощью новой 
меры удастся 
сократить 
количество 
алиментщиков 
на 50—200 тысяч 
человек

КОМПЕТЕНТНО

Алена Владимирская,  
основатель кадрового агентства:

—Я считаю, что рынок труда может предложить достаточно рабочих мест для 

пенсионеров. Проблема заключается в том, что люди не умеют себя продавать. 

Классический пример — ко мне приходит женщина 58 лет, которая уже полтора 

года не может найти работу бухгалтера. Начинает рассказывать о себе и гово-

рит, что за ее плечами 17 генеральных налоговых проверок, пройденных без 

единого замечания. Но в ее резюме нет ни слова об этом. Зато написано, что 21 

год она проработала бухгалтером в одной конторе. Мы делаем в резюме лишь 

одно изменение — крупными буквами вверху пишем о пройденных проверках — 

и уже на следующей день толпа работодателей пишут ей: «Только выходите!» По-

тому что для многих важно, особенно сейчас, в кризис, не иметь проблем с нало-

говой.

Да, к сожалению, крупный бизнес негативно относится к тому, чтобы нанимать 

пенсионеров. Это плохой, но объективный факт. Но есть огромный сегмент ма-

лого и среднего бизнеса, который не может себе позволить качественного до-

рогого сотрудника. А пенсионер стоит немного дешевле. В силу того, что он по-

лучает пенсию, того, что у него уже решены жилищные вопросы, что дети живут 

отдельно и их не нужно содержать. Но и бизнес также не может сформулиро-

вать, что им нужен человек, который, быть может, не будет приходить в 10 утра, 

будет периодически болеть, работать из дома, но который, при этом, будет до-

статочно опытен. Мне кажется, что проблема в таком взаимном непонимании.

При том, что пенсионеры работают добросовестнее своих коллег 25 или 27 лет. 

Потому что, во-первых, чаще всего обладают огромным опытом — они уже не по-

вторяют своих ошибок. Во-вторых, ценят свою работу больше — она им дается 

значительно труднее. И в-третьих, пенсионеры уже не думают о карьерном ро-

сте и потому работают там, где им комфортно и где все получается.
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ПРОЕКТ Реконструкция 
Малого кольца МЖД 
завершится в 2016 году

Кольцо 
закругляется

Любовь Проценко

НА МАЛОМ кольце Московской железной дороги, ре-
конструкция которого идет с 2012 года с целью приспо-
собить его под пассажирское движение, уже готовы 16 из 
31 остановочного пункта. Осмотрев самый крупный из 
них, где будет проходить по 8 тысяч пассажиров в час — 
остановочный пункт «Лужники», мэр города Сергей Со-
бянин подтвердил, что реконструкция кольца завершит-
ся в 2016 году.

К «Лужникам» внимание властей особое, ведь в 2018 
году этому остановочному пункту предстоит прийти на 
подмогу станции метро «Спортивная» и вместе с ней до-
ставлять сюда сотни тысяч болельщиков, приехавших на 
чемпионат мира по футболу. Не случайно даже внешне 
своей архитектурой этот остановочный пункт напоми-
нает спортивную арену «Лужники» — такой же круглый и 
полный света под стеклянным куполом. Ну а главное, 
удобный для всех, даже колясочников, которые смогут 
подняться на платформу с помощью лифта.

— Это один из крупнейших, не только российских, но и 
мировых проектов развития инфраструктуры, — подчер-
кнул Собянин, отметив, что его реализация идет в рам-
ках программы развития Московского транспортного 
узла, разработанной по поручению президента России.

Мэр напомнил, что созданное в начале XX века кольцо 
на протяжении столетия использовалось для грузового 
движения. Долгие годы оно обслуживало промышлен-
ные предприятия столицы, доставляя им сырье и вывозя 
готовую продукцию. Большинство этих фабрик и заво-
дов давно прекратили свое существование и их террито-
рии оказались заброшенными. Кольцо же, тоже уже про-
ржавевшее и изношенное, оказалось в срединной части 
города, раздвинувшего свои границы. Но к счастью, со-
хранилось, как заметил президент ОАО РЖД Олег Бело-
зеров, что позволяет Москве сейчас на его основе по сути 
создать второе метро, только наземное. Оно на 15 про-
центов снизит нагрузку на Кольцевую линию подземки и 
на городские вокзалы и платформы железной дороги. Бе-
лозеров рассказал, что ежедневно по МК МЖД смогут 
передвигаться более 400 тысяч пассажиров. Строители 
уже переложили почти 200 км путей и тысячи киломе-
тров коммуникаций. 

Вместе с президентом РЖД Олегом Белозеровым мэр 
Москвы Сергей Собянин прокатился по готовой части кольца.

БЕЖЕНЦЫ Россия и Норвегия 
договорятся о контроле 
над потоком мигрантов

Убежище не для всех

Михаил Фалалеев

РУКОВОДИТЕЛЬ Федеральной 
миграционной службы России 
Константин Ромодановский об-
судил с послом Норвегии в РФ 
Лейдульвом Намтведтом пробле-
мы увеличения потока беженцев. 
В пресс-службе ФМС России кор-
респонденту «Российской газе-
ты» сообщили, что российская и 
норвежская стороны достигли 
понимания о необходимости вы-
работки общего конструктивно-
го подхода для разрешения сло-
жившейся ситуации.

Действительно, проблема есть. 
Почему-то с августа среди бежен-
цев с юга и востока приобрел по-
пулярность так называемый «ар-
ктический маршрут» в Норвегию. 
Мигранты проложили его через 
Россию, в том числе Москву, Мур-
манск и Никель. 

Только в этом году уже более 
4,5 тысячи иностранцев пересе-
кли границу Норвегии с террито-
рии России. Это беженцы из двух 
десятков стран — прежде всего Аф-
ганистана, Пакистана, Ирака, 
Египта, Сирии и других

В Королевство Норвегия, насе-
ление которой составляет 5,3 мил-
лиона жителей, за год прибыло 
свыше 25 тысяч беженцев, до кон-
ца года эта цифра может увели-
читься до 40 тысяч. Норвежские 
иммиграционные власти опаса-
ются, что в следующем году про-
шения об убежище подадут 35—60 
тысяч «гостей». 

 Известно, что на территории 
северной Норвегии создано уже 
несколько лагерей по приему бе-
женцев. Кстати, некоторые нор-
вежские политики высказывают-
ся за то, чтобы временно закрыть 
границу с Россией и остановить 

возрастающий поток беженцев. 
По их мнению, многие из приез-
жих не нуждаются в убежище. Это 
так называемые «экономические 
мигранты». То есть приехали на 
заработки или ищут государст-
венных социальных льгот. Не 
исключено, что кто-то из них 
представляет криминальную, а то 
и террористическую опасность.

 Что важно, в Россию эти люди 
попадают абсолютно легально — у 
нас со всеми странами, кроме 
участников СНГ, визовый режим и 
пограничники отлично справля-
ются со своей работой. Иностран-
ный гражданин получает визу 
(или не получает) и следует зара-
нее обозначенным маршрутом. То 
есть такого свободного пересече-
ния границ, как в Шенгенской 
зоне, в России нет в принципе. А 
после законодательного усиления 
контроля за мигрантами, когда на-
рушившего сроки пребывания на 
нашей территории гостя могут от-
править в страну исхода, бегущие 
от войны или голода люди предпо-
читают у нас не задерживаться. 

 Кстати, подобные вопросы ру-
ководитель ФМС России обсудит 
и с коллегами из стран ближнего 
зарубежья. В пресс-службе мигра-
ционного ведомства корреспон-
денту «РГ» сообщили, что 26 ноя-
бря в 9.00 в Санкт-Петербурге в 
Таврическом дворце под предсе-
дательством Константина Ромо-
дановского откроется совместное 
заседание Совета руководителей 
миграционных органов госу-
дарств — участников СНГ и Посто-
янной комиссии Межпарламент-
ской ассамблеи государств СНГ 
по социальной политике и правам 
человека, политическим вопро-
сам и международному сотрудни-
честву.

Смотрите фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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ПОРОШЕНКО 
ОДОБРИЛ 
ВЗРЫВЫ? 

Из объяснений Джеми-
лева следовало, что 
между активистами и 

полицией, обеспечивавшей до-
ступ электромонтерам, прои-
зошла досадная стычка: всего-
то сломали прикладом ногу опе-
ратору и избили журналистку 
целиком лояльного меджлису 
телеканала. К слову, так же лег-
ко, вскользь, рассуждал Джеми-
лев на киевском майдане и о че-
ловеческих жертвах во время 
февральских выступлений мед-
жлиса в Симферополе в 2014 
году. 

Реакции Порошенко после 
встречи с командующими «гра-
жданской блокадой» так и не по-
следовало. По крайней мере, 
если верить Чубарову и Джеми-
леву, «речь о восстановлении 
энергопоставок в Крым не 
идет», и более того, «президент 
поддержал полную энергетиче-
скую и торговую блокаду Кры-
ма». Почему президент Украины 
фактически оказался покрови-
телем террористов из межлиса? 
Во-первых, нужно учитывать, 
что взрывы ЛЭП производили 
«герои АТО» и «друзья Украи-
ны» из числа исламских экстре-
мистов под командованием Ада-
ма Осмаева и его супруги, акти-
вистки «майдана» Амины Окуе-
вой. В 2012 году Осмаева по по-
дозрению в подготовке терактов 
брал в Одессе спецназ с приме-
нением гранатометов, но «рево-
люция достоинства» даровала 
ему свободу и возможность уби-
вать уже на законных основани-
ях. Во-вторых, утихомиривать 
супругов отправили их коллегу, 
бывшего заместителя начальни-
ка херсонской милиции, а ныне 
главного наркополицейского 
Украины Илью Киву, тоже про-
шедшего школу карательных ба-
тальонов, и, как утверждают 
злые языки, — обладателя диаг-
ноза «шизофрения». Он и сейчас 
в социальных сетях обещает ре-
зать и убивать «ватников», но не 
вспоминает о борьбе с наркоти-
ками. Почему бороться с взры-
вающими ЛЭП террористами 
отправился наркополицейский, 
Порошенко, наверное, лучше не 
спрашивать — этот вопрос в ве-
дении главы МВД.

Евгений Шестаков

П
оставки оружия террори-
стической организации 
«Исламское государство» 

осуществлялись с территории Ук-
раины. Возможно, Киев и его зао-
кеанские покровители и хотели 
бы замолчать, запрятать подаль-
ше эту новость, но факты — упря-
мая вещь, особенно когда переда-
ет их столь уважаемое информа-
ционное агентство, как «Ассоши-
эйтед Пресс». 

О том, что члены ИГИЛ чувст-
вуют себя на Украине как дома, 
стало известно после ареста в Ку-
вейте группы экстремистов, подо-
зреваемых в финансировании и 
снабжении оружием группировки 
«Исламское государство» ( запре-
щена в России). Руководил ими вы-
ходец из Ливана. Он признался, 
что был координатором переправ-
ки военного снаряжения боеви-
кам. От него кувейтским спец-
службам стал известен путь заку-
паемых вооружений. «Усама Му-
хаммед Саид Хайят сообщил, что 
совершал сделки по покупке ору-
жия на Украине и отправлял его в 
Сирию через территорию Тур-
ции», — подтвердило «Ассошиэй-
тед Пресс» министерство внутрен-
них дел Кувейта. Также Хайят по-
могал ИГИЛ собирать деньги, ко-
торые затем поступали на банков-
ские счета террористов в Турции.

Помимо главаря в состав груп-
пировки, занимавшейся постав-
ками оружия, входили три сирий-
ца, египтянин и житель Кувейта. 
На Украине, по словам Хайята, 
приобретались китайские ПЗРК. 
Мог ли арестованный кувейтски-
ми спецслужбами «снабженец» 
оклеветать украинский режим? 
Такая версия выглядит маловеро-
ятной, поскольку вряд ли Хайят 
испытывал личную неприязнь к 
Украине, да и вообще знал, где рас-
положена эта страна, если бы не 
бизнес-интересы заказчиков. Так 
что сказал он то, что есть, и это, по 

понятным причинам, очень не 
понравилось официальному Кие-
ву. Потому что одно дело разра-
жаться демагогическими обвине-
ниями в адрес России, и совсем 
другое оказаться в списке стран, 
причастных к снабжению терро-
ристов ИГИЛ. А ведь как заявил 
президент Владимир Путин, при 

поисках террористов Москва бу-
дет руководствоваться 51-й ста-
тьей Устава ООН о праве государ-
ства на самооборону.

Вот почему официальный 
представитель министерства обо-
роны Украины немедленно опро-
верг новость из Кувейта, утвер-
ждая, что на вооружении его стра-
ны нет упомянутых китайских 
ПЗРК FN 6. Стремление Киева 
уйти в несознанку объяснимо — 
слишком разрушительными для 
госимиджа окажутся последст-
вия, если выяснится, что оружие 
боевикам ИГИЛ переправлялось 
через территорию Украины. Впро-
чем, эксперты давно говорят о 
том, что в нынешнем виде Украи-
на представляет «черную дыру», 
где вне официальных каналов 
можно приобрести любое воору-
жение или взрывчатку — были бы 
деньги. Именно такого развития 
событий с самого начала внутриу-
краинского конфликта опасались 
в Пентагоне, когда Конгресс пред-
лагал американской администра-
ции снабжать Украину летальным 

оружием. Тогда Белый дом пу-
блично высказывал опасения, что 
американское оружие в конечном 
итоге будет перепродано украин-
скими военнослужащими и попа-
дет в руки террористов.

Откровения кувейтского снаб-
женца ИГИЛ стало документаль-
ным подтверждением того, что 

это уже происходит: на Украине 
действует «черный рынок» ору-
жия, которое нелегально поступа-
ет в зоны конфликтов. Добавлю, 
что официальный представитель 
минобороны Украины опровергал 
поставки из Незалежной только 
китайских ПЗРК, не упомянув о 
снабжении террористов другими 
вооружениями. Красноречивая 
деталь: в конце ноября в Черни-
говской области Служба безопа-
сности Украины сообщила о за-
держании одного из лидеров тер-
рористической организации 
«Фронт-ан-Нусра», который с 
поддельным паспортом якобы пы-
тался попасть в одну из стран 
Ближнего Востока. Но этот успех 
украинских спецслужб вызывает 
множество вопросов. Главный из 
них — что, собственно, делал дале-
ко не рядовой член воюющей в Си-
рии террористической группи-
ровки в Черниговской области? 
Вряд ли его интересовала скупка 
украинских черноземов. А вот по-
ставки с Украины вооружений — 
безусловно.

Еще одной иллюстрацией бес-
предела, который творится с ору-
жием и взрывчаткой на Украине, 
стал подрыв опор линий электро-
передачи в Херсонской области, 
что привело к обесточиванию 
Крыма. Эти опоры взрывали два-
жды, но в первый раз они выстоя-
ли. Однако в Киеве не задались за-
кономерным вопросом, кто стоит 
за взрывами и откуда у исполни-
телей этой провокации взялась 
взрывчатка для первого и второго 
теракта? А ведь речь идет о стра-
не, которая претендует на безви-
зовый режим с Евросоюзом, чей 
президент Петр Порошенко ут-
верждает, что выполнил для этого 
все условия Брюсселя. Последст-
вия такой визовой либерализа-
ции предсказать несложно: бес-
хозная украинская взрывчатка, 
ПЗРК, стрелковое оружие мгно-
венно потекут в наводненную экс-
тремистами Европу. А министер-
ство обороны Украины продол-
жит отрицать, что имеет к этим 
поставкам отношение.

На сайте организации «Кибер-
беркут» размещена информация 
о том, что «Укроборонпром» вел 
переговоры с Катаром о постав-
ках в эту страну зенитно-ракет-
ных комплексов ЗРК С-125-2Д 
«Печора». Но зачем катарскому 
эмиру срочно понадобились 
украинские ракетные системы? И 
вновь ответ выглядит очевидным: 
монархию не без оснований счи-
тают одним из ключевых спонсо-
ров и «снабженцев» воюющих 
против президента САР Башара 
Асада террористических группи-
ровок. Так что легально продан-
ные Катару украинские «Печо-
ры» в конечном итоге «случайно» 
окажутся в руках боевиков ИГИЛ, 
а те используют их как против 
российских самолетов, так и про-
тив авиации возглавляемой США 
международной коалиции. Но 
официальный Киев к этому, по-
нятное дело, никакого отношения 
иметь не будет… 

Уходя, погасили свет
Отключение электроэ-
нергии в Крыму может 
носить длительный ха-

рактер. Об этом сообщили в МЧС 
России. «Ситуация в Крыму и Се-
вастополе находится под контр-
олем, — подчеркнул замглавы 
МЧС России Александр Чупри-
ян. — Создана группировка по 
обеспечению жизнедеятельности 
населения общей численностью 
почти три тысячи человек 
и 1000 единиц техники». Для того 
чтобы минимизировать последст-
вия ЧС, оперативные группы 
должны побывать в каждом насе-
ленном пункте, рассказать насе-
лению о складывающейся ситуа-
ции и провести профилактиче-
скую работу в области безопасно-
сти, подчеркнул Чуприян. 
К утру воскресенья власти Крыма 
разработали графики аварийных 
отключений электроэнергии для 
населенных пунктов полуостро-
ва. В Севастополе в каждом райо-
не электричество дают на три 

часа, потом делают шестичасовой 
перерыв. В микрорайонах Симфе-
рополя свет на тьму меняют чаще: 
электроэнергию отключают на 
три часа три раза в сутки, расска-
зал глава администрации города 
Геннадий Бахарев.

По словам первого вице-пре-
мьера РК Михаила Шеремета, 
в крупных населенных пунктах 
ситуация с энергоснабжением 
стабильная, в остальные завозят-
ся генераторы. Республика может 
обеспечить себя электроэнергией 
на 30 процентов, пояснил ми-
нистр топлива и энергетики РК 
Сергей Егоров. В частности, те-
плоэлектростанции вырабатыва-
ют 80 мегаватт, МГТЭС — 270. До-
полнительными источниками 
энергии являются солнечные 
и ветроэлектростанции. По сло-
вам Егорова, утренний максимум 
электропотребления Крымского 
федерального округа — 800 мега-
ватт, из которых 350 вырабатыва-
ется за счет собственных источ-
ников. Власти Крыма заверяют: 
топлива для резервных источни-
ков электроснабжения хватит на 
30 суток.

Отопление в многоэтажках 
Симферополя отсутствует. Одна-
ко это не связано с ЧП. Температу-

ра воздуха днем достигает 20 гра-
дусов тепла, что снижает нагруз-
ку на электросети: жители не ис-
пользуют обогреватели.

В столице временно запреще-
но проводить массовые меропри-
ятия, отключены электрические 
рекламные вывески. В Крыму до 
нормализации ситуации будет 
отсутствовать уличное освеще-
ние. Но в целом украинские наци-
оналисты не смогли нанести су-
щественный ущерб экономике 
или социальной сфере республи-
ки. «Ситуация форс-мажорная, 
но не критическая, — рассказал 
«РГ» пресс-секретарь министер-
ства здравоохранения Крыма 
Елена Максимчук. — На протяже-
нии ночи министр лично монито-
рил положение дел с энергоснаб-
жением больниц, разговаривал 
с главврачами. Ситуация нор-
мальная, насколько она может 
быть нормальной в таких обстоя-
тельствах». Больницы, реанима-
ции, госаптеки, родильные и дет-

ские дома сегодня запитаны от 
дизель-генераторных установок. 
«У нас три генератора, и они все 
работают, — сообщил главврач 
Симферопольской центральной 
районной клинической больни-
цы Олег Бугаенко. — Сложно, но 
выкручиваемся. В палатах тепло. 
Есть проблемы с питанием паци-
ентов, потому что плиты везде 
электрические. Выдаем сухой 
паек».

Дефицит продовольствия 
Крыму не грозит. Крупные торго-
вые сети заранее подготовились 
к отключениям. «Наши магазины 
пока закрыты только там, где во-
обще нет электричества, — рас-
сказала «РГ» менеджер местной 
сети супермаркетов «Яблоко» Та-
тьяна Пикалова. — Где его включа-
ют «веерным» способом, работа-
ем в штатном режиме. Холодиль-
ники разморозиться не успели. 
Когда это случилось, весь товар 
убрали в камеры хранения, в тор-
говых залах оставляем продукты 
по минимуму. В керченском и ев-
паторийском магазинах есть ди-
зель-генераторные установки, 
в Симферополе дизель поддержи-
вает торговый зал». Хуже ситуа-
ция в мелких магазинах. «Четыре 
часа не было света, — говорит вла-

делец небольшого дискаунтера 
в крымской столице Исмет. — Мо-
роженое еще не потекло, но стало 
мягким. Овощи глубокой замо-
розки испортиться не успели. Ге-
нератор стоит в гараже с прош-
лой зимы, сейчас главная пробле-
ма подключить его так, чтобы со-
седи не жаловались на шум и вых-
лопы». Во время веерных отклю-
чений крымчане выкручиваются 
кто как может. Кто ходит через до-
рогу «в другой район» подзаря-
дить мобильный, кто на свечке 
подогревает молоко грудничку. 
Но паники нет. 

Как сообщил глава РК Сергей 
Аксенов, в регионе работает штаб 
по ликвидации чрезвычайной си-
туации. На всех стратегических 
объектах, а также в органах влас-
ти введено круглосуточное де-
журство. Сформированы 114 бри-
гад для выполнения работ, связан-
ных с отключением электроэнер-
гии. «Приношу моим землякам 
извинения за причиненные неу-
добства, — сказал глава Крыма. — 
Хочу еще раз заверить крымчан, 
что ситуация находится под пол-
ным контролем власти. Опыт, свя-
занный с преодолением последст-
вий аналогичного «блэкаута» 
в декабре прошлого года, у нас 

есть. На федеральном уровне де-
лается все возможное для ско-
рейшего разрешения возникших 
проблем».

Действительно, ситуация кар-
динально отличается от прошло-
годней. Тогда из-за обесточивания 
Украиной Крыма некоторые жите-
ли полуострова были вынуждены 
сидеть без света, тепла и воды бо-
лее суток. К нынешнему «блэкау-
ту» власти оказались готовы. 
Только за последние пару месяцев 
опоры ЛЭП украинские радикалы 
подрывали более пяти раз. Несмо-
тря на то, что «Укрэнерго» преду-
преждало: если выйдут из строя 
оставшиеся две ЛЭП, без света 
окажутся не только крымчане, но 
и жители Украины, радикалы по-
дорвали опоры. После этого пре-
кратилась подача электроэнергии 
по линиям «Каховская — Остров-
ская» и «Каховская — Джанкой». 
Теперь украинская энергокомпа-
ния несет большие потери и выну-
ждена за свой счет восстанавли-
вать разрушенные объекты. 
А Херсонская госадминистрация 
просит украинские центральные 
власти выделить средства на охра-
ну энергетического коридора.

По словам крымским властей, 
в дестабилизации ситуации заин-

тересованы представители неза-
регистрированного в РФ меджли-
са крымско-татарского народа 
и запрещенной в РФ украинской 
националистической организа-
ции «Правый сектор». При этом 
вице-премьер республики Руслан 
Бальбек подчеркивает: крымские 
татары считают такие действия 
терактом и собираются на ми-
тинг, чтобы дать публичную оцен-
ку случившемуся. 

Летом в Крыму началось стро-
ительство двух ТЭС в Симферо-
польском районе и в Севастополе. 
Плановая мощность станций со-
ставит 940 мегаватт. Первые 
энергоблоки запустят в 2017 году, 
а на полную мощность станции 
выйдут в 2018-м. Полным ходом 
идет строительство электросетей 
и подстанций так называемого 
«энергомоста», который свяжет 
полуостров с материковой Рос-
сией. Его первую очередь плани-
руется сдать в эксплуатацию 
в конце декабря 2015 года, вто-
рую — в начале 2016. Из Красно-
дарского края будет поставляться 
около 800 мегаватт электроэнер-
гии в сутки. Это позволит крым-
чанам не испытывать проблем 
с электроэнергией даже в период 
зимних нагрузок.

Из-за подорванных четырех опор ЛЭП в Херсонской области Крым был обесточен. Остановка электроснабжения грозит 40 процентам жителей южных областей Украины.

Акцент

 О том, что члены ИГИЛ 
чувствуют себя на Украине 
как дома, стало известно 
после ареста в Кувейте 
группы экстремистов

Акцент

 Глава Крыма заверил жите-
лей полуострова, что ситуа-
ция находится под полным 
контролем власти

Глава Украины 
фактически стал 
покровителем 
террористов 
из межлиса

ЭНЕРГОНЕЗАВИСИМОСТЬ КРЫМА: ЧТО ДАЛЬШЕ?

Сегодня Крым и Севастополь не входят в Единую энергосистему России. Чтобы 

исправить уязвимое положение полуострова, власти РФ начали строить энер-

гомост между Краснодарским краем и Крымом.

Отечественные компании обеспечивают крымчан электроэнергией на 30 про-

центов. В течение нескольких лет, когда будут реализованы крупные проекты по 

созданию генерирующих и сетевых объектов, потребность полуострова в по-

ставках с Украины упадет до нуля, говорили в минэнерго весной 2015 года.

Мощность отключенных вчера потребителей Крыма составила 673 мегаватт. 

Первая очередь нового энергетического моста должна компенсировать до 400 

мегаватт. Ее планируют запустить не к 1 января 2016 года, как планировалось, а 

чуть раньше — к 25 декабря этого года, сообщил глава Минэнерго России Алек-

сандр Новак. Вторая очередь даст переток мощности до 800—840 мегаватт, но 

ее строительство закончится только летом 2016 года.

«Возможно, в свете случившегося сроки сдвинут на 22 декабря, но разница в не-

сколько дней погоды не сделает, — полагает директор Фонда энергетического 

развития Сергей Пикин. — Сейчас в Крыму тепло, дневное время суток в ноябре 

длится чуть дольше, чем в декабре, так что 400 мегаватт дают Крыму возмож-

ность быть более независимым от украинских поставок, но не на все сто».

Сейчас основная задача — закончить строительство второй очереди, что не-

просто, так как кабель нужно не закопать в землю, на что ушло бы несколько не-

дель, а проложить по дну Керченского пролива. Но положение у полуострова не 

критичное: там сосредоточено 450 мегаватт резервных источников, напомина-

ет Пикин, что сопоставимо со всей генерацией Крыма в отдельные периоды.

В домах во время сбоев, как в минувшие выходные, обычно вводят план веерных 

подключений и отключений, когда электроэнергию подают на нескольких ча-

сов, а все социально значимые объекты и так обеспечены электричеством.

«Думаю, Украина по возможности продолжит поставки в Крым вплоть до пол-

ной интеграции энергосистемы полуострова с материковой частью России, — 

считает собеседник «РГ». — Ведь стоимость электроэнергии, поставляемой ими 

в Крым, выше, чем для украинских потребителей».

Подготовила Александра Воздвиженская
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Праздник начала гражданской войны 
на Украине вышел скомканным

День ганьбы и зрады
Павел Дульман

В
торая годовщина начала го-
сударственного переворота 
на Украине, официально на-

зываемая Днем Свободы и Досто-
инства, прошла в угнетенной ат-
мосфере расставания с мечтами о 
Европе, а также с ощущением пре-
дательства и обмана со стороны 
тех, кто через социальные сети 
призвал украинцев под стелу Не-
зависимости, и тех, кто этим по-
рывом умело воспользовался.

Иначе не кричали бы собрав-
шиеся на майдане в спину прези-
денту Петру Порошенко извест-
ную формулу национальной исто-
рии про «ганьбу» и «зраду», то 
есть про позор и предательство. И 
не изгоняли бы люди в камуфляже 
с патриотическими шевронами 
музицирующих студентов со сце-
ны майдана, вызывая в памяти не-
добрые ассоциации про «бедных 
детей» в масках, избитых злым 
ОМОНом. Они говорили, что 21 
ноября — день скорби, а не песен. 
Странное дело, но скорбь не ме-
шала им слушать здесь же, в фев-
рале 2014-го, группу «Океан Ель-
зи».  

К несчастью для действующего 
президента, премьера и всей но-
вейшей элиты, злая магия места — 
площади Независимости, «майда-
на» — сыграла с ними злую шутку. 
Кровавая карусель двух минув-
ших лет вдруг вступила в резонанс 
с посулами и мечтаниями, кото-
рые Порошенко, Яценюк и многие 
другие, получившие депутатские 
мандаты, правительственные по-
сты или просто сколотившие со-
стояние, озвучивали здесь на ка-
ждом воскресном «вече» в тече-
ние трех страшных месяцев. Тогда 
здесь обещались европейские зар-
платы; «европейский» уровень 
коррупции; медицинское обслу-
живание на том же европейском 
уровне; увеличение среднего сро-
ка жизни на 15 лет — опять же до 
европейского; уменьшение тари-

фов ЖКХ. Как свершившийся факт 
преподносился безвизовый ре-
жим с «европейскими братьями», 
которые, как утверждалось людь-
ми, явно не читавшими соглаше-
ние об ассоциации, спят и видят 
экспансию украинской продук-
ции на своем внутреннем евро-
пейском рынке.

В объективной реальности за-
всегдатаи майдана получили един-
ственный, никем, впрочем, не об-
ещанный европейский стандарт — 
уровень тарифов за ЖКХ. Они в 
полном соответствии с рекомен-
дациями МВФ действительно 
сравнялись с европейскими, под-
нявшись в разы, превзойдя и ми-
нимальные зарплаты, и средние 
пенсии, так и не ставшие европей-
скими. И вот украинские новости 
сообщают о пенсионерке, покон-
чившей с собой и оставившей вме-
сто предсмертной записки комму-
нальную платежку. И потому боль-
шой грузинский друг Украины и 
одесский губернатор, грезящий о 
премьерском кресле, уже сравни-
вает нынешнюю страну пребыва-
ния с Габоном, оскорбляя при 
этом Габон, — в благополучной аф-
риканской стране исходя из ста-
тистики ООН средние зарплаты 
намного выше украинских.

О ненавистной коррупции на 
Украине сегодня говорят чаще, 
чем во времена Януковича. Пото-
му как опытным путем выясни-
лось, что, например, генеральный 
прокурор, назначенный майда-
ном, был не лучше предшествен-
ника, а его преемник, соратник и 
почти родственник действующе-

го президента, своей неприкры-
той коррупцией вызывает раздра-
жение даже у посла США, не гово-
ря о европейских «братьях». Ни-
чем не лучше оказался и премьер, 
сколотивший по слухам свой пер-
вый миллиард на госзакупках и 
контроле за немногими прибыль-
ными госкомпаниями. И уж сов-
сем привычной стала коррупция 
среди депутатов и президентских 
выдвиженцах? О них не говорят, 
их фотографии вместе с парад-
ным портретом президента сегод-
ня вешают вверх ногами на «рево-
люционную елку» — такая акция, 
организованная адептами «пер-
манентной национальной рево-
люции», беспрепятственно прош-
ла на майдане за день до торжеств 
по случаю Дня Свободы и Досто-
инства.

Красивой сказкой спустя два 
года остается и безвизовый режим 
с ЕС. Сколько бы «безвизовых» за-
конов не принимала Верховная 
рада, европейцы только ужесточа-
ют требования к выдаче виз укра-
инцам, и даже когда-то такие род-
ные Киеву польские политики пря-
мо говорят, что украинцев видят у 
себя только в качестве дешевой ра-
бочей силы. Но сегодня в Европе 
лучше чем где бы то ни было пони-
мают, что романтическое стремле-
ние к лучшей жизни, замешанное 
на невежестве, чувстве нацио-
нального превосходства и ненави-
сти к абстрактным врагам, — не 
лучшая рекомендация для откры-
тия границ. И если посмотреть, на-
сколько жалким и безлюдным вы-
далось празднование второй го-
довщины майдана в Кировограде, 
Полтаве, Тернополе и прочих горо-
дах и весях Украины, возникает 
сомнение, что третья годовщина в 
принципе будет отмечаться. Как 
показала явка на прошедших мест-
ных выборах, для двух третей гра-
ждан, абстрагировавшихся от го-
сударства, все понявших и заня-
тых выживанием, День Свободы и 
Достоинства уже стал днем Позо-
ра и Предательства.

Акцент

 Красивой сказкой спустя два 
года остается для украинцев 
и безвизовый режим с ЕС

Празднование второй годовщины майдана в Киеве прошло в атмосфере 
расставания с мечтами о Европе.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

A
P

СКАНДАЛ Агентство AP рассказало о том, как террористы  
закупали оружие на Украине

Киевский арсенал ИГИЛ
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ЛИЧНОЕ ДЕЛО 
ВАЛЕНТИНА КУРБАТОВА 
В ПРЕДДВЕРИИ открывающейся 25 ноября книжной 
ярмарки non/fiction хочу обратить внимание на вышед-
шую в этом году книгу, которая, боюсь, не будет на ней 
присутствовать, потому что выпустившее ее иркутское 
издательство «Издатель Сапронов» по факту уже не су-
ществует после смерти его основателя, журналиста и пи-
сателя, друга Валентина Распутина Геннадия Сапронова. 
То есть книги какие-то выходят, но редко. А издательство 
было замечательное! 

И книга замечательная! Редкая и по смыслу, и по ма-
нере исполнения, и, что главное, по нравственной и эсте-
тической задаче. 

Валентин Курбатов. Подорожник: Встречи в пути, или 
Нечаянная история литературы в автографах попутчи-
ков.

Что это? Альбом? Наверное, альбом.  Но и не совсем 
альбом. Что-то есть в этой книге и от «Опавших листьев» 
Василия Розанова, и… просто от самой сути русской ли-
тературы. 

У русского человека, пишет Курбатов в предисловии, 
«ничего по-настоящему своего личного нет — русский че-
ловек живет весь наружу». Потому часто собеседники 
его «забывают о домашности альбома и вдруг начинают 
выяснять судьбы Отечества и мира». А диапазон собесед-

ников — от самых 
старших, Семена 
Гейченко и Павла 
Антокольского, до 
младших, Алексея 
Варламова и Алисы 
Ганиевой. 

Одни, как Семен 
Степанович Гейчен-
ко, легендарный ди-
ректор Пушкинско-
го музея-заповедни-
ка в Михайловском, 
в детстве видели 
царя. «В Петергофе, 

— рассказывал Гейченко Курбатову, — стояли четыре пол-
ка — уланский, драгунский, лейб-гвардии конно-грена-
дерский (наш) и специальный сопроводительный. У нас в 
саду был кустарник, и я с него видел, как Государь выез-
жал на прогулку: казак впереди, казак сзади. Я выбегал и 
снимал шапку, Государь делал под козырек. Я пробегал 
дворами и перехватывал его еще раз и опять снимал шап-
ку, и он опять, улыбаясь, брал под козырек».

Дивная картинка русской имперской жизни!
Но еще интереснее рассказы о жизни Гейченко в Ми-

хайловском, где он директорствовал без малого полвека, 
с 1945 года. Они столь трогательны, порой смешны, по-
рой пронзительны, что их нельзя читать без какого-то 
чисто эстетического наслаждения — как это написано!

Курбатов встречался и с Анастасией Цветаевой, уже 
старушкой. И с Давидом Самойловым. И с Юрием Леви-
танским. Он ходил на катере вместе с Виктором Конец-
ким — оба бывшие моряки! Потом они встречались в Ле-
нинграде. Истории Конецкого о съемках фильмов «Трид-
цать три» и «Полосатый рейс» уморительно смешны! 

Ну, вот, например. «Смешной был эпизод с Леоновым 
в ванне. «Мылься, — говорим, — Женя, и давай. Мы тут сте-
кло поставим от Пурша и спокойно снимем». Он — в ван-
ну, поет. Мы — дрессировщика под ванну для страховки, а 
Пурша вперед без всякого стекла. «Женя, — говорим, — 
тебя там не видать, протри глаза». Он там разнежился — 
тепло, — моется, поет. Ну, тут зенки-то продрал, а Пурш 
воду лапой трогает. Женя пулей как дунет, забыв, что го-
лый, и мы его тут сразу с первого дубля — самый народно 
любимый кадр и сняли. Эх, он и поматерился…»

После таких историй понимаешь, в чем секрет успеха 
этого фильма. Народ стеклом не обманешь.

Но книга Валентина Курбатова не только и даже не 
столько веселая. Она — мудрая. Хорошо о ней пишет в 
предисловии (написанном еще в 2004 году) Валентин 
Распутин: «Наступают времена окончательного и вели-
кого прощания с окружавшими человека, и в особенно-
сти творческого че-
ловека, мелочами 
быта, орудиями про-
фессионального тру-
да, предметами лич-
ного уюта, — всего 
того, что необъясни-
мо поднимает на-
строение и распола-
гает к работе. Ах, как 
много великие люди 
зависели от мело-
чей! Это же были 
атомы и молекулы 
их творческого есте-
ства, «рычажки», запускающие в действие мозговой ап-
парат, едва уловимые сигналы поощрения или, напро-
тив, тревоги. Нет, не будь во все предшествующие века и 
до самого последнего времени у писателя этого царства 
пустяков, не было бы и литературы, которой мы гордим-
ся...»

Секрет, если угодно, даже таинство книги Курбатова в 
том, что она написана пером. И нарисована пером (в ней 
много рисунков). Это вроде бы случайные путевые запи-
си и автографы. Это и «Опавшие листья», и вторая «Чу-
коккала» вместе. И просто воспоминания о разных лю-
дях, писателях, художниках, композиторах. Это и их соб-
ственные записи, порой глубокие, порой не очень, но 
всегда психологически точно рисующие не именно этого 
человека, а русского человека вообще. Который живет 
«вширь». Живет «вовне». Живет порой будто играючи, 
будто погулять вышел, шутки пошутить, поболтать, дру-
гого послушать. А вместе с тем — какая глубина! Какая 
ясность и простота во всем! И сколько — просто таланта!

Валентин Курбатов собирал свою книгу много лет. 
Идея ее возникла случайно: подарил ему писатель Юрий 
Куранов бракованную книжку с пустыми страницами 
(какой-то огрех был на обложке) и сделал в ней первый 
автограф. И пошло...  Арсений Тарковский, Булат Окуд-
жава, Юрий Нагибин, Валентин Распутин, Резо Габриад-
зе, Василий Белов, Георгий Свиридов... Имена-то какие 
разные, кто их сейчас вместе поставит? Но жили они в 
одно время, писали, творили в одно время. А личным де-
лом Валентина Курбатова стало им вовремя свой «Подо-
рожник» под руку подложить. 

Нет, неверно. Это легко сказать: под руку подложить. 
Надо еще человека найти, подружиться или хотя бы 
сблизиться, чтобы он и автограф оставил, и о себе рас-
сказал. Это — само по себе большой талант! Критика, пи-
сателя, искусствоведа из Пскова Валентина Курбатова.

Наверное, альбом. 
Но что-то есть в этой 
книге и от «Опавших 
листьев» Розанова, 
и от самой сути рус-
ской литературы

У русского человека 
ничего по-настоя-
щему своего лично-
го нет — русский 
человек живет весь 
наружу

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Сериал о Людмиле Гурченко завершился 

Большая разница 
Валерий Кичин 

Д
ве недели,  продираясь 
сквозь частокол рекламы, 
народ смотрел сериал про 

свою любимицу — Людмилу Гур-
ченко. Он так и назывался, без за-
тей: «Людмила Гурченко». В этом 
его просчет. 

Представьте себе такой же се-
риал про Актрису, которая с дет-
ства поняла, что ее удел — песня, 
танец, лицедейство, и этой про-
фессии отдала себя целиком. 
Пусть в основе фильма были бы 
воспоминания одной народной 
артистки, и многое в нем совпа-
дало бы с ее судьбой. Пусть со-
хранился бы ее характер и в ка-
ких-то деталях повторен ее об-
лик. Но так, чтобы никому и в го-
лову не пришло видеть в фильме 
только Людмилу Гурченко с ее 
манерой, голосом, танцем. Что-
бы никто не сверял с нею актрису 
Юлию Пересильд, не пытался 
увидеть в Николае Расторгуеве — 
Бернеса, в Андрее Гусеве — Ефре-
мова. Тогда, возможно, даже кош-
марный эпизод страстей на под-
мостках «Современника» и без-
вкусно поставленные постель-
ные сцены не воспринимались 
бы так же мучительно, как базар 
тетушек в программах Малахова. 

Но сходство с прототипами — 
один из принципов сериала Сер-
гея Алдонина, хотя сыграть лю-
дей, которые живы в реальности 
или в не остывшей памяти, — 
нельзя. Их можно пародировать, 
как в передаче «Большая разни-
ца», а настоящая актерская игра 
— всегда обобщение, поиск в кон-
кретном — типичного, создание 
не слепка, а образа. Сама Гурчен-
ко дала пример такой типизации. 
Роль в фильме «Аплодисменты, 
аплодисменты...» она сыграла 
как свой тернистый путь в искус-

стве; за этим угадывалась ее лич-
ная драма, но фильм не настаи-
вал на полном сходстве.

Юлия Пересильд прекрасно 
поймала интонацию, импульсив-

ность Гурченко, постоянно ожи-
давшей от судьбы подвоха. Но по-
пытки изобразить диву в танце и 
пении не удались — эксцентрика 
на тончайшей грани фола стала 

надуманной манерностью. Было 
неясно, почему Алексей Герман 
похож, а Петр Тодоровский — нет, 
и почему у «Карнавальной ночи» 
и «Вокзала для двоих» словно нет 
режиссера совсем? Почему Бер-
нес так и назван: Бернес, а певец 
Орлов — это, по-видимому, Иосиф 
Кобзон? Отсутствие единых пра-
вил игры — издержки панической 
спешки: «датский» фильм дол-
жен поспеть к дате! Но зато в но-
велле с вымышленным Орловым 
вдруг возникла та творческая 
раскованность, какой не могло 
бы случиться в новелле с реаль-
ным Кобзоном. И это урок, кото-
рый картина дала самой себе.

К этой чересполосице было 
трудно привыкнуть. Соцсети за-
пестрели приговорами: халтура, 
поделка. Думаю, для просчетов 
фильма сама Гурченко нашла бы 
более точные, но не рассчитан-
ные на печать слова.

Но поговорим о его достоин-
ствах. Первое и главное: никакой 
халтуры нет — есть искренняя лю-
бовь к героине. За основу взят ма-
териал обнаженно личный и об-
жигающе искренний — книги са-
мой актрисы. Авторы никого не 
судят: у каждого своя правда. 
Здесь дочь актрисы может бро-
сить ей самые резкие обвинения 
— и будет права. Здесь актриса 
может гнуть свою линию — и тоже 
будет права. Закон неделимости 
призвания: или ты актриса и да-
ришь людям счастье, или ты 
мать, домохозяйка, хранительни-
ца семьи. Это сериал понимания 
и терпимости. Нужен был авто-
ритет Гурченко и тот объем сча-
стья, который она подарила всем 
нам, чтобы такое понимание ста-
ло возможным. 

Такой подход освобождает от 
«клубнички» пресловутую про-
блему мужей героини, которых, 
по мнению обывателя, было 
больше, чем положено. Расщели-
на, отделяющая обывателя от ге-
ния, обозначена ясно. Гений всег-
да мучителен и для себя и для 
других. Его представление об 
идеале обострено до утопично-
сти — таких требований жизнь не 
прощает. Дело, без которого ак-
триса не может жить, требует от 
нее полной самоотдачи — а это 
мало кто снесет. И опять-таки у 
всех своя правда, и от нас ждут не 
осуждения, а понимания: слож-
ность характера героини — линия 
обороны ее искусства. Не будь 
такой сложности — не было бы на-
шего общего счастья видеть эти 

роли, эти фильмы, это единст-
венное в мире чудо.

По ходу сериала кажется, что 
создатели понемногу осваивают-
ся в пространстве сверхсложной 
судьбы. Более зрелой, умной и 
точной становится работа талан-
тливой Юлии Пересильд. Появи-
лась лучшая роль фильма — ма-
ленькая Люся в ее харьковском 
детстве, феерический дебют 
Светланы Осадченко. Освобо-
ждается от гипноза своего Утесо-
ва из другого сериала Николай 
Добрынин. Возникают колорит-
ные фигуры из окружения Гур-
ченко — с чертами Высоцкого, 
Кончаловского, Никиты Михал-
кова, Ангелины Степановой, Та-
мары Макаровой... Они лаконич-
но, но любовно и красочно сыгра-
ны и вкупе дарят нам шанс побы-
вать на Олимпе больших талан-
тов, людей артистичных и вну-
тренне свободных.

Сериал оставил ощущение 
лодки в бушующем океане: то 
совсем уже гибель, то вдруг сол-
нце проглянет. И в итоге кажется, 
что мы вместе со всей командой 
картины и ее героями проделали 
трудный путь. Катастрофа назре-
вала, но прошла мимо. Полного 
счастья нет, но есть чувство удов-
летворения. Что-то благодаря се-
риалу воскресло в памяти. Для 
многих это «что-то» станет от-
крытием и откровением. Авто-
рам не удалось уйти от иллюстра-
тивности, их фантазия скована 
канонами байопика, и весь этот 
аврально снятый фильм слиш-
ком напоминает дайджест огром-
ной жизни. Но даже и то пунктир-
ное, что удалось втиснуть в шест-
надцать серий, вызывает уваже-
ние и благодарность.

Проект Вместо прежнего цирка в Петербурге откроется Цирк Чинизелли

Клоуны возвращаются 
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

З
наменитый петербург-
ский Цирк на Фонтанке 
откроется после мас-
штабной реставрации 
15 декабря. Церемония 

состоится в рамках Междуна-
родного культурного форума, и 
потому представление обещают 
дать уникальное и только один 
раз.

— Мы хотим удивить, шокиро-
вать, озадачить, — рассказал ге-
неральный директор компании 
«Росгосцирк» Вадим Гаглоев, — 
главное, чтобы не оставить зри-
теля равнодушным, пробудить 
интерес.

Всех подробностей руковод-
ство петербургского цирка, раз-
умеется, не разглашает. 

Но уже известно, что на ма-
неж в этот день выйдут самые 
прославленные цирковые арти-
сты страны, в том числе акроба-
ты Вячеслава Чернеевского. 

А в части программы с жи-
вотными — знаменитые слоны 
Корнилова.

VIP-программа продлится не 
более 50 минут. А вот основным 
открытием цирка для зрителей 
станут новогодние представле-
ния «Бал у Чинизелли, или 1001 
Золушка», которые начнутся с 
18 декабря, — знаменитая ска-
зочная история, «рассказанная 
языком цирка». 

Афиша приглашает «дам по-
жаловать на бал в образе Зо-
лушки в платье, подаренном 
феей, а господам надлежит на-
клеить (коли нет собственных) 
роскошные усы под стать Гаэта-
но Чинизелли». 

«Люди должны сами приду-
мать себе праздник, а мы помо-
жем его продлить», — поясняет 
художественный руководитель 
Цирка Вячеслав Полунин.

— Мы решили делать сюжет-
ные представления, это будут 
спектакли, а не концерты, как 
раньше, — продолжает он. — Со-
гласно английской традиции 
мюзик-холла, которую можно 
считать вершиной, Мамашу и 
двух ее дочерей играют клоуны.

В версии петербургского 
цирка в роли злых сестричек 
выступят известнейшие Геор-
гий Делиев и Алексей Красных, 
а мачехой Золушки станет Ни-
колай Терентьев. 

Большинство зрителей пом-
нят его по песенке «Блю Кана-
ри» в исполнении «Лицедеев», 
он играет на гармошке. 

В других ролях — «единст-
венная молодая звезда в клоу-
наде» Жульен Коттеро, кото-
рый сыграет Принца, Лора 
Херц, Алиса Олейник и дру-
гие.

Удивительной удачей об-
новленного Цирка Чинизелли 
— а именно так он теперь будет 
называться — можно считать 

двухмесячные гастроли знаме-
нитейшего клоуна Олега Попо-
ва, запланированные будущей 
весной. 

Попов, чья кошачья цирко-
вая труппа известна на весь 
мир, не был в России в течение 

последних 25 лет, но теперь со-
гласился выступать в Петер-

бурге в феврале и марте 2016 
года. 

Н а  в о п р о с ы  о 
дальнейшем со-

трудничестве 
он пока отве-

чает: «Дайте сначала отрабо-
тать, мне все же 85 лет», но на-
прямую не отказывает, расска-
зал Гаглоев.

Вообще руководители цирка 
и не скрывают, что главной сво-
ей задачей на ближайшее буду-
щее видят возвращение в цирк 
настоящих «звезд», и клоунов в 
частности. 

В 70-е годы прошлого века 
они ушли из цирка на улицы, в 
театры и кабаре, поскольку 
цирк как явление оказался не 
приспособлен к современности. 
Настало время изменить ситуа-
цию.

— Цирк всегда был прибыль-
ной индустрией, и сейчас он 
снова должен стать площадкой, 
которая интересна инвестору, — 
считает Гаглоев.

А в ближайших планах петер-
бургского цирка — использовать 
под свои нужды Императорские 
конюшни в Петергофе. В знаме-
нитом конном манеже здесь ког-
да-то снимали фильм «Три тол-
стяка», а с весны 2016 года пла-
нируют показывать конное 
«Чинизелли–шоу». 

Кстати, Цирк Чинизелли го-
тов также взять под крыло и зда-

ние блокадной подстанции, 
которое власти Северной 

столицы хотят снести, а 
градозащитники — со-

хранить.  По словам 
Полунина, внешний 

облик объекта мож-
но не трогать, но 

с о з д а т ь  т а м 
«нужное для 
р а з в и т и я 
цирка про-
с т р а н с т -
во».

Юлия Пересильд поймала интонацию, импульсивность Гурченко, постоянно ожидавшей от судьбы подвоха.

Акцент

 В Императорских конюшнях Петергофа 
планируют показывать конное шоу

Акцент

 Сериал оставил ощущение 
лодки в бушующем океане: 
то совсем уже гибель, 
то вдруг солнце проглянет

КСТАТИ
Вячеслав Полунин и Вадим Гаглоев стали руководителями секции 
«Цирк», которая организована в рамках Санкт-Петербургского меж-
дународного культурного форума с 14 по 16 декабря. В этом году ее рабо-
та пройдет по трем направлениям: уже привычные «Новый цирк и 
уличный театр» и «Социоцирк», а также «Индустрия цирка», обсу-
ждение проблем которой состоится на берегах Невы впервые.
Одной из центральных тем станут также вопросы, связанные с «цир-
ковыми пенсионерами», — от проблем передачи опыта молодым до про-
екта «Доктор Клоун» в больницах для взрослых. Всего на форум прие-
дут 52 клоуна со всего мира, в их планах — не только работа на секциях, 
но и мастер-классы, и визиты в больницы и детдома.

Вячеслав Полунин главной своей задачей видит возвращение в цирк 
настоящих «звезд», и клоунов в частности. 
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Кто такой Асисяй? Да это просто смешной 
и трогательный человечек в комбинезоне 
и лохматых тапочках. 
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Фотогалерея на сайте
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ПРОИСШЕСТВИЕ 
В Подмосковье грабители 
вынесли из дома более 
35 миллионов рублей 

Налетчики 
напали 
на самбиста   

Владимир Баршев

НЕИЗВЕСТНЫЕ ворвались в частный дом, угрожали 
оружием, избили его владельцев и ограбили. 

Хозяин этого дома — президент Всероссийской феде-
рации самбо Сергей Елисеев. 

Нападение на коттедж произошло в поселке Медве-
жьи озера Щелковского района около трех часов утра 20 
ноября. 

— Четверо неизвестных в масках проникли в коттедж, 
избили мужчину, его жену и мать, после чего связали их 
под угрозой пистолета. Преступники похитили 450 ты-
сяч долларов, 5 миллионов рублей и 30 тысяч евро, затем 
скрылись, — сообщают в правоохранительных органах 
Московской области. По факту разбоя возбуждено уго-
ловное дело. 

В настоящее время полицейские ведут розыск пре-
ступников.Как сообщают источники, налетчики жестоко 
избили Елисеева, после чего связали мужчину, его су-
пругу и тещу. Потом бандиты обыскали коттедж, собра-
ли все найденные драгоценности и наличные деньги. 

По некоторым данным, общая сумма украденного, по 
предварительным данным, составила более 35 миллио-
нов рублей.Врачи диагностировали у Елисеева многочи-
сленные ушибы, перелом ребра, а также черепно-мозго-
вую травму. Сейчас медики подозревают у главы федера-
ции самбо сотрясение мозга. Как отмечают правоохра-
нители, нападавшие на частный дом, были вооружены 
огнестрельным оружием. 

ДИСКУССИЯ В Индонезии эксперты «Валдайского клуба» обсудят, что на азиатском 
направлении могла бы предпринять Россия

Чего хочет Азия?
Валерий Выжутович,
политический обозреватель

С 
26 по 27 ноября в Джакар-
те пройдет региональное 
заседание «Валдайского 

клуба». О главных темах предсто-
ящего форума в интервью «РГ» 
рассказал научный директор 
Международного дискуссионно-
го клуба «Валдай» Федор Лукья-
нов. 

Это не первое заседание клуба 
вне пределов России. До этого 
были Берлин, Сингапур, Лон-
дон… Почему на этот раз местом 
проведения форума выбрана 
Джакарта?
Ф Е Д О Р  Л У К Ь Я Н О В : По нескольким 
причинам. Во-первых, Индонезия 
— одна из самых бурно и амбици-
озно развивающихся стран. И она 
очень большая, с населением око-
ло 240 миллионов человек. Это 
мощнейший потенциал. В свое 
время, еще при прежнем автори-
тарном режиме, Индонезия вхо-
дила в число «азиатских тигров», 
и сейчас, особенно с нынешним 
президентом Видодо, она очень 
на многое претендует. Во-вторых, 

Индонезия — самый представи-
тельный член АСЕАН. Мы как-то 
привыкли мыслить категориями 
великих держав, между тем 
АСЕАН — одно из наиболее успеш-
но развивающихся региональных 

объединений в мире. У него своя, 
особая модель интеграции. Это 
совсем не похоже на Европей-
ский союз, тем не менее страны 
АСЕАН, гармонизируя свои эко-
номические отношения, очень 
динамично развиваются. Что ка-
сается непосредственно Индоне-
зии, то значимость этой страны 
возросла в контексте соглашения 
о Транстихоокеанском партнер-
стве. Это масштабный проект Со-

единенных Штатов по созданию 
зоны экономических отношений 
в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не, заявка на то, что международ-
ная экономическая система бу-
дет вообще по-другому организо-

вана. Россия вступила в ВТО сов-
сем недавно — три года назад, по-
сле долгих мытарств. И парадок-
сальным образом оказалось, что 
вступила она в тот момент, когда 
ВТО начинает размываться. Про-
исходит постепенная, ползучая 
подмена универсальных правил 
международных экономических 
отношений региональными, ко-
торые пишутся замкнутым кру-
гом стран. Так вот, Индонезия уже 

объявила, что собирается войти в 
круг этих стран. Поэтому нам 
важно провести заседание наше-
го клуба в той части мира, где 
формируется новая система, и в 
той стране, которая в этой новой 
системе будет играть далеко не 
последнюю роль. 

Как будет называться основной 
доклад? Известны ли вам его 
главные тезисы?
ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: Основного доклада 
мы не готовим для этой встречи. 
Скорее всего, что-то напишем по 
ее итогам. Однако есть тема, ко-
торая нас очень интересует. Ее 
можно сформулировать так: чего 
хочет Азия? Азия меняется ради-
кально. Она превращается из ре-
гиона производящего, где тру-
дятся миллионы низкооплачива-
емых азиатов, в регион потребля-
ющий. Да, Азия становится еще и 
потребителем. И поэтому так ва-
жен ответ на вопрос, чего хочет 
Азия. То есть что она хочет потре-
блять не только в смысле еды и 
одежды, а вообще — на что пре-
тендует в условиях, когда она от 
растущего, но все еще низкого 
уровня переходит на средний. 
Причем это касается не только 
экономической модели, но и не-
ких политических амбиций. Ази-
атский регион становится ме-
стом, пожалуй, самых главных 
мировых процессов. Пока еще 
все внимание мира приковано к 
Ближнему Востоку, и это понят-
но — там война, кровь, экстре-
мизм, крылатые ракеты и т.п. Но 
если отойти на шаг и отвлечься от 
сиюминутных эмоций, которые 
нас обуревают, то надо признать, 
что судьба мира сегодня решает-
ся в Азии. Не случайно Соединен-
ные Штаты сейчас от Ближнего 
Востока, если так можно сказать, 
«отползают» и все больше фоку-
сируются на Азиатском и Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, в 
том числе посредством новых 
экономических мегаблоков. 
Азия в этой ситуации, конечно, 
чувствует интерес к себе, ощуща-
ет свою потенциальную роль, но 
как вести себя, пока не очень по-
нимает. Стало быть, на этом фо-
руме у нас задача двоякая. Пер-
вое: понять, чего хочет Азия. И, 
поняв это, второе: поразмыш-
лять о том, что на азиатском на-

правлении могла бы предпри-
нять Россия.

В какой мере парижские терак-
ты и устроенное террористами 
крушение российского самолета 
в Египте могут откорректиро-
вать повестку индонезийского 
«Валдая»?
ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: Рискну сказать, 
что почти ни в какой. Конечно, 
Индонезия тоже испытывает уг-
розу терроризма. Это мусуль-
манская страна, и она опасается 
проникновения в нее идеологии 
радикального ислама. Но АТР — 
регион бурно развивающийся, в 
отличие от арабского Востока, 
тут людям, если так можно ска-
зать, есть что терять, нестабиль-
ность много чего разрушит. Хотя, 
конечно, иммунитета от исла-
мизма ни у кого нет.

Какие зарубежные эксперты и 
политики примут участие в фо-
руме? 
ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: Там будет основа-
тель и председатель Совета ди-
ректоров Камбоджийского Ин-
ститута сотрудничества и мира 
Нородом Самдех Сиривид, быв-
ший посол Индии в России, член 
совета Института Восток-Запад 
Канвал Сибал, директор Мала-
зийского Института стратегиче-
ских и международных исследо-
ваний Растам Мохаммад Иса Тан 
Шри, исполнительный директор 
Хабиб-центра Рахима Абдулра-
хим, другие представители стран 
региона. 

А кто из российских политиков и 
экспертов приедет в Джакарту?
ФЕДОР ЛУКЬЯНОВ: С российской сто-
роны в этом заседании «Валдай-
ского клуба» планируют принять 
участие заместитель министра 
связи и массовых коммуникаций 
Алексей Волин, заместитель ми-
нистра экономического разви-
тия Станислав Воскресенский, 
директор Центра исследований 
Восточной Азии и ШОС МГИМО 
Александр Лукин, директор Цен-
тра АСЕАН МГИМО Виктор Сум-
ский, исполнительный директор 
Национального комитета по ис-
следованию БРИКС Георгий То-
лорая… Так что мы представим 
российскую точку зрения доста-
точно рельефно.

ПРОИСШЕСТВИЕ

Киргизский 
самолет сел 
мимо полосы

ПОСАДКА 
КАК В ТУМАНЕ

Александра Воздвиженская

САМОЛЕТ Boeing 737 киргиз-
ского перевозчика Avia Traffic 
Company, вылетевший из Крас-
ноярска, вчера совершил жест-
кую посадку в аэропорту города 
Ош. Авиалайнер, приземляясь в 
тумане, выкатился за взлетно-
посадочную полосу, повредил 
шасси и «потерял» левое крыло.

На борту было 148 пассажи-
ров и пять членов экипажа. Пас-
сажиров эвакуировали при по-
мощи надувных трапов. «За мед-
помощью обратились пять чело-
век, в том числе одна беремен-
ная женщина — жительница 
Красноярска, — рассказала глава 
пресс-службы киргизского каб-
мина Назира Ахмедова. — Врачи 
опасались, что у женщины могут 
начаться преждевременные 
роды, но, к счастью, все обо-
шлось». Вчера в больнице оста-
лись четверо пострадавших, у 
которых врачи обнаружили лег-
кие травмы. Все они не были 
пристегнуты по время посадки.

Премьер-министр Киргизии 
Темир Сариев напомнил, что это 
не первый подобный случай в ре-
спублике: аналогичный произо-
шел в начале года. Он поручил 
создать правительственную ко-
миссию, которая выяснит, какие 
меры предпринимались в случае 
плохих метеоусловий в начале 
года, когда самолет тоже сел 
мимо полосы, а также проверит 
техническое состояние всех воз-
душных судов.

Изначально самолет, следо-
вавший рейсом Красноярск — 
Ош, не смог приземлиться по 
расписанию в аэропорту пункта 
назначения из-за плохой погоды, 
поэтому был перенаправлен в 
Бишкек. Как только погода нала-
дилась, борт отправился в Ош, 
где и произошел инцидент.

Киргизская транспортная 
прокуратура уже завела уголов-
ное дело по факту случившегося 
по статье о нарушении правил 
безопасности движения и эк-
сплуатации воздушного тран-
спорта. 

Федор Лукьянов: АСЕАН — одно из наиболее успешно развивающихся региональных объединений в мире.

Полиция Владимир Колокольцев решил подарить французскому 
коллеге щенка немецкой овчарки

Добрыня идет 
на помощь Парижу
Михаил Фалалеев 

П
огибший во Франции 
в минувшую среду 
полицейский пес Ди-
зель стал чуть ли не 
национальным геро-

ем. По сути, так оно и есть: ценой 
своей жизни собака спасла со-
трудников полиции, штурмовав-
ших в парижском пригороде Сен-
Дени квартиру с засевшими там 
террористами. Была оператив-
ная информация, что там скры-
вается бельгиец марокканского 
происхождения Абдельхамид 
Абауд — один из главарей боеви-
ков, убивших в Париже 130 чело-
век.

 В «нехорошую квартиру» Ди-
зель пошел первым. Это была, го-
воря военным языком, разведка 
боем. Он вызвал огонь на себя — 
получил первую автоматную 
очередь, а затем принял и удар 
взрывной волны от «пояса шахи-
да», который привела в действие 
смертница. Но зато спецназов-
цам стало понятно, сколько и где 
скрывается бандитов. В результа-
те перестрелки двое террори-
стов, в том числе и Абауд, были 
убиты, а семеро — захвачены. При 
этом все бойцы, участвовавшие в 
штурме, остались живы. Погиб-
ший семилетний Дизель был 
бельгийской овчаркой малинуа, 
обученный не только охранным и 
розыскным действиям, но и об-
наружению взрывчатки. 

Официальный представитель 
МВД России Елена Алексеева на-
писала в своем Инстаграме: «Ки-
нологи спецназа московской по-
лиции выражают слова соболез-
нования и поддержки француз-
ским коллегам в связи с гибелью 
Дизеля. В эти тревожные дни для 
Франции и всего мира мы соли-
дарны с вами». Кстати, сообще-
ние продублировано на француз-
ском языке.

А министр внутренних дел 
России генерал полиции Влади-

мир Колокольцев направил обра-
щение министру внутренних дел 
Французской Республики Берна-
ру Казневу со словами поддер-
жки в связи с трагическими со-
бытиями, произошедшими в Па-
риже в ночь с 13 на 14 ноября.

В пресс-центре МВД России 
сообщили, что в знак солидарно-

сти с народом и полицией Фран-
ции Владимир Колокольцев ре-
шил передать в дар от россий-
ских кинологов их французским 
коллегам щенка овчарки, кото-
рый сможет занять в строю место 
служебной собаки Дизель. 

Щенка уже подобрали в мо-
сковском полицейском спецна-

зе. Это двухмесячный Добрыня, 
названный в честь русского бы-
линного богатыря Добрыни Ни-
китича, который является во-
площением силы, добра, воин-
ской доблести и бескорыстной 
помощи.

Правда, в Париж он отправит-
ся не сразу: ему сделают необхо-

димые прививки, а после каран-
тинного периода Добрыня прой-
дет диспансеризацию на поли-
цейской кинологической базе в 
подмосковной Малаховке Любе-
рецкого района.

Добрыня чуть-чуть подрастет 
и займет место в боевом строю 
французского спецназа.

Акцент

 Азия меняется радикально. 
Она превращается из региона 
производящего в регион 
потребляющий
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Повысить 
опыт 
педагогам 
помогут 
абонементы

УЧИТЬ 
УЧИТЬСЯ

Сергей Жуков

УЧИТЕЛЯ московских школ с 
декабря смогут повысить квали-
фикацию по обновленной схеме 
— с использованием педагогиче-
ского абонемента. Новую систе-
му профессиональной подготов-
ки представил Московский ин-
ститут открытого образования 
(МИОО).

По словам ректора вуза Алек-
сея Рытова, «начинку» абоне-
ментов выберут сами школы — в 
зависимости от своих потребно-
стей и интересов конкретных 
учителей.

— Образовательные комплек-
сы определят количество учеб-
ных часов, число участников, те-
матику, время и место проведе-
ния занятий, — пояснил он. — Вы-
брать можно и форму занятий, 
которыми могут быть консуль-
тация, обучающий семинар или 
тренинг.

Вести курсы повышения ква-
лификации доверят сотрудни-
кам института и приглашенным 
специалистам. При этом занятия 
могут идти как на базе школы, 
так и на площадке вуза. Стои-
мость квартального абонемента 
для образовательного комплекса 
— около 400 тыс. руб. «Контроли-
ровать, как учителя осваивают 
программу, директора смогут с 
помощью специальной элек-
тронной системы, где будет ве-
стись учет состоявшихся заня-
тий, а также пройденных тем», — 
рассказала первый проректор 
МИОО Ольга Крутова.

Она же обозначила направ-
ления, которые пользуются по-
пулярностью у столичных педа-
гогов. Наиболее востребована 
программа подготовки специа-
листов по работе с детьми, име-
ющими ограниченные возмож-
ности здоровья. Высокий инте-
рес вызывают и курсы для эк-
спертов государственной ито-
говой аттестации и для учите-
лей, желающих освоить новые 
технологии и компьютерное 
оборудование.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Завершается опрос 
о переименовании метро 
«Войковская»

Имена не на века

Богдан Степовой

СЕГОДНЯ на портале «Активный гражданин» завер-
шится электронный опрос на тему, стоит ли переимено-
вывать станцию метро «Войковская». Официальные ито-
ги голосования будут подведены в течение двух дней.

Дискуссия вокруг названия станции разгорелась еще 
летом, когда выяснилось, что одна из проектируемых стан-
ций МК МЖД будет объединена со станцией метро «Вой-
ковская» в единый пересадочный центр с таким же назва-
нием. Предложение убрать с карты города имя Петра Вой-
кова, участвовавшего в расстреле семьи императора Ни-
колая II, поддержали Русская православная церковь и Дом 
Романовых.

А вот мнение жителей города оказалось не столь одноз-
начным. Пока за переименование станции высказались 
лишь 35% проголосовавших. 53% — против. Всего же в 
опросе за три недели приняли участие чуть более 300 ты-
сяч человек.

«РГ» предлагает вспомнить, как до сих пор переимено-
вывались станции столичной подземки. Московское метро 
открылось в 1935 году. Перед архитекторами стояла зада-
ча создать не просто 
станции, а дворцы 
для народа, чтобы 
продемонстрировать 
преимущества соци-
алистического строя 
над капиталистиче-
ским. Такая идеоло-
гическая установка 
сказалась не только 
на архитектуре, но и 
на топонимике метрополитена. На первой же ветке, соеди-
нившей «Сокольники» и «Парк культуры», появились 
станции «Комсомольская», «Кировская» (ныне — «Чистые 
пруды»), «Дзержинская» («Лубянка»), «Дворец Советов» 
(«Кропоткинская») и «Коминтерн» («Александровский 
сад»).

— Со смертью Сталина началась первая волна переиме-
нований в метро, — рассказал «РГ» координатор движения 
«Архнадзор» Юрий Егоров. — В 1956 году станцию «Завод 
им. Сталина» переименовали в «Автозаводскую», а в 1961-
м «Сталинскую» — в «Семеновскую».

Вторая волна переименований пришлась на рубеж 
1980—1990-х годов — переименовали сразу около10 стан-
ций. «Кировскую» в «Чистые пруды», «Дзержинскую» в 
«Лубянку», «Колхозную» в «Сухаревскую». Тогда же изме-
нили названия двух линий: Кировско-Фрунзенская стала 
Сокольнической, а Горьковско-Замоскворецкая — Замо-
скворецкой. О том, как это происходило, хорошо помнит 
руководитель Гильдии лингвистов-экспертов, профессор 
кафедры языкознания РУДН Михаил Горбаневский, вхо-
дивший в комиссию по переименованиям: «В 1990 году в 
здании Моссовета собрали москвоведов, ученых, писате-
лей и сказали, чтобы к утру мы придумали новое название 
для станции «Площадь Ногина», носящей имя революцио-
нера. У нас ничего не выходило. Вдруг встал писатель Вла-
димир Муравьев и сказал: «Китай-город», тут и думать не-
чего, рядом с метро сохранилось основание одной из его 
башен». Название всем понравилось».

Третья волна переименований началась 10 лет назад. 
«Измайловский парк» стал «Партизанской», «Деловой 
центр» — «Выставочной», «Битцевский парк» — «Новоясе-
невской», «Улица Подбельского» — «Бульваром Рокоссов-
ского». «Все изменения сделаны по просьбе жителей», — 
говорит Юрий Егоров. 

Все переименова-
ния последних лет 
были сделаны 
по просьбе жителей

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

АССАМБЛЕЯ «БУДУЩЕЕ РОССИИ» 
26 ноября 2015 г. в 14.00 состоится торжественное открытие  
Ассамблеи общественной дипломатии «Будущее России».
В рамках Ассамблеи проводится Пятый Общенациональный Фести-
валь-Ассамблея «Будущее России» с участием детей-сирот, на кото-
рый в период с 25 по 27 ноября приедут юные дипломаты — послан-
ники мира из разных регионов страны. Фестиваль является уникаль-
ной площадкой, где дети, оставшиеся без попечения родителей, об-
ретают научных руководителей, наставников, друзей, семью. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ 

УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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КИНО КАК КРИК
ВЛАДИМИР Хотиненко снял кино «Наследники». Про 
нашу жизнь.

«Что в имени тебе моем?» — фраза красивая, возбу-
ждающая мысли и эмоции. Когда дело идет о любви. Ког-
да же речь идет об искусстве или литературе, имя созда-
теля имеет подчас решающее значение.

У одного умного человека спросили: «Для вас важнее 
в спектакле или фильме: мысль — то есть, что сделано; 
или форма — то есть, как сделано?» «Не «что» и не 
«как», — ответил умный человек. — Для меня важнее все-
го: кто сделал?» И не то чтобы в искусстве, что положено 
Юпитеру — не положено быку. Это уж как-то слишком од-
нозначно. И все-таки есть художники, которые своими 
работами, да просто своей жизнью, заслужили право на 
внимательное отношение к тому, что они делают.

Кажется, что Хо-
тиненко снял свое 
кино вопреки всем 
законам кинематог-
рафа. Ну, что такое, 
право, слово? Почти 
весь фильм — это ток-
шоу на телевидении. 
Конечно, рамки те-
лепередачи расши-
ряются, мы узнаем 
людей — участников 
ток-шоу, между 
ними возникают 
свои взаимоотноше-

ния, даже любовь… Все так. Но сюжет, интрига возникает 
не сразу. Герои говорят умно, интересно. Однако много. 
В общем, как-то все неправильно. Не по-киношному.

Так. Спокойно. Мы знаем Владимира Хотиненко? Да, 
мы знаем Владимира Хотиненко. Нам известно, что он — 
мастер, что он умеет снимать кино? Да, нам известно, 
что он — мастер, что он умеет снимать кино. Почему же 
он снимает здесь столь необычно? Ответ один: потому 
что ему надо было сделать картину именно так — непри-
вычно.

На мой скромный взгляд, «Наследники» — это не сов-
сем даже кино. А может быть, даже совсем не кино. Это 
такой кинематографический крик: у художника накипе-
ло, и он высказался. 

А когда человек кричит, корректировать его — мол, 
нельзя ли чуть потише; нельзя ли чуть пояснее — бессмы-
сленно. Крик — это такая форма общения, которая возни-
кает, когда все иные, интеллигентные, привычные фор-
мы не сработают. Когда хочется выйти на площадь и зао-
рать — не для того даже, чтобы тебя услышали, а потому, 
что сил молчать больше нет.

Вот такую картину снял Владимир Хотиненко.
Ток-шоу, которое стало основой картины, — это разго-

вор о Сергии Радонежском. И поначалу на зрителя сы-
пется невероятное количество очень интересной инфор-
мации о нем. Тут только раскрывай уши и душу — и слу-
шай. Если, конечно, не на стрелялки пришел смотреть.

Леонид Бичевин точно играет ведущего телевизион-
ного ток-шоу: с одной стороны, ни на кого конкретно он 
не похож — тогда была бы пародия. С другой — очень узна-
ваем и типичен.

Но постепенно мы понимаем: это вовсе не про исто-
рию кино. Это кино-крик про то, почему мы так просто за-
меняем суть — формой? Почему нам так легко кричать, что 
мы наследники великой России, и так трудно задумывать-
ся над тем: а что, собственно говоря, мы наследуем? Тот 
же Сергий Радонежский — это для нас образ, миф, или жи-
вой человек, чьи идеи нам по-настоящему нужны сегодня?

Наследники — вообще странное слово: велик русский 
язык! С одной стороны, это те, кто идет по следам преды-
дущих поколений. Но ведь можно прочитать это слово 
и как определение тех, кто готов сам наследить так, что 
никаких прошлых следов уже и не останется в помине.

Хотиненко снял картину о памяти, которая не есть не-
кое руководство к сегодняшней жизни; и даже не есть не-
кий урок, который не плохо бы знать, дабы не повторять 
ошибок. Все гораздо жестче. Хотиненко создает фильм 
о памяти как о некоей, необязательной к исполнению 
клятве. Ею клянутся, ею присягают и тут же забывают 
о ней. 

Это, безусловно, публицистическая картина. Это, без 
сомнения, крик о том беспамятстве, которое так трево-
жит знаменитого режиссера. О том, как удобный миф за-
меняет суть. 

Но для меня лично — не навязываю — все равно самое 
интересное в любом кино — это люди. Судьбы. Не истори-
ческий, но человеческий выбор.

Который совершает тот же герой Бичевина, уже, каза-
лось бы, готовый уйти с телевидения, но не умеющий со-
противляться новым возможностям, которые оно ему 
предлагает.

Ток-шоу не пред-
полагает глубины: 
вот — люди, вот их 
позиция, вот их 
спор. Ты, зритель, 
следи, смотри и ре-
шай, чью позицию 
принять.

И потому так ин-
тересно наблюдать, 
как Хотиненко по-
степенно делает всю 
эту историю много-
мерной. Это, знаете, как зимой: дыхнешь на оконное сте-
кло, потрешь, а за ним — картинка яркая, цветная. Так 
и тут. Участники ток-шоу, по воле авторов фильма, стано-
вятся живыми, настоящими. 

Если бы Хотиненко просто крикнул о том, что мы не 
умеем (а часто не хотим) наследовать память об ушед-
ших годах, — это тоже было бы важно. И серьезно. Однако 
это неумение-нежелание он показал на конкретных лю-
дях. Это не просто вопрос о том, что с нами, абстрактны-
ми, стало. Это исследование — что стало вот с этими 
людьми — героями картины.

В «Наследниках», как и в любой работе Хотиненко, 
плохо сыгранных ролей нет. Но для меня лично самой се-
рьезной актерской удачей стала работа Агриппины Сте-
кловой. Ее героиня возникает в фильме, как слегка «от-
мороженная», патологически глупая эстрадная звезда. 
А потом мы слышим, какой у нее, на самом деле, глубо-
кий оперный голос. А потом мы понимаем, что вся ее «от-
мороженность» — не более чем маска, столь востребован-
ная сегодняшним экраном. Что она, настоящая, с ее под-
линными проблемами, телевидению просто не нужна. 

«Наследники» — непростой фильм. Кричать, что он ну-
жен всем, не буду. Он нужен людям думающим. И они эту 
картину увидеть должны. 

Ток-шоу, которое 
стало основой
картины, —
это разговор 
о Сергии 
Радонежском

Хотиненко создает 
фильм о памяти как 
о некоей, необяза-
тельной к исполне-
нию клятве

Точка зрения Россия и ее партнеры не должны позволить
США установить свои правила в мировой торговле

По-тихому 
не получится
Игорь Зубков 

Р
оссию приглашают на-
чать переговоры о при-
соединении к Трансти-
хоокеанскому партнер-
с т в у   —  с о гл а ш е н и ю 

о зоне свободной торговли, кото-
рое в октябре, после пяти лет се-
кретных переговоров, заключи-
ли двенадцать стран во главе 
с США, Канадой, Сингапуром 
и Японией.

Российские эксперты пока из-
учают этот колоссальный по ох-
вату и объему (6 тысяч страниц) 
документ, полный текст которого 
опубликован совсем недавно. 

О том, что это объединение 
несет своим участникам и как 
оно может сказаться на позициях 
России в мировой торговле, «Рос-
сийской газете» рассказали рек-
тор Финансового университета 
при правительстве РФ Михаил 
Эскиндаров и замдиректора Цен-
тра исследований международ-
ных экономических отношений 
этого университета Виктория 
Перская. 

Виктория Вадимовна, Михаил 
Абдурахманович, так в чем суть 
Транстихоокеанского партнер-
ства? Стоит ли нам к нему при-
сматриваться?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Присматри-
ваться, конечно, можно, но нуж-
но иметь в виду, что фактически 
соглашение о  партнерстве, 
и США это не скрывают, призва-
но обеспечить Америке роль гло-
бального лидера в экспорте това-
ров и услуг и инициатора новых 
правил мировой экономики. 

Участники партнерства не 
только обнуляют таможенные 
пошлины, но и унифицируют 
свое регулирование практиче-
ски во всех сферах хозяйствен-
ной деятельности, беря за обра-
зец американские нормы и пра-
вила. 

Это соглашение продавлива-
лось в интересах 600 крупней-
ших компаний мира, большая 
часть которых имеет свои штаб-
квартиры в Соединенных Шта-
тах. Например, Транстихоокеан-
ское партнерство обязывает сво-
их участников принять такие за-
коны, которые позволят ино-
странным корпорациям предъ-
являть правительствам иски за 
упущенную выгоду, если им не 
понравятся какие-либо нацио-
нальные нормы. Это беспреце-
дентное условие.

Если так, то почему к этому про-
екту, помимо США, присоедини-
лись 11 государств и еще не-
сколько заявили, что думают об 
этом?
ВИКТОРИЯ ПЕРСКАЯ: Интересно, что 
правительства этих стран также 
разместили на своих сайтах 
только позитивные оценки от 
участия национальных хозяйств 
в ТТП. 

Но эти оценки получены 
с помощью новой экономе-
т р и ч е с к о й  м о д е л и , 
где за основу взяты 
исключительно 
п а р а м е т р ы 
внешней тор-
го вл и  и   е е 
влияния на 
д и н а м и к у 
в а л о в о г о 
националь-

ного продукта. А социальная ста-
бильность, социальная поддер-
жка, занятость в традиционных 
секторах экономики, здоровье 
нации, — все это исчезло из пали-
тры показателей развития. 

Это практически предатель-
ство интересов своих народов. 

И правительствам предстоит 
приложить немало труда, чтобы 
при ратификации соглашения 
доказать парламентам своих 
стран, что национальные инте-
ресы были учтены при подписа-
нии этого документа.

Чем конкретно рискуют партне-
ры США по ТТП?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Произойдет 
полное снятие барьеров на пути 
американских товаров. 

Во-первых, в рамках ТТП 
предполагается ликвидация или 
сокращение тарифов на широ-
кую номенклатуру продуктов 
питания, на машины, полезные 
ископаемые, продукцию лесного 
хозяйства. 

Во-вторых, снимаются нета-
рифные барьеры в торговле — по 
техническому регулированию, 
в части доступа к госзакупкам. 
Все это позиционируется как ин-
струмент для снижения издер-
жек, а значит, роста благосостоя-
ния в каждой стране, которая 
участвует в ТТП. 

А разве это не так?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Это довольно 
лукавый аргумент. Например, 
для США особое значение пред-
ставляет доступность японского 
продовольственного рынка, 
в том числе по поставкам риса, 
пшеницы, мяса, молочных про-
дуктов и сахара, которые могут 
возрасти примерно в пять раз 
в рамках Транстихоокеанского 
партнерства. 

Между тем для Японии всегда 
были характерны высокие тари-
фы на сельхозпродукцию, и свя-
зано это с поддержкой традици-
онной занятости в стране, с эко-
логией производства товаров для 
японской кухни (рис, чай, аква-
культуры), в конечном итоге 

с обеспечением высокой продол-
жительности жизни. 

Для Новой Зеландии произ-
водство молока и молочной про-
дукции — это традиционный сег-
мент господдержки, благодаря 
которой эта отрасль там ориен-
тирована на экспорт. По заявлен-
ным нормам ТТП, она также ли-
шается тарифной и нетарифной 
защиты, и можно ожидать, что 
придет в упадок. 

Все это проходила Мексика, 
когда вошла в НАФТА (Североа-
мериканскую зону свободной 
торговли. — Прим. ред.), где до-
минируют США. 

Миллионы мексиканских 
фермеров были разорены и пода-
лись на заработки к северному 
соседу, потому что сельскохо-
зяйственный рынок взяли под 
контроль международные ком-
пании. Им мелкий производи-
тель не нужен. А специализация 
на монокультурах, востребован-
ных в США, привела к тому, что 
Мексика теперь импортирует ку-
курузу и рис. 

В соглашении о ТТП много 
внимания уделено системной 
борьбе с коррупцией, защите 
прав интеллектуальной собст-
венности, а это для большинства 
участников соглашения доволь-
но актуально. 
ВИКТОРИЯ ПЕРСКАЯ: Никто не спорит 
с необходимостью бороться 
с коррупцией и строить прозрач-
ное государство. Но вот «антипи-
ратские» правила,  которых 
должны будут придерживаться 
члены партнерства, выгодны 
американским корпорациям. 

Прежде всего, они нужны, 
чтобы крупные фармацевтиче-
ские компании наращивали 
свои монопольные прибыли на 
фирменных препаратах, по-
скольку использование более 
дешевых дженериков ограни-
чивается. А они, эти лекарства-

аналоги, как раз производятся 
в развивающихся странах — Мек-
сике, Перу, Малайзии, Вьетнаме. 
В целом новые правила не спо-
собствуют ценовой конкуренции 
на рынке лекарств ни в одной из 
двенадцати стран — участниц 
ТТП. В результате лекарства там 
станут менее доступными.

В Транстихоокеанском 
партнерстве не участвует 
Китай. Почему? Эконо-

мический пояс «Шелко-
вый путь», который 
поддерживает Россия, 
может стать конкурен-
том ТТП?
М И Х А И Л  Э С К И Н Д А Р О В : 
«Шелковый путь» — это 
проект сопряжения 

взаимных интере-
сов. Конечно, такие 

проекты не могут 
противостоять 
ТТП. 

Соединенные Штаты хотели 
бы видеть Китай среди членов 
ТТП, потому что для американ-
ского экспорта его быстрорасту-
щий емкий рынок имеет колос-
сальное значение. 

Но Китай проводит нацио-
нально ориентированную про-
мышленную политику, никогда 
не откажется от поддержки госу-
дарственных фирм, технических 
барьеров в торговле, регулирова-
ния иностранных инвестиций 
и закрытой системы госзакупок. 
Валютная политика Китая тоже 
отвечает интересам исключи-
тельно китайской экономики. 

В Конгрессе США рассматри-
вается вопрос об усилении давле-
ния на КНР через иски в рамках 
Всемирной торговой организа-
ции (главным образом, за несо-
блюдение прав интеллектуаль-
ной собственности) и торговые 
санкции в связи с активизацией 
кибератак. 

Зато среди участников ТТП есть 
Вьетнам, с которым у Евразий-
ского экономического союза 
в следующем году должна зара-
ботать общая зона свободной 
торговли. Как на нее повлияет 
торговый блок Вьетнама и США?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Де-факто ТТП 
будет деструктивно воздейство-
вать на функционирование зоны 
с в о б о д н о й  то р го вл и  Е АЭ С 
и Вьетнама. 

В хозяйственную практику 
Вьетнама будет привнесена аме-
риканская правовая система, 
а значит, нашим компаниям кон-
курировать на этом поле будет 
существенно сложнее. Скажу 
даже больше, взаимодействие 
России с вьетнамскими компани-
ями при вступлении в силу ТТП 
будет не только осложнено, но 
и поставлено под политический 
контроль.

Затруднит это и выход через 
Вьетнам на рынки стран АСЕАН 
(Ассоциации государств Юго-
Восточной Азии. — Прим. ред.), 
а ставка на них делается в рос-
сийских проектах по созданию 
автосборочных производств во 
Вьетнаме. При этом без совмест-
ных производств во Вьетнаме 
зона свободной торговли для 
России становится бессмыслен-
ной, превращается в односторон-
ний канал, по которому пойдет 
дешевая электроника, собираю-
щаяся во Вьетнаме, и одежда. 

Для Вьетнама, кстати, Тран-
стихоокеанское партнерство не-
сет много рисков. Там традици-
онно велика доля госсектора, 
а США добились, чтобы ТТП 
исключало какие-либо преиму-
щества для госкомпаний от пра-
вительств своих стран. Так аме-
риканским корпорациям проще 
конкурировать на зарубежных 
рынках. Более того, если субси-
дируемые государством пред-
приятия успешно конкурируют 
с фирмами США на своем рынке, 
то Штаты смогут наложить на 
них торговые санкции по амери-
канским законам. Вообще, согла-
шение о ТТП активно внедряет 
американскую систему разреше-
ния споров, основанную на пре-
цедентной модели. 

Что тогда должна делать Россия, 
чтобы ее значение в мировой 
торговле по крайней мере не 
уменьшалось? 
ВИКТОРИЯ ПЕРСКАЯ: Фактически, как 
отмечают даже западные экспер-
ты, ТТП направлено на маргина-
лизацию России в глобальной 
экономике. В этом смысле реаль-
но противодействовать ему мож-
но только через сотрудничество 
по линии Евразийского экономи-
ческого союза, ШОС и БРИКС. 

Нужно с Китаем, Казахста-
ном, Белоруссией, с другими 
странами, которые входят в эти 
организации, развивать коопе-
рацию, создавать общие произ-
водственные цепочки, а для сов-
местных проектов упрощать та-
моженное регулирование и про-
цедуры таможенного оформле-
ния. Надо ускорить совместные 

разработки технических ре-
гламентов, стандартов 

и процедур оценки 
стоимости и каче-
ства продукции. 

Если не активи-
зироваться, то 
а г р е с с и в н о е 
л и д е р с т в о 
США может 
всем нам до-

рого обой-
тись.

Акцент

 Если не активизироваться, 
то агрессивное торговое 
лидерство США может всем 
нам дорого обойтись 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»,  Приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды  от 16.05.2000 г. №372 «Об  утверждении Положения 
об  оценке воздействия  намечаемой  хозяйственной  и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

  ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации по объекту: 
«Обустройство Южно-Покамасовского месторождения не-
фти. Куст  скважин № 11», шифр 21/14.  

Цели намечаемой деятельности: добыча нефти, хранение от-
ходов бурения  более 6 месяцев.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ОАО 
«Славнефть-Мегионнефтегаз»; Управление капитального стро-
ительства и ремонта объектов; ХМАО — ЮГРА, г. Мегион, Про-
спект Победы, д. 5, кабинет 310, тел.: 8 (34643) 41-089, факс: 8 
(34643) 41-045.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: отдел недропользования, экологии и природных ресурсов  
администрации Сургутского  района  совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресам:
Отдел  недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации  Сургутского  района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 
8 (3462) 52-60-71.

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз»,  Управление капиталь-
ного строительства и ремонта объектов; ХМАО—ЮГРА, г. Меги-
он, Проспект Победы, д. 5, кабинет 305, тел. 8 (34643) 41-116, 
факс 8 (34643) 41-045.

Общественные обсуждения состоятся 23 декабря  2015 года в 
16.00 по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней со 
дня опубликования настоящего извещения,  по адресу: г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
—  от заявителя: ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» — зам. на-

чальника отдела ОПИР — Игнатов Сергей Владимирович, 
тел.: 8 (34643) 41-243, факс: 8 (34643) 41-045;

—  от разработчика проекта: ООО «Обьнефтепроект» — руко-
водитель бюро ГИПов — Гладков Владимир Иванович, тел.: 
8 (3466) 67-01-02, факс: 8 (3466) 67-01-03;

—  от администрации Сургутского  района — начальник отдела  
недропользования, экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района Ельмендеева Любовь Вла-
димировна, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений объекта 

АО «ЧМЗ» «Доработка карьера 
месторождения флюсовых известняков 

и доломитов «Белый камень»
В целях информирования общественности о планируемой де-

ятельности объекта АО «ЧМЗ» «Доработка карьера месторожде-
ния флюсовых известняков и доломитов «Белый камень», в соот-
ветствии в п. 4.3 Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в РФ, 
утвержденного приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. 
№ 372, АО «Чусовской металлургический завод», расположенный 
по адресу: 618200, Пермский край, г. Чусовой, ул. Трудовая, 13, 
 СООБЩАЕТ:

Цель намечаемой деятельности — развитие первой очереди от-
работки карьера горного цеха (2014 — 2031 гг.). 

АО «ЧМЗ» представил документы — проектная документация 
«Перечень мероприятий по охране окружающей среды. Поясни-
тельная записка. 5270-10-01-ООС 1», «Перечень мероприятий по 
охране окружающей среды. Приложения. 5270-10-01-ООС 2».

 Раздел «Перечень мероприятий по охране окружающей среды» 
является оценкой характера и степени воздействия доработки мес-
торождения флюсовых известняков и доломитов «Белый камень» 
на окружающую природную среду и необходимости реализации 
мероприятий по уменьшению или предотвращению ее загрязне-
ния.

Карьер «Белый камень» размещается на землях Чусовского го-
родского поселения Пермского края, на северной окраине города, 
по ул. Революционная, 1а. Категория земель — земли промышлен-
ности. Разработка карьера осуществляется открытым способом. 

Данные материалы будут доступны для ознакомления обще-
ственности с 20 ноября по 23 декабря 2015 года по следующим ад-
ресам в г. Чусовой:

— ул. Коммунистическая, д. 2, корп. 5, отдел по охране окружа-
ющей среды и природных ресурсов администрации Чусовского му-
ниципального района Пермского края, тел. +7(34256) 4-47-33, 
Э.Р. Швецова;

— ул. Революционная, 1а, горный цех, тел. +7(34256) 6-30-70, 
Камерцель В.Г.

Предложения и замечания принимаются в письменной форме в 
местах ознакомления, а также могут быть направлены в АО «ЧМЗ» 
по электронной почте.

В рамках очной формы общественных обсуждений планируе-
мой деятельности 12 января 2016 г. в 17.30 в конференц-зале МБУ 
«Чусовской бизнес-инкубатор» по адресу: Пермский край, г. Чусо-
вой, ул. Коммунистическая, 18, будут проведены общественные 
слушания.

Все желающие принять участие могут обратиться с письменной 
заявкой на участие (либо в электронном виде) не позднее 23 дека-
бря 2015 г. в адрес администрации Чусовского муниципального 
района Пермского края (Пермский край, г. Чусовой, ул. Коммунис-
тическая, д. 2, корп. 5, конт. лицо Э.Р. Швецова, e-mail: chusov-
oos@list.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Михаил Эскиндаров: 
Соглашение продавли-
вается в интересах 
крупнейших компаний. С

Е
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Н

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:

«Поставка двух подстанций комплектных 
трансформаторных промышленного назначения 

для БКПРУ-2, БКПРУ-4 ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Паршакова Людмила Борисовна  

8 (3424) 29-64-65

«Поставка Редукторов в 2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗО  
Захваткин Владимир Александрович  

8 (3424) 29-61-04

«Инжиниринговое обеспечение при 
строительстве вертикальных шахтных стволов 

Южного рудника СКРУ-2 ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Шварева Юлия Николаевна  

8 (3424) 29-66-32

Для всех заинтересованных подрядчиков и поставщи-
ков конкурсная документация выложена с 18.11.2015 и 
19.11.2015 на сайте: www.uralkali.com в разделе «Кон-
курсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Полное фирменное наименование общества: Публичное ак-
ционерное общество «Уралкалий», далее по тексту — ПАО «Урал-
калий», Общество

Место нахождения общества: город Березники, Пермский 
край 

Вид общего собрания: внеочередное 
Форма проведения общего собрания: заочное голосование
Дата проведения общего собрания: 17 ноября 2015 года
Дата окончания приема бюллетеней: 17 ноября 2015 года
Почтовые адреса, по которым направлялись заполненные 

бюллетени для голосования: 
— Публичное акционерное общество «Уралкалий», Российская 

Федерация, 618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 
63, или 

— Акционерное общество «Независимая регистраторская ком-
пания», Российская Федерация, 121108, г. Москва, ул. Ивана Фран-
ко, д. 8, или 

— Пермский филиал Акционерного общества «Независимая ре-
гистраторская компания», Российская Федерация, 614000, Перм-
ский край, г. Пермь, ул. Монастырская, д.61, офис 524.

Полное фирменное наименование и место нахождения Ре-
гистратора: Акционерное общество «Независимая регистраторс-
кая компания», Российская Федерация, 121108, г. Москва, ул. Ива-
на Франко, д. 8.

Имя уполномоченного Регистратором лица: Миридонова 
Анна Валерьевна

Председательствующий на общем собрании акционеров: 
Осипов Дмитрий Васильевич

Секретарь общего собрания акционеров: Швецова Марина 
Владимировна.

Список лиц, имеющих право на участие в общем собрании ак-
ционеров, составлен по данным реестра владельцев ценных бумаг 
Общества по состоянию на 15 октября 2015 года.

Повестка дня общего собрания:
1. Об утверждении Устава ПАО «Уралкалий» в новой редакции. 
2. Об одобрении Договора № 5851 об открытии невозобновляе-

мой кредитной линии от 09.09.2015, заключенного ПАО «Уралка-
лий» (в качестве Заемщика) с ПАО Сбербанк (в качестве Кредито-
ра), являющегося для ПАО «Уралкалий» крупной сделкой. 

Голосующие акции Общества,  
учитываемые при определении кворума собрания

Категория 
(тип) раз-
мещенных 

акций Обще-
ства

Размещенные 
акции Обще-

ства
(штук)

Вычитаемые ак-
ции Общества, 
с учетом требо-

ваний пункта 
4.20 Положения 

№ 12-6/пз-н* 
(штук)

Голосующие 
акции Обще-
ства, учиты-
ваемые при 

определении 
кворума соб-

рания 
(штук)

Акции обык-
новенные

2 936 015 891 0 2 936 015 891

* Положение № 12-6/пз-н — Положение о дополнительных 
требованиях к порядку подготовки, созыва и проведения общего 
собрания акционеров, утвержденное приказом ФСФР России от 2 
февраля 2012 г. N 12-6/пз-н

Лица, зарегистрированные для участия в общем собрании 
акционеров и количество принадлежащих им голосующих 
акций Общества

Число лиц, зарегис-
трированных для 

участия в общем соб-
рании акционеров

Голосующие акции Общества, прина-
длежащие лицам, зарегистрирован-
ным для участия в общем собрании 

акционеров (штук)
264 1 557 403 368

Внеочередное общее собрание акционеров ПАО «Уралка-
лий» правомочно (имеет кворум) рассматривать и прини-
мать решения по всем вопросам повестки дня внеочередного 
общего собрания акционеров Общества.

Письменных жалоб и заявлений по процедуре регистрации лиц, 
имеющих право на участие во внеочередном общем собрании акци-
онеров ПАО «Уралкалий», не поступало.

Вопрос повестки дня № 1. Об утверждении Устава ПАО 
«Уралкалий» в новой редакции. 

Формулировка решения по вопросу, поставленному на го-
лосование:

Утвердить Устав ПАО «Уралкалий» в новой редакции.
Число голосов, принадлежавших лицам, участвующим 

в общем собрании акционеров
Число голосов, 
которыми об-
ладали лица, 
включенные 
в список лиц, 

имевших право 
на участие в об-
щем собрании 

акционеров

Число голосов, 
приходившихся 
на голосующие 

акции Общества, 
определенное 

с учетом требо-
ваний пункта 

4.20 Положения 
№ 12-6/пз-н

Число голосов, которыми 
обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании 

по данному вопросу 

голосов голосов голосов % от числа 
голосов, учи-

тываемых при 
определении 

кворума
2 936 015 891 2 936 015 891 1 557 403 368 53.0447

Кворум, необходимый для принятия решения по данному 
вопросу, имеется.

Итоги голосования по вопросу, поставленному 
на голосование

Число голосов, отданных за варианты голосования:
«За» «Против» «Воздержался»

Число голо-
сов
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1 185 315 638 76.1085 2 510 445 0.1612 369 517 655 23.7265 
Решение принято

Формулировка принятого решения по вопросу, поставлен-
ному на голосование:

Утвердить Устав ПАО «Уралкалий» в новой редакции.

Вопрос повестки дня № 2. Об одобрении Договора 
№ 5851 об открытии невозобновляемой кредитной линии 
от 09.09.2015, заключенного ПАО «Уралкалий» (в качестве 
Заемщика) с ПАО Сбербанк (в качестве Кредитора), являю-
щегося для ПАО «Уралкалий» крупной сделкой.

Формулировка решения по вопросу, поставленному на го-
лосование:

В соответствии с подпунктом 16 пункта 1 статьи 48 и пунктом 
2 статьи 79 Федерального закона от 26 декабря 1995 г. № 208-ФЗ 
«Об акционерных обществах» одобрить в качестве крупной сделки 
Договор № 5851 об открытии невозобновляемой кредитной линии 
от 09.09.2015 с общим лимитом до 1 500 000 000 долларов США 
между ПАО «Уралкалий» в качестве Заемщика и ПАО Сбербанк 
в качестве Кредитора на основных (существенных) условиях, ука-
занных ниже.

(а) Предмет сделки — предоставление кредита в форме невозоб-
новляемой кредитной линии;

(б) Лимит кредитной линии — 1 500 000 000 долларов США. 

График увеличения лимита:
Таблица 1

Период действия лимита 
(включая обе даты)

Сумма лимита с учетом лимита 
предыдущего периода

с «09» сентября 2015 г.  
по «05» мая 2016 г. 

300 000 000 (Триста миллионов) 
долларов США

с «06» мая 2016 г. 
по «05» июля 2016 г. 

600 000 000 (Шестьсот миллионов) 
долларов США

с «06» июля 2016 г. 
по «04» сентября 2016 г. 

1 000 000 000 (Один миллиард) 
долларов США

с «05» сентября 2016 г. 
по «03» марта 2017г. 

1 500 000 000 (Один миллиард 
пятьсот миллионов) долларов США

Выдача любой суммы кредита производится в пределах свобод-
ного остатка лимита, определенного по следующей формуле: 

СОЛ = Лим — (СЗ + ПЗ), где
СОЛ — свободный остаток лимита;
Лим — лимит, установленный на соответствующий период вре-

мени в Таблице 1 выше;
СЗ — фактическая ссудная задолженность по кредиту на теку-

щую дату;
ПЗ — сумма ранее осуществленного погашения кредита.
Погашение любой суммы кредита не увеличивает свободного ос-

татка лимита кредитной линии.
Лимиты, указанные в Таблице 1 выше, Период действия кото-

рых не наступил, могут быть досрочно закрыты (и соответственно 
Общий лимит по Договору № 5851 об открытии невозобновляемой 
кредитной линии от 09.09.2015 уменьшен) с предварительного пись-
менного согласия ПАО Сбербанк (при этом Стороны заключают 
соответствующее дополнительное соглашение к Договору № 5851 
об открытии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015). 

ПАО «Уралкалий» имеет право обратиться к ПАО Сбербанк 
с просьбой досрочно закрыть лимиты, указанные в Таблице 
1 выше, Период действия которых не наступил, письменно уведо-
мив ПАО Сбербанк об этом не менее чем за 20 (Двадцать) рабочих 
дней до даты, когда соответствующий лимит, указанный в Таблице 
1 выше, становится доступным.

(в) Срок кредитования — по 7 сентября 2020 г. (включитель-
но);

(г) Цель финансирования (кредитования) — финансирова-
ние уставной деятельности ПАО «Уралкалий», в том числе, но не 
исключительно, финансирование затрат на производство и реали-
зацию ПАО «Уралкалий» продукции; полное или частичное ре-
финансирование текущих кредитов, выданных ПАО «Уралкалий» 
ПАО Сбербанк и иными кредиторами; выплата дивидендов (в том 
числе уплата налогов, подлежащих удержанию из доходов налогоп-
лательщиков-получателей дивидендов); иные цели, предваритель-
но письменно согласованные с ПАО Сбербанк;

(д) Срок доступности кредитных средств — с 9 сентября 
2015 г. (включительно) по 3 марта 2017 г. (включительно) (далее 
по тексту — «Дата окончания периода доступности»);

(е) Погашение кредита — дата полного погашения выданного 
кредита: 7 сентября 2020 г.

Погашение кредита производится по следующему графику:

Дата погашения

Размер платежа в процентах 
от размера ссудной задолженности 
по Договору № 5851 об открытии 

невозобновляемой кредитной линии 
от 09.09.2015 на Дату окончания 

периода доступности
«07» марта 2019 г. 5 (Пять)
«07» июня 2019 г. 5 (Пять)
«07» сентября 2019 г. 5 (Пять)
«07» декабря 2019 г. 5 (Пять)
«07» марта 2020 г. 5 (Пять)
«07» июня 2020 г. 5 (Пять)
«07» сентября 2020 г. 70 (Семьдесят)

Итого 100 (Сто)

В случае погашения ПАО «Уралкалий» кредита после Даты окон-
чания периода доступности, но ранее дат, установленных выше, 
в соответствии с п. 6.2 Договора № 5851 об открытии невозобнов-
ляемой кредитной линии от 09.09.2015, все платежи по вышеука-
занному графику, следующие за датой такого досрочного погашения 
уменьшаются, исходя из суммы досрочного погашения, в пропор-
циональных долях, рассчитанных как отношение доли (в процен-
тах) ссудной задолженности, подлежащей погашению, к 100 (Ста) 
процентам. Если дата погашения соответствующей суммы кредита 
приходится на нерабочий день, срок пользования соответствующей 
суммой кредита устанавливается по первый рабочий день (включая 
этот день), следующий за нерабочим днем, на который приходится 
дата погашения соответствующей суммы кредита. 

(ж) Процентная ставка по Договору № 5851 об откры-
тии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015: ПАО 
«Уралкалий» уплачивает ПАО Сбербанк проценты за пользование 
кредитом в валюте кредита по плавающей процентной ставке. 

Размер процентной ставки устанавливается исходя из ставки LI-
BOR 3M на дату котировки плюс 4,8 (Четыре целых восемь деся-
тых) процентов годовых (фиксированная маржа).

В рамках Договора № 5851 об открытии невозобновляемой кре-
дитной линии от 09.09.2015 под ставкой LIBOR (London Interbank 
Offered Rate) понимается Лондонская межбанковская ставка пред-
ложения депозитов в долларах США, фиксируемая ICE Benchmark 
Administration Limited (публикуется компанией Thomson Reuters 
на странице LIBOR01 информационной системы Reuters). 

На период с даты выдачи кредита (не включая эту дату) по 25 
сентября 2015г. (включительно) процентная ставка устанавливает-
ся в размере ставки LIBOR 3M по состоянию на 15-00 часов москов-
ского времени 9 сентября 2015 г. плюс 4,8 (Четыре целых восемь 
десятых) процентов годовых.

Далее процентная ставка устанавливается ежеквартально на со-
ответствующий Процентный период без заключения дополнитель-
ного соглашения в соответствии со следующей таблицей:

Таблица 2
Даты котировки  
ставки LIBOR 3M

Процентный период

Дата, предшествующая очередному 
Процентному периоду за 2 (Два) 
рабочих дня (включительно). 

с «26» марта по «25» июня 
с «26» июня по «25» сентября
с «26» сентября  
по «25» декабря 
с «26» декабря по «25» марта

Размер ставки LIBOR 3M устанавливается в соответствии с дан-
ными, указанными на странице LIBOR01 информационной систе-
мы Reuters по состоянию на 15-00 часов московского времени в дату 
котировки. 

Уведомление о размере установленной процентной ставки на-
правляется ПАО Сбербанк в адрес ПАО «Уралкалий» не позднее 
первого рабочего дня очередного Процентного периода. В случае, 
если ПАО «Уралкалий» не получило указанного уведомления, про-
центная ставка самостоятельно рассчитывается ПАО «Уралкалий» 
в соответствии с пунктом 4.2 Договора № 5851 об открытии нево-
зобновляемой кредитной линии от 09.09.2015. 

Независимо от направления ПАО Сбербанк/получения ПАО 
«Уралкалий» указанного уведомления, актуальный размер процен-
тной ставки по Договору № 5851 об открытии невозобновляемой 
кредитной линии от 09.09.2015 на соответствующий Процентный 
период вступает в силу с первого дня (включительно) данного Про-
центного периода. 

Если в дату котировки ставки LIBOR 3M, предусмотренную До-
говором № 5851 об открытии невозобновляемой кредитной линии 
от 09.09.2015: 

(i) на указанной странице не опубликована ставка LIBOR 3M (в 
том числе по причине праздничного/ нерабочего дня), то размер 
ставки LIBOR 3M определяется на основании ближайшей предыду-
щей даты котировки;

(ii) период, в течение которого ставка LIBOR 3M на указанной 
странице не публикуется, составляет не менее 10 (Десяти) рабочих 
дней (по причинам, не связанным с праздничными/ нерабочими 
днями или временным техническим сбоем при публикации ставок), 
то осуществляется замена ставки LIBOR 3M на Процентную ставку 
замещения LIBOR 3M. 

В рамках Договора № 5851 об открытии невозобновляемой кре-
дитной линии от 09.09.2015 под «Процентной ставкой замещения 

LIBOR 3M» понимается ставка в процентах годовых, которую ПАО 
Сбербанк определяет как арифметическое среднее (округленное 
в большую сторону до десятитысячных) ставок в процентах годо-
вых, информация о которых предоставлена ПАО Сбербанк по его 
запросу, которые предложены Банками-ориентирами ведущим 
банкам на Лондонском межбанковском рынке по состоянию на 11-
00 (время в Лондоне) в Дату котировки по предложениям в отноше-
нии депозитов в долларах США на 3 (Три) месяца. Если указанная 
ставка недоступна в указанное время по любой причине, тогда Про-
центная ставка замещения LIBOR 3M будет определяться в размере 
5 (Пять) процентов годовых.

Банки-ориентиры означают Deutsche Bank, Bank of America, 
HSBC, Credit Suisse, JP Morgan Chase, а также другие банки или 
финансовые учреждения, назначенные таковыми Кредитором при 
консультации с Заемщиком.

(з) ПАО Сбербанк имеет право в одностороннем порядке 
по своему усмотрению производить изменения размера, порядка 
и условий определения процентной ставки по Договору № 5851 
об открытии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015, 
влекущие за собой увеличение/ уменьшение значений процентной 
ставки, в том числе, но не исключительно:
Суть изменения Основание для изменения
замена LIBOR 
3M на ставку 
LIBOR, опреде-
ленную на иной 
срок.

В связи с изменением ситуации на внутреннем 
и внешних финансовых рынках по сравнению 
с ситуацией, действовавшей на дату заключе-
ния Договора № 5851 об открытии невозобнов-
ляемой кредитной линии от 09.09.2015 (в том 
числе в связи с увеличением однодневной во-
латильности LIBOR более чем на 10 (Десять) 
процентов в течение 30 (Тридцати) календар-
ных дней)

с уведомлением об этом ПАО «Уралкалий» без оформления это-
го изменения дополнительным соглашением. Изменение вступает 
в силу через 30 (Тридцать) календарных дней с даты отправления 
ПАО Сбербанк уведомления ПАО «Уралкалий» о произведенном 
изменении, если в уведомлении не указана более поздняя дата 
вступления изменения в силу. Уведомление ПАО «Уралкалий» 
об указанных изменениях Договора № 5851 об открытии невозоб-
новляемой кредитной линии от 09.09.2015 производится в порядке, 
предусмотренном Договором № 5851 об открытии невозобновляе-
мой кредитной линии от 09.09.2015.

(и) Порядок уплаты процентов: Проценты начисляются 
на сумму фактической ссудной задолженности по кредиту на-
чиная с даты, следующей за датой образования задолженности 
по ссудному(-ым) счету(-ам) (включительно), и по дату полного 
погашения кредита (включительно).

Уплата процентов производится ежеквартально 25-го числа тре-
тьего месяца каждого календарного квартала и в дату полного по-
гашения кредита по Договору № 5851 об открытии невозобновляе-
мой кредитной линии от 09.09.2015, или в дату полного погашения 
кредита, осуществленного ранее указанной в п.6.1 Договора № 5851 
об открытии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015 
даты, при условии выборки лимита кредитной линии в полном 
объеме и/или после Даты окончания периода доступности, в сумме 
начисленных на указанную(-ые) дату(-ы) процентов (включитель-
но). В случае несвоевременного погашения кредита (просрочки) 
на сумму непогашенного в срок кредита проценты не начисляются 
начиная с даты, следующей за датой погашения соответствующей 
суммы кредита, установленной п. 6.1 Договора № 5851 об откры-
тии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015 (включи-
тельно).

(к) Плата за резервирование — 1% от суммы Общего лими-
та по Договору № 5851 об открытии невозобновляемой кредитной 
линии от 09.09.2015, подлежащая уплате в валюте кредита в следу-
ющем порядке:

(i) 3 000 000 долларов США уплачиваются до первой выдачи 
кредита, но не позднее 5 рабочих дней с даты заключения Дого-
вора № 5851 об открытии невозобновляемой кредитной линии 
от 09.09.2015 (включительно);

(ii) 3 000 000 долларов США уплачиваются не позднее 5 рабо-
чих дней с даты увеличения лимита до 600 000 000 долларов США 
(включительно) единовременно до первой выборки кредита в рам-
ках увеличенного лимита;

(iii) 4 000 000 долларов США уплачиваются не позднее 5 рабо-
чих дней с даты увеличения лимита до 1 000 000 000 долларов США 
(включительно) единовременно до первой выборки кредита в рам-
ках увеличенного лимита;

(iv) 5 000 000 долларов США уплачиваются не позднее 5 рабо-
чих дней с даты увеличения лимита до 1 500 000 000 долларов США 
(включительно) единовременно до первой выборки кредита в рам-
ках увеличенного лимита.

(л) Плата за пользование лимитом кредитной линии — 
0,35% годовых от свободного остатка лимита кредитной линии. 
Начисление платы за пользование лимитом кредитной линии про-
изводится за период с первой даты действия лимита, указанной 
в Таблице 1 (не включая эту дату), по Дату окончания периода 
доступности или по дату полного погашения кредита, осущест-
вленного ранее Даты окончания периода доступности, при условии 
выборки лимита кредитной линии в полном объеме (включитель-
но). Плата за пользование лимитом кредитной линии уплачивается 
ПАО «Уралкалий» ПАО Сбербанк в установленные условиями До-
говора № 5851 об открытии невозобновляемой кредитной линии 
от 09.09.2015 даты уплаты процентов и в Дату окончания периода 
доступности в сумме начисленной на указанные даты (включитель-
но) платы, в валюте кредита. 

(м) Неустойка: При несвоевременном перечислении платежа 
в погашение кредита, или уплату процентов, или комиссионных 
платежей, за исключением платы за досрочный возврат кредита, 
ПАО «Уралкалий» уплачивает ПАО Сбербанк неустойку в размере 
действующей плавающей процентной ставки, установленной в со-
ответствии с условиями Договора № 5851 об открытии невозобнов-
ляемой кредитной линии от 09.09.2015, увеличенной в 1,5 (Одна 
целая пять десятых) раза, от суммы просроченного платежа за каж-
дый день просрочки в период с даты возникновения просроченной 
задолженности (не включая эту дату) по дату полного погашения 
просроченной задолженности (включительно), в процентах годо-
вых.

(н) Плата за досрочное погашение кредита: При любом до-
срочном погашении кредита (полностью или частично) ранее ус-
тановленных Договором № 5851 об открытии невозобновляемой 
кредитной линии от 09.09.2015 дат, ПАО «Уралкалий» уплачивает 
ПАО Сбербанк плату за досрочный возврат кредита. 

Плата за досрочное погашение кредита устанавливается по сле-
дующей формуле:

PF = ((IRS1 — IRS2) * PA * t) / T, где:
PF — плата за досрочный возврат кредита;
IRS1 — Interest Rate Swap на срок кредита (фиксируется на дату, 

предшествующую дате подписания Договора № 5851 об открытии 
невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015);

IRS2 — Interest Rate Swap на остаточный срок кредита (фиксиру-
ется на дату, предшествующую дате досрочного погашения кредита 
(его части)), определяется исходя из следующей таблицы:

Остаточный срок кредита, 
календарных дней

IRS

от 1826 до 2190 5Y
от 1461 до 1825 4Y
от 1096 до 1460 3Y
от 731 до 1095 2Y
от 366 до 730 1Y
от 181 до 365 Libor 6M
от 91 до 180 Libor 3M
от 61 до 90 Libor 2M
от 31 до 60 Libor 1M
от 15 до 30 Libor 2W
от 7 до 14 Libor 1W
от 1 до 6 Libor ON

IRS — стоимость процентного свопа на срок, соответствующий 
остаточному сроку кредита, рассчитанная по формуле (IRS ask 
+ IRS bid)/2, публикуемая информационным агентством Bloomberg 
(Блумберг) или Reuters (Рейтерс);

PA — досрочно погашаемая сумма кредита (его части);
t — остаточный срок кредита (разница между датой возврата 

(погашения) кредита по Договору № 5851 об открытии невозоб-

новляемой кредитной линии от 09.09.2015 и датой досрочного воз-
врата кредита (его части));

Т — количество дней в календарном году, приходящееся на пе-
риод t. 

Плата за досрочный возврат кредита уплачивается ПАО «Урал-
калий» ПАО Сбербанк одновременно с платежом по досрочному 
погашению ссудной задолженности по кредиту, в валюте кредита.

(о) В рамках Договора № 5851 об открытии невозобнов-
ляемой кредитной линии от 09.09.2015 ПАО Сбербанк имеет 
право:

(i) В случае возникновения просроченной ссудной задолженнос-
ти по кредиту и(или) просроченной задолженности по процентам, 
и(или) по другим платежам, предусмотренным Договором № 5851 
об открытии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015, 
и(или) неустоек по Договору № 5851 об открытии невозобновля-
емой кредитной линии от 09.09.2015, по мере поступления средств 
списывать их со счетов ПАО «Уралкалий», открытых в ПАО Сбер-
банк, в валюте обязательства без распоряжения ПАО «Уралкалий» 
в счет погашения просроченных платежей и неустоек. ПАО Сбер-
банк письменно информирует ПАО «Уралкалий» о факте списания 
средств без распоряжения ПАО «Уралкалий» с его счетов в счет по-
гашения просроченных платежей и неустоек в порядке, предусмот-
ренном Договором № 5851 об открытии невозобновляемой кредит-
ной линии от 09.09.2015;

(ii) При недостаточности средств на счете ПАО «Уралкалий», 
открытом в ПАО Сбербанк, в валюте обязательства для погашения 
просроченной задолженности и(или) неустоек по Договору № 5851 
об открытии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015 
по мере поступления средств производить списание средств со сче-
тов ПАО «Уралкалий», открытых в ПАО Сбербанк, в валюте, от-
личной от валюты обязательства, с последующей конверсией спи-
санных средств по курсу и на условиях, установленных ПАО Сбер-
банк для совершения конверсионных операций на дату соверше-
ния операции, с зачислением полученных в результате конверсии 
средств на счет ПАО «Уралкалий», открытый в ПАО Сбербанк, 
в валюте обязательства. ПАО Сбербанк письменно информиру-
ет ПАО «Уралкалий» о факте списания средств без распоряжения 
ПАО «Уралкалий» с его счетов и конверсии указанных средств в по-
рядке, предусмотренном Договором № 5851 об открытии невозоб-
новляемой кредитной линии от 09.09.2015.

(п) В рамках Договора № 5851 об открытии невозобновляемой 
кредитной линии от 09.09.2015 ПАО «Уралкалий» и ПАО Сбер-
банк заключили Соглашение № 5851-С от 09.09.2015 о праве ПАО 
Сбербанк на списание без распоряжения ПАО «Уралкалий» средств 
в счет погашения просроченной задолженности по Договору № 5851 
об открытии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015 
со счетов ПАО «Уралкалий», открытых в ПАО Сбербанк.

Число голосов, принадлежавших лицам, участвующим 
в общем собрании акционеров

Число голосов, 
которыми об-
ладали лица, 
включенные 
в список лиц, 

имевших право 
на участие в об-
щем собрании 

акционеров

Число голосов, 
приходившихся 
на голосующие 

акции Общества, 
определенное 

с учетом требо-
ваний пункта 

4.20 Положения 
№ 12-6/пз-н

Число голосов, которыми 
обладали лица, принявшие 
участие в общем собрании 

по данному вопросу 

голосов голосов голосов % от числа 
голосов, учи-

тываемых при 
определении 

кворума
2 936 015 891 2 936 015 891 1 557 055 083 53.0329

Кворум, необходимый для принятия решения по данному 
вопросу, имеется.

Итоги голосования по вопросу, поставленному на голосо-
вание

Число голосов, отданных за варианты голосования:
«За» «Против» «Воздержался»
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1 184 898 113 76.0987 2 773 037 0.1781 1 062 847 0.0683
Решение принято

Формулировка принятого решения по вопросу, поставлен-
ному на голосование:

В соответствии с подпунктом 16 пункта 1 статьи 48 и пунктом 
2 статьи 79 Федерального закона от 26 декабря 1995 г. № 208-ФЗ 
«Об акционерных обществах» одобрить в качестве крупной сделки 
Договор № 5851 об открытии невозобновляемой кредитной линии 
от 09.09.2015 с общим лимитом до 1 500 000 000 долларов США 
между ПАО «Уралкалий» в качестве Заемщика и ПАО Сбербанк 
в качестве Кредитора на основных (существенных) условиях, ука-
занных ниже.

(а) Предмет сделки — предоставление кредита в форме невозоб-
новляемой кредитной линии;

(б) Лимит кредитной линии — 1 500 000 000 долларов США. 
График увеличения лимита:

Таблица 1
Период действия лимита 

(включая обе даты)
Сумма лимита с учетом лимита 

предыдущего периода
с «09» сентября 2015 г. 
по «05» мая 2016 г. 

300 000 000 (Триста миллионов) 
долларов США

с «06» мая 2016 г. 
по «05» июля 2016 г. 

600 000 000 (Шестьсот миллионов) 
долларов США

с «06» июля 2016 г. 
по «04» сентября 2016 г. 

1 000 000 000 (Один миллиард) 
долларов США

с «05» сентября 2016 г. 
по «03» марта 2017г. 

1 500 000 000 (Один миллиард пятьсот 
миллионов) долларов США

Выдача любой суммы кредита производится в пределах свобод-
ного остатка лимита, определенного по следующей формуле: 

СОЛ = Лим — (СЗ + ПЗ), где
СОЛ — свободный остаток лимита;
Лим — лимит, установленный на соответствующий период вре-

мени в Таблице 1 выше;
СЗ — фактическая ссудная задолженность по кредиту на теку-

щую дату;
ПЗ — сумма ранее осуществленного погашения кредита.
Погашение любой суммы кредита не увеличивает свободного ос-

татка лимита кредитной линии.
Лимиты, указанные в Таблице 1 выше, Период действия кото-

рых не наступил, могут быть досрочно закрыты (и соответственно 
Общий лимит по Договору № 5851 об открытии невозобновляемой 
кредитной линии от 09.09.2015 уменьшен) с предварительного пись-
менного согласия ПАО Сбербанк (при этом Стороны заключают 
соответствующее дополнительное соглашение к Договору № 5851 
об открытии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015). 

ПАО «Уралкалий» имеет право обратиться к ПАО Сбербанк 
с просьбой досрочно закрыть лимиты, указанные в Таблице 
1 выше, Период действия которых не наступил, письменно уведо-
мив ПАО Сбербанк об этом не менее чем за 20 (Двадцать) рабочих 
дней до даты, когда соответствующий лимит, указанный в Таблице 
1 выше, становится доступным.

(в) Срок кредитования — по 7 сентября 2020 г. (включитель-
но);

(г) Цель финансирования (кредитования) — финансирова-
ние уставной деятельности ПАО «Уралкалий», в том числе, но не 
исключительно, финансирование затрат на производство и реали-

Публичное акционерное общество «УРАЛКАЛИЙ»

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ  
НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ 

ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «УРАЛКАЛИЙ»
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ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В КОНКУРСНУЮ ДОКУМЕНТАЦИЮ 

К ОТКРЫТОМУ КОНКУРСУ
на право заключения Концессионного Соглашения о финансиро-

вании, строительстве и эксплуатации на платной основе «Цен-
тральной кольцевой автомобильной дороги Московской области. 

Пусковой комплекс (этап строительства) № 4»

В соответствии с решением о заключении концессионного согла-
шения в отношении «Центральной кольцевой автомобильной дороги 
Московской области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 4», 
принятым распоряжением Правительства Российской Федерации от 
22.05.2014 г. № 875-р (в редакции распоряжения Правительства Рос-
сийской Федерации от 14.11.2015 г. № 2320-р) (далее — «Концессион-
ное Соглашение»), решением Государственной компании «Российские 
автомобильные дороги» (далее — «Государственная Компания») об 
утверждении конкурсной документации к открытому конкурсу на пра-
во заключения концессионного соглашения о финансировании, строи-
тельстве и эксплуатации на платной основе «Центральной кольцевой 
автомобильной дороги Московской области. Пусковой комплекс (этап 
строительства) № 4» (далее — «Конкурсная Документация») (Прото-
кол № 149 от 28.08.2014, с изм., оформленными Протоколом № 173 от 
25.03.2015, Протоколом № 190 от 28.08.2015, Протоколом № 193 от 
05.10.2015) Государственной Компанией объявлен открытый конкурс 
на право заключения концессионного соглашения о финансировании, 
строительстве и эксплуатации на платной основе «Центральной коль-
цевой автомобильной дороги Московской области. Пусковой комплекс 
(этап строительства) № 4» (далее — «Конкурс»).

Настоящим Государственная Компания сообщает о внесении изме-
нений в Конкурсную Документацию, утвержденных решением прав-
ления Государственной Компании (Протокол № 197 от 18.11.2015) 
(далее — «Изменения»).

Текст Изменений может быть получен любым заинтересованным 
лицом на официальном сайте Российской Федерации для размещения 
информации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на сайте Госу-
дарственной Компании www.russianhighways.ru, либо на основании 
запроса, адресованного Государственной Компании. Текст Изменений 
предоставляется в электронном виде бесплатно.

Для получения текста Изменений заинтересованному лицу не-
обходимо направить письменное заявление в адрес Государственной 
Компании с просьбой о предоставлении текста Изменений с указанием 
своего официального представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государственной 
Компанией запроса о предоставлении текста Изменений он направля-
ется бесплатно в форме электронного документа на указанный в за-
просе электронный адрес заинтересованного лица, либо направляется 
почтовым отправлением по местонахождению такого лица в рабочее 
время Государственной Компании (с понедельника по четверг: с 9.00 
до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 18.00 (время московское), в 
пятницу: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 16.45 (время 
московское).

Заинтересованные лица, Участники Конкурса, получившие текст 
Изменений любым из вышеперечисленных способов, самостоятельно 
несут ответственность за отслеживание всех вносимых изменений в 
Конкурсную Документацию.

Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкурсную 
Документацию подлежат опубликованию Государственной Компани-
ей в установленном порядке.

ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ О ВНЕСЕНИИ 
ИЗМЕНЕНИЙ В КОНКУРСНУЮ ДОКУМЕНТАЦИЮ 

К ОТКРЫТОМУ КОНКУРСУ
на право заключения Концессионного Соглашения о финансиро-

вании, строительстве и эксплуатации на платной основе «Цен-
тральной кольцевой автомобильной дороги Московской области. 

Пусковой комплекс (этап строительства) № 3»

В соответствии с решением о заключении концессионного согла-
шения в отношении «Центральной кольцевой автомобильной дороги 
Московской области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 3», 
принятым распоряжением Правительства Российской Федерации от 
22.05.2014 г. № 874-р (в редакции распоряжения Правительства Рос-
сийской Федерации от 14.11.2015 г. № 2319-р) (далее — «Концессион-
ное Соглашение»), решением Государственной компании «Российские 
автомобильные дороги» (далее — «Государственная Компания») об 
утверждении конкурсной документации к открытому конкурсу на пра-
во заключения концессионного соглашения о финансировании, строи-
тельстве и эксплуатации на платной основе «Центральной кольцевой 
автомобильной дороги Московской области. Пусковой комплекс (этап 
строительства) № 3» (далее — «Конкурсная Документация») (Прото-
кол № 149 от 28.08.2014, с изм., оформленными Протоколом № 173 от 
25.03.2015, Протоколом № 190 от 28.08.2015, Протоколом № 193 от 
05.10.2015) Государственной Компанией объявлен открытый конкурс 
на право заключения концессионного соглашения о финансировании, 
строительстве и эксплуатации на платной основе «Центральной коль-
цевой автомобильной дороги Московской области. Пусковой комплекс 
(этап строительства) № 3» (далее — «Конкурс»).

Настоящим Государственная Компания сообщает о внесении изме-
нений в Конкурсную Документацию, утвержденных решением прав-
ления Государственной Компании (Протокол № 197 от 18.11.2015) 
(далее — «Изменения»).

Текст Изменений может быть получен любым заинтересованным 
лицом на официальном сайте Российской Федерации для размещения 
информации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на сайте Госу-
дарственной Компании www.russianhighways.ru, либо на основании 
запроса, адресованного Государственной Компании. Текст Изменений 
предоставляется в электронном виде бесплатно.

Для получения текста Изменений заинтересованному лицу не-
обходимо направить письменное заявление в адрес Государственной 
Компании с просьбой о предоставлении текста Изменений с указанием 
своего официального представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государственной 
Компанией запроса о предоставлении текста Изменений он направля-
ется бесплатно в форме электронного документа на указанный в за-
просе электронный адрес заинтересованного лица, либо направляется 
почтовым отправлением по местонахождению такого лица в рабочее 
время Государственной Компании (с понедельника по четверг: с 9.00 
до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 18.00 (время московское), в 
пятницу: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 16.45 (время 
московское).

Заинтересованные лица, Участники Конкурса, получившие текст 
Изменений любым из вышеперечисленных способов, самостоятельно 
несут ответственность за отслеживание всех вносимых изменений в 
Конкурсную Документацию.

Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкурсную 
Документацию подлежат опубликованию Государственной Компани-
ей в установленном порядке.

зацию ПАО «Уралкалий» продукции; полное или частичное ре-
финансирование текущих кредитов, выданных ПАО «Уралкалий» 
ПАО Сбербанк и иными кредиторами; выплата дивидендов (в том 
числе уплата налогов, подлежащих удержанию из доходов налогоп-
лательщиков-получателей дивидендов); иные цели, предваритель-
но письменно согласованные с ПАО Сбербанк;

(д) Срок доступности кредитных средств — с 9 сентября 
2015 г. (включительно) по 3 марта 2017 г. (включительно) (далее 
по тексту — «Дата окончания периода доступности»);

(е) Погашение кредита — дата полного погашения выданного 
кредита: 7 сентября 2020 г.

Погашение кредита производится по следующему графику:

Дата погашения

Размер платежа в процентах 
от размера ссудной задолженности 
по Договору № 5851 об открытии 

невозобновляемой кредитной линии 
от 09.09.2015 на Дату окончания 

периода доступности
«07» марта 2019 г. 5 (Пять)
«07» июня 2019 г. 5 (Пять)
«07» сентября 2019 г. 5 (Пять)
«07» декабря 2019 г. 5 (Пять)
«07» марта 2020 г. 5 (Пять)
«07» июня 2020 г. 5 (Пять)
«07» сентября 2020 г. 70 (Семьдесят)

Итого 100 (Сто)

В случае погашения ПАО «Уралкалий» кредита после Даты окон-
чания периода доступности, но ранее дат, установленных выше, 
в соответствии с п. 6.2 Договора № 5851 об открытии невозобнов-
ляемой кредитной линии от 09.09.2015, все платежи по вышеука-
занному графику, следующие за датой такого досрочного погашения 
уменьшаются, исходя из суммы досрочного погашения, в пропор-
циональных долях, рассчитанных как отношение доли (в процен-
тах) ссудной задолженности, подлежащей погашению, к 100 (Ста) 
процентам. Если дата погашения соответствующей суммы кредита 
приходится на нерабочий день, срок пользования соответствующей 
суммой кредита устанавливается по первый рабочий день (включая 
этот день), следующий за нерабочим днем, на который приходится 
дата погашения соответствующей суммы кредита. 

(ж) Процентная ставка по Договору № 5851 об откры-
тии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015: ПАО 
«Уралкалий» уплачивает ПАО Сбербанк проценты за пользование 
кредитом в валюте кредита по плавающей процентной ставке. 

Размер процентной ставки устанавливается исходя из ставки LI-
BOR 3M на дату котировки плюс 4,8 (Четыре целых восемь деся-
тых) процентов годовых (фиксированная маржа).

В рамках Договора № 5851 об открытии невозобновляемой кре-
дитной линии от 09.09.2015 под ставкой LIBOR (London Interbank 
Offered Rate) понимается Лондонская межбанковская ставка пред-
ложения депозитов в долларах США, фиксируемая ICE Benchmark 
Administration Limited (публикуется компанией Thomson Reuters 
на странице LIBOR01 информационной системы Reuters). 

На период с даты выдачи кредита (не включая эту дату) по 25 
сентября 2015 г. (включительно) процентная ставка устанавливает-
ся в размере ставки LIBOR 3M по состоянию на 15-00 часов москов-
ского времени 9 сентября 2015 г. плюс 4,8 (Четыре целых восемь 
десятых) процентов годовых.

Далее процентная ставка устанавливается ежеквартально на со-
ответствующий Процентный период без заключения дополнитель-
ного соглашения в соответствии со следующей таблицей:

Таблица 2
Даты котировки ставки 

LIBOR 3M
Процентный период

Дата, предшествующая очеред-
ному Процентному периоду за 2 
(Два) рабочих дня (включи-
тельно). 

с «26» марта по «25» июня 
с «26» июня по «25» сентября
с «26» сентября по «25» декабря 
с «26» декабря по «25» марта

Размер ставки LIBOR 3M устанавливается в соответствии с дан-
ными, указанными на странице LIBOR01 информационной систе-
мы Reuters по состоянию на 15-00 часов московского времени в дату 
котировки. 

Уведомление о размере установленной процентной ставки на-
правляется ПАО Сбербанк в адрес ПАО «Уралкалий» не позднее 
первого рабочего дня очередного Процентного периода. В случае, 

если ПАО «Уралкалий» не получило указанного уведомления, про-
центная ставка самостоятельно рассчитывается ПАО «Уралкалий» 
в соответствии с пунктом 4.2 Договора № 5851 об открытии нево-
зобновляемой кредитной линии от 09.09.2015. 

Независимо от направления ПАО Сбербанк/получения ПАО 
«Уралкалий» указанного уведомления, актуальный размер процен-
тной ставки по Договору № 5851 об открытии невозобновляемой 
кредитной линии от 09.09.2015 на соответствующий Процентный 
период вступает в силу с первого дня (включительно) данного Про-
центного периода. 

Если в дату котировки ставки LIBOR 3M, предусмотренную До-
говором № 5851 об открытии невозобновляемой кредитной линии 
от 09.09.2015: 

(i) на указанной странице не опубликована ставка LIBOR 3M (в 
том числе по причине праздничного/ нерабочего дня), то размер 
ставки LIBOR 3M определяется на основании ближайшей предыду-
щей даты котировки;

(ii) период, в течение которого ставка LIBOR 3M на указанной 
странице не публикуется, составляет не менее 10 (Десяти) рабочих 
дней (по причинам, не связанным с праздничными/ нерабочими 
днями или временным техническим сбоем при публикации ставок), 
то осуществляется замена ставки LIBOR 3M на Процентную ставку 
замещения LIBOR 3M. 

В рамках Договора № 5851 об открытии невозобновляемой кре-
дитной линии от 09.09.2015 под «Процентной ставкой замещения 
LIBOR 3M» понимается ставка в процентах годовых, которую ПАО 
Сбербанк определяет как арифметическое среднее (округленное 
в большую сторону до десятитысячных) ставок в процентах годо-
вых, информация о которых предоставлена ПАО Сбербанк по его 
запросу, которые предложены Банками-ориентирами ведущим 
банкам на Лондонском межбанковском рынке по состоянию на 11-
00 (время в Лондоне) в Дату котировки по предложениям в отноше-
нии депозитов в долларах США на 3 (Три) месяца. Если указанная 
ставка недоступна в указанное время по любой причине, тогда Про-
центная ставка замещения LIBOR 3M будет определяться в размере 
5 (Пять) процентов годовых.

Банки-ориентиры означают Deutsche Bank, Bank of America, 
HSBC, Credit Suisse, JP Morgan Chase, а также другие банки или 
финансовые учреждения, назначенные таковыми Кредитором при 
консультации с Заемщиком.

(з) ПАО Сбербанк имеет право в одностороннем порядке 
по своему усмотрению производить изменения размера, порядка 
и условий определения процентной ставки по Договору № 5851 
об открытии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015, 
влекущие за собой увеличение/ уменьшение значений процентной 
ставки, в том числе, но не исключительно:
Суть изменения Основание для изменения
замена LIBOR 
3M на ставку 
LIBOR, опреде-
ленную на иной 
срок.

В связи с изменением ситуации на внутреннем 
и внешних финансовых рынках по сравнению 
с ситуацией, действовавшей на дату заключения 
Договора № 5851 об открытии невозобновля-
емой кредитной линии от 09.09.2015 (в том 
числе в связи с увеличением однодневной вола-
тильности LIBOR более чем на 10 (Десять) про-
центов в течение 30 (Тридцати) календарных 
дней)

с уведомлением об этом ПАО «Уралкалий» без оформления это-
го изменения дополнительным соглашением. Изменение вступает 
в силу через 30 (Тридцать) календарных дней с даты отправления 
ПАО Сбербанк уведомления ПАО «Уралкалий» о произведенном 
изменении, если в уведомлении не указана более поздняя дата 
вступления изменения в силу. Уведомление ПАО «Уралкалий» 
об указанных изменениях Договора № 5851 об открытии невозоб-
новляемой кредитной линии от 09.09.2015 производится в порядке, 
предусмотренном Договором № 5851 об открытии невозобновляе-
мой кредитной линии от 09.09.2015.

(и) Порядок уплаты процентов: Проценты начисляются 
на сумму фактической ссудной задолженности по кредиту на-
чиная с даты, следующей за датой образования задолженности 
по ссудному(-ым) счету(-ам) (включительно), и по дату полного 
погашения кредита (включительно).

Уплата процентов производится ежеквартально «25»-го числа 
третьего месяца каждого календарного квартала и в дату полного 
погашения кредита по Договору № 5851 об открытии невозобновля-
емой кредитной линии от 09.09.2015, или в дату полного погашения 
кредита, осуществленного ранее указанной в п.6.1 Договора № 5851 

об открытии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015 
даты, при условии выборки лимита кредитной линии в полном 
объеме и/или после Даты окончания периода доступности, в сумме 
начисленных на указанную(-ые) дату(-ы) процентов (включитель-
но). В случае несвоевременного погашения кредита (просрочки) 
на сумму непогашенного в срок кредита проценты не начисляются 
начиная с даты, следующей за датой погашения соответствующей 
суммы кредита, установленной п. 6.1 Договора № 5851 об откры-
тии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015 (включи-
тельно).

(к) Плата за резервирование — 1% от суммы Общего лими-
та по Договору № 5851 об открытии невозобновляемой кредитной 
линии от 09.09.2015, подлежащая уплате в валюте кредита в следу-
ющем порядке:

(i) 3 000 000 долларов США уплачиваются до первой выдачи 
кредита, но не позднее 5 рабочих дней с даты заключения Дого-
вора № 5851 об открытии невозобновляемой кредитной линии 
от 09.09.2015 (включительно);

(ii) 3 000 000 долларов США уплачиваются не позднее 5 рабо-
чих дней с даты увеличения лимита до 600 000 000 долларов США 
(включительно) единовременно до первой выборки кредита в рам-
ках увеличенного лимита;

(iii) 4 000 000 долларов США уплачиваются не позднее 5 рабо-
чих дней с даты увеличения лимита до 1 000 000 000 долларов США 
(включительно) единовременно до первой выборки кредита в рам-
ках увеличенного лимита;

(iv) 5 000 000 долларов США уплачиваются не позднее 5 рабо-
чих дней с даты увеличения лимита до 1 500 000 000 долларов США 
(включительно) единовременно до первой выборки кредита в рам-
ках увеличенного лимита.

(л) Плата за пользование лимитом кредитной линии — 
0,35% годовых от свободного остатка лимита кредитной линии. 
Начисление платы за пользование лимитом кредитной линии про-
изводится за период с первой даты действия лимита, указанной 
в Таблице 1 (не включая эту дату), по Дату окончания периода 
доступности или по дату полного погашения кредита, осущест-
вленного ранее Даты окончания периода доступности, при условии 
выборки лимита кредитной линии в полном объеме (включитель-
но). Плата за пользование лимитом кредитной линии уплачивается 
ПАО «Уралкалий» ПАО Сбербанк в установленные условиями До-
говора № 5851 об открытии невозобновляемой кредитной линии 
от 09.09.2015 даты уплаты процентов и в Дату окончания периода 
доступности в сумме начисленной на указанные даты (включитель-
но) платы, в валюте кредита. 

(м) Неустойка: При несвоевременном перечислении платежа 
в погашение кредита, или уплату процентов, или комиссионных 
платежей, за исключением платы за досрочный возврат кредита, 
ПАО «Уралкалий» уплачивает ПАО Сбербанк неустойку в размере 
действующей плавающей процентной ставки, установленной в со-
ответствии с условиями Договора № 5851 об открытии невозобнов-
ляемой кредитной линии от 09.09.2015, увеличенной в 1,5 (Одна 
целая пять десятых) раза, от суммы просроченного платежа за каж-
дый день просрочки в период с даты возникновения просроченной 
задолженности (не включая эту дату) по дату полного погашения 
просроченной задолженности (включительно), в процентах годо-
вых.

(н) Плата за досрочное погашение кредита: При любом до-
срочном погашении кредита (полностью или частично) ранее ус-
тановленных Договором № 5851 об открытии невозобновляемой 
кредитной линии от 09.09.2015 дат, ПАО «Уралкалий» уплачивает 
ПАО Сбербанк плату за досрочный возврат кредита. 

Плата за досрочное погашение кредита устанавливается по сле-
дующей формуле:

PF = ((IRS1 — IRS2) * PA * t) / T, где:
PF — плата за досрочный возврат кредита;
IRS1 — Interest Rate Swap на срок кредита (фиксируется на дату, 

предшествующую дате подписания Договора № 5851 об открытии 
невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015);

IRS2 — Interest Rate Swap на остаточный срок кредита (фиксиру-
ется на дату, предшествующую дате досрочного погашения кредита 
(его части)), определяется исходя из следующей таблицы:

Остаточный срок кредита, календарных дней IRS
от 1826 до 2190 5Y
от 1461 до 1825 4Y
от 1096 до 1460 3Y

от 731 до 1095 2Y
от 366 до 730 1Y
от 181 до 365 Libor 6M
от 91 до 180 Libor 3M
от 61 до 90 Libor 2M
от 31 до 60 Libor 1M
от 15 до 30 Libor 2W
от 7 до 14 Libor 1W
от 1 до 6 Libor ON

IRS — стоимость процентного свопа на срок, соответствующий 
остаточному сроку кредита, рассчитанная по формуле (IRS ask 
+ IRS bid)/2, публикуемая информационным агентством Bloomberg 
(Блумберг) или Reuters (Рейтерс);

PA — досрочно погашаемая сумма кредита (его части);
t — остаточный срок кредита (разница между датой возврата 

(погашения) кредита по Договору № 5851 об открытии невозоб-
новляемой кредитной линии от 09.09.2015 и датой досрочного воз-
врата кредита (его части));

Т — количество дней в календарном году, приходящееся на пе-
риод t. 

Плата за досрочный возврат кредита уплачивается ПАО «Урал-
калий» ПАО Сбербанк одновременно с платежом по досрочному 
погашению ссудной задолженности по кредиту, в валюте кредита.

(о) В рамках Договора № 5851 об открытии невозобнов-
ляемой кредитной линии от 09.09.2015 ПАО Сбербанк имеет 
право:

(i) В случае возникновения просроченной ссудной задолженнос-
ти по кредиту и(или) просроченной задолженности по процентам, 
и(или) по другим платежам, предусмотренным Договором № 5851 
об открытии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015, 
и(или) неустоек по Договору № 5851 об открытии невозобновля-
емой кредитной линии от 09.09.2015, по мере поступления средств 
списывать их со счетов ПАО «Уралкалий», открытых в ПАО Сбер-
банк, в валюте обязательства без распоряжения ПАО «Уралкалий» 
в счет погашения просроченных платежей и неустоек. ПАО Сбер-
банк письменно информирует ПАО «Уралкалий» о факте списания 
средств без распоряжения ПАО «Уралкалий» с его счетов в счет по-
гашения просроченных платежей и неустоек в порядке, предусмот-
ренном Договором № 5851 об открытии невозобновляемой кредит-
ной линии от 09.09.2015;

(ii) При недостаточности средств на счете ПАО «Уралкалий», 
открытом в ПАО Сбербанк, в валюте обязательства для погашения 
просроченной задолженности и(или) неустоек по Договору № 5851 
об открытии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015 
по мере поступления средств производить списание средств со сче-
тов ПАО «Уралкалий», открытых в ПАО Сбербанк, в валюте, от-
личной от валюты обязательства, с последующей конверсией спи-
санных средств по курсу и на условиях, установленных ПАО Сбер-
банк для совершения конверсионных операций на дату соверше-
ния операции, с зачислением полученных в результате конверсии 
средств на счет ПАО «Уралкалий», открытый в ПАО Сбербанк, 
в валюте обязательства. ПАО Сбербанк письменно информиру-
ет ПАО «Уралкалий» о факте списания средств без распоряжения 
ПАО «Уралкалий» с его счетов и конверсии указанных средств в по-
рядке, предусмотренном Договором № 5851 об открытии невозоб-
новляемой кредитной линии от 09.09.2015.

(п) В рамках Договора № 5851 об открытии невозобновляемой 
кредитной линии от 09.09.2015 ПАО «Уралкалий» и ПАО Сбер-
банк заключили Соглашение № 5851-С от 09.09.2015 о праве ПАО 
Сбербанк на списание без распоряжения ПАО «Уралкалий» средств 
в счет погашения просроченной задолженности по Договору № 5851 
об открытии невозобновляемой кредитной линии от 09.09.2015 
со счетов ПАО «Уралкалий», открытых в ПАО Сбербанк.

Председательствующий 
на общем собрании акционеров 

Д.В. Осипов

Секретарь общего собрания 
акционеров

М.В. Швецова

Организационный комитет политической партии с предполагаемым 
наименованием «Всероссийская политическая партия «Национально-
Демократическая Партия» уведомляет о намерении создать политиче-
скую партию с предполагаемым наименованием «Всероссийская полити-
ческая партия «Национально-Демократическая Партия» и о представле-
нии соответствующих документов. Письмо МИНЮСТа России № 11-
131058/15 от 12.11.2015 г. Контактный тел.: +7 (964) 580-19-92; уполно-
моченное лицо оргкомитета Шалимова Надежда Валерьевна.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:
— 10 (десяти) вакантных должностей судей Москов-

ского городского суда;

Заявления и соответствующие документы от кандида-
тов на вакантные должности судей Московского город-
ского суда принимаются до 14.12.2015 г.; понедельник — 
четверг с 9.00 до 16.00 по адресу: Москва, ул. Богородский 
вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 10 ноября 2015 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Коммерческий банк 
«Русский Славянский банк» (акционерное общество) (далее — 
БАНК РСБ 24 (АО)), г. Москва, регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 1073, в связи 
с отзывом у нее лицензии на осуществление банковских операций на 
основании приказа Банка России от 10 ноября 2015 г. № ОД-3095. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. № 
177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Россий-
ской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики БАНК 
РСБ 24 (АО), в том числе открывшие в банке вклады (счета) для 
осуществления предпринимательской деятельности, имеют право 
на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). Обя-
занность по выплате возмещения возложена указанным Федераль-
ным законом на АСВ, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, но не более 1,4 
млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) в иност-
ранной валюте возмещение рассчитывается в рублях по курсу Бан-
ка России на 10 ноября 2015 г. Если имеются встречные требования 
банка к вкладчику, то при расчете возмещения их сумма вычитается 
из суммы вкладов (счетов), при этом погашение указанных требо-
ваний не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, 
будут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) 
в отношении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкла-
дов (счетов), открытых для осуществления предпринимательской 
деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включе-
нии обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — 
заявления о выплате возмещения) и иных необходимых докумен-
тов, а также выплата возмещения осуществляются с 24 ноября 2015 
г. по 24 ноября 2016 г. через ПАО Сбербанк и АКБ «РОССИЙСКИЙ 
КАПИТАЛ» (ПАО), действующие от имени АСВ и за его счет в ка-
честве банков-агентов. После 24 ноября 2016 г. прием заявлений 
о выплате возмещения, иных необходимых документов и выплата 
возмещения будут осуществляться либо через банки-агенты, либо 
АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено дополнительно. Пере-
чень подразделений ПАО Сбербанк и АКБ «РОССИЙСКИЙ КА-
ПИТАЛ» (ПАО) и режим их работы размещены на официальном 
сайте АСВ в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, раздел «Стра-
хование вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, информацию о 
перечне подразделений банков-агентов, осуществляющих выплату 
возмещения, и режиме их работы вкладчики БАНК РСБ 24 (АО) 
могут получить по следующим телефонам горячих линий: ПАО 
Сбербанк — 8-800-555-55-50, АКБ «РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ» 
(ПАО) — 8-800-775-86-86, АСВ — 8-800-200-08-05 (звонки на все 
телефоны «горячих линий» по России — бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсного 
производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его на-
следником) срока для обращения за выплатой возмещения срок по 
заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстановлен 
при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Феде-
рального закона.

ПАО Сбербанк осуществляет выплату возмещения только тем 
вкладчикам, у которых все вклады (счета) открыты не для осущест-
вления предпринимательской деятельности.

АКБ «РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ» (ПАО) осуществляет вы-
плату возмещения вкладчикам, у которых имеются вклады (счета), 
открытые для осуществления предпринимательской деятельности, 
в том числе у которых одновременно с этим имеются счета (вкла-
ды), не связанные с такой деятельностью.

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение соответствующего банка-агента, указанное на офи-
циальном сайте АСВ в сети «Интернет».

 Вкладчик может получить возмещение по вкладам (счетам), от-
крытым не для осуществления предпринимательской деятельности, 
как наличными денежными средствами, так и путем перечисления 

денежных средств на счет в банке — участнике системы обязатель-
ного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

 Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осущест-
вления предпринимательской деятельности, производится только пу-
тем перечисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, 
открытый для осуществления предпринимательской деятельности. 
Если на момент выплаты возмещения индивидуальный предприни-
матель признан несостоятельным (банкротом), такая выплата про-
изводится путем перечисления суммы возмещения на используемый 
в ходе конкурсного производства счет должника. В этом случае к за-
явлению о выплате возмещения по вкладам необходимо приложить 
справку (или иной документ), выданную конкурсным управляющим 
либо принявшим решение о признании вкладчика банкротом судом 
(если конкурсный управляющий не назначен), о том, что указанный 
счет является счетом должника (основным счетом должника), ис-
пользуемым в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного 
производства, либо расчетным счетом должника, открытым от его 
имени конкурсным управляющим, либо депозитным счетом суда.

 Для получения возмещения вкладчик должен представить удос-
товеряющий личность документ, а также заполнить заявление о 
выплате возмещения по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банков-агентов или 
скопировать с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

 С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномочия 
которого должны быть подтверждены нотариально удостоверен-
ной доверенностью (примерный текст доверенности размещен на 
официальном сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики БАНК РСБ 24 (АО), проживающие вне населен-
ных пунктов, где расположены подразделения банков-агентов, 
также могут направить заявление о выплате возмещения по вкладам 
по почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В 
этом случае выплата возмещения будет осуществляться в безналич-
ном порядке путем перечисления на счет в банке — участнике систе-
мы обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком в за-
явлении о выплате возмещения, или наличными денежными средс-
твами путем почтового перевода по месту проживания вкладчика 
(кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым для предприни-
мательской деятельности). Подпись на заявлении, направляемом по 
почте (при размере возмещения 1000 и более рублей), должна быть 
нотариально удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте 
нотариуса подлинность подписи вкладчика на заявлении может сви-
детельствовать глава местной администрации или специально упол-
номоченное должностное лицо органа местного самоуправления. К 
заявлению при его направлении по почте также необходимо прило-
жить копию документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения оста-
ется непогашенной часть обязательств банка по банковским 
вкладам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного произ-
водства (ликвидации) в отношении банка при условии предъявле-
ния своих требований к БАНК РСБ 24 (АО). Для этого вкладчику 
необходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении о вы-
плате возмещения. Оформление таких требований производится 
подразделениями банков-агентов, осуществляющими выплату воз-
мещения по вкладам, с 24 ноября 2015 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о вклад-
чике в реестре обязательств БАНК РСБ 24 (АО) перед вкладчиками 
вкладчик может подать заявление о несогласии и представить его в 
банк-агент для передачи в АСВ либо самостоятельно направить та-
кое заявление по почте в АСВ с приложением подлинников или над-
лежащим образом заверенных копий дополнительных документов, 
подтверждающих обоснованность требований вкладчика: договор 
банковского вклада (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмеще-
ния можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-
200-08-05), а также на официальном сайте АСВ в сети «Интер-
нет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»  
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ БАНК РСБ 24 (АО)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ВОЛЕЙБОЛ Определились  
участники «Финала  
четырех» Кубка России

«Динамо» в кубе

Илья Трисвятский

ДИНАМОВСКИЕ команды, выступающие в Суперлиге, 
дружно вышли в «Финал четырех» Кубка России среди 
женских команд. «Бело-голубые» из Казани, Москвы и 
Краснодара победили в своих группах предварительного 
этапа.  

Компанию трем «Динамо» в решающей стадии сенса-
ционно составила череповецкая «Северянка». Это един-
ственный представитель высшей лиги «А», выступаю-
щий в нынешнем розыгрыше Кубка России, который 
традиционно посвящен памяти заслуженного тренера 
страны Гиви Ахвледиани. «Северянка» в Екатеринбурге 
победила играющих в Суперлиге местную «Уралочку-
НТМК» (3:0) и «Омичку» (3:2). 

Кстати, по мнению главного тренера череповчанок 
Александра Перепелкина, его команда в элитном диви-
зионе чемпионата России могла бы рассчитывать на ме-
сто в сильнейшей восьмерке. Заметим, что «Северянка» 
в прошлом сезоне с огромным запасом прочности стала 
победителем высшей лиги «А», но от перехода в элиту от-
казалась по финансовым причинам. 

«Финал четырех» состоится 3—4 декабря, хозяина 
турнира еще предстоит определить. Последние шесть лет 
трофей завоевывали исключительно динамовские ко-
манды, вряд ли что-то изменится и на этот раз.

БИАТЛОН

Наша сборная
готовится
к старту
в Кубке мира

ПРОВЕРКА 
СПРИНТОМ

Владимир Ильин

МУЖСКАЯ и женская сборные 
России проводят заключитель-
ные этапы подготовки перед 
стартом Кубка мира, который 
начнется в ближайшее воскресе-
нье в шведском Эстерсунде.

Девушки через пару дней за-
вершат двухнедельный сбор в 
Тюменской области. Вчера це-
лый ряд биатлонисток нацио-
нальной команды приняли учас-
тие в спринтерской гонке в рам-
ках межрегиональных соревно-
ваний. Победу одержала Ольга 
Подчуфарова. Двукратная сере-
бряная медалистка сочинской 
Олимпиады-2014 Ольга Вилухи-
на, пропустившая прошлый се-
зон, присоединилась к команде в 
середине тюменского сбора и ра-
ботала с коррекцией нагрузок. В 
воскресном тюменском спринте 
она финишировала девятой. 

Именно на трассе тюменско-
го областного центра зимних ви-
дов спорта «Жемчужина Сиби-
ри» с 24 по 28 февраля пройдет 
чемпионат Европы. Билеты в 
продажу уже поступили, и наи-
более дешевые из них можно 
приобрести до Нового года. На 
следующих этапах продаж (с 1 
января и с 1 февраля) цены чуть 
повысятся. Впрочем, это обыч-
ная практика. 

Еще в 2013 году «Жемчужина 
Сибири» получила лицензию ка-
тегории «B» Международного 
союза биатлонистов (IBU) . Та-
кие же лицензии получили Ака-

демия биатлона в Красноярске, 
центр зимних видов спорта в 
Чайковском и спортивный ком-
плекс имени Демидова в Ижевс-
ке. Все эти центры были построе-
ны или реконструированы при 
поддержке Федеральной целе-
вой программы «Развитие физи-
ческой культуры и спорта в Рос-
сийской Федерации на 2006—
2015 годы». Так что теперь при 
составлении планов предсезон-
ной подготовки у наших биатло-
нистов есть большой выбор.

Мужская сборная трудится 
под руководством нового глав-
ного тренера немца Рико Гросса, 
многократного обладателя 
олимпийского «золота», и сей-
час находится в норвежском 
Бейтостолене. В субботу в рам-
ках контрольной тренировки 
спринт пробежали 19 наших би-
атлонистов. Лучший результат 
показал отстрелявшийся без 
промахов олимпийский чемпи-
он в эстафете Антон Шипулин.

Ранее биатлонисты мужской 
команды тренировались в ав-
стрийском Рамзау, немецком 
Оберхофе, в той же Тюменской 
области. А на начальном, летнем 
этапе подготовки одна из групп 
провела сбор в лыжном тоннеле 
в Токсово Ленинградской обла-
сти. Этот спортивный объект 
также был построен в рамках ре-
ализации Федеральной целевой 
программы «Развитие физиче-
ской культуры и спорта в Рос-
сийской Федерации на 2006—
2015 годы».

Тем временем близится к за-
вершению реконструкция еще 
одной базы — «Долины Уюта» в 
Мурманске. Недавно здесь побы-
вала и профессиональным взгля-
дом оценила произошедшие пе-
ремены двукратная олимпий-
ская чемпионка Анна Богалий:

— Я выросла в Мурманске, го-
род для меня родной. Мне всегда 
хотелось, чтобы в «Долине 
Уюта» появилась современная 
трасса, — цитирует Богалий 
пресс-центр ФЦП. — В здании, где 
будет судейская и администра-
тивные помещения, заканчива-
ется отделка. Появился переход 
под трассой, причем он оборудо-
ван с учетом нужд паралимпий-
цев. Саму трассу за счет обсып-
ки подняли метров на 7-10. Это 
важно, так как в моем детстве ве-
сной во время паводка Долину 
заливало. Еще мне нравится, что 
теперь здесь есть хорошая ров-
ная стартовая площадка.

Ольга Подчуфарова выиграла 
контрольный старт на трассе 
в Тюменской области

БАСКЕТБОЛ ЦСКА повторил
рекорд Единой лиги
по результативности

Бездонная 
корзина

Владимир Ильин

СТОЛИЧНЫЕ армейцы, действующие чемпионы Еди-
ной лиги, в воскресенье вечером повторили рекорд тур-
нира по командной результативности. В домашнем мат-
че с чешским «Нимбурком» ЦСКА разгромил соперника 
со счетом 119:68.

«Красно-синие» делят свое достижение с саратов-
ским «Автодором», который в марте этого года на мин-
ской арене активно бомбардировал кольцо белорусского 
«Цмоки» — 119:99. Заметим, что у москвичей вчера са-
мой ударной оказалась вторая четверть (33:14), наи-
больший вклад в общую копилку внесли Андрей Ворон-
цевич (16 очков) и Никита Курбанов (15). Всего же сразу 
у семи баскетболистов хозяев двузначные цифры в графе 
«результативность». Всей дюжине заявленных на матч 
игроков ЦСКА главный тренер Димитрис Итудис дал 
примерно равное время пребывания на площадке.

Удивительно, но итоговая разница в счете «плюс 51» 
вовсе не рекорд Единой лиги. В этой номинации армей-
цам оказалось далековато до краснодарского «Локомо-
тива-Кубани», который в октябре прошлого года дома 
победил эстонский «Калев» — 114:51 («плюс 63»).

Центральным матчем очередной игровой недели ста-
ло противостояние казанского УНИКСа и «Химок». Ны-
нешний чемпионат Единой лиги продолжает удивлять 
абсолютной непредсказуемостью результатов и нело-
гичностью развития событий, отчего турнир стабильно 
держит интригу. Подмосковный клуб в этом сезоне уже 
дважды обыграл действующего победителя Евролиги ис-
панский «Реал», но на берегах Волги дал осечку. УНИКС 
праздновал успех — 84:82. Героем встречи стал казанец 
Кит Лэнгфорд, набравший 34 очка. Причем американ-
ский легионер волжан играл против своей бывшей ко-
манды, ведь он выступал за «Химки» в 2009—2011 годах. 
Интересно, что львиную долю очков в матче с УНИКСом 
(28) Лэнгфорд набрал после большого перерыва.

— «Химки» — один из наших самых давних и принци-
пиальных соперников, — считает наставник УНИКСА Ев-
гений Пашутин. — В этом сезоне подмосковный клуб 
укомплектован очень мощно. И отрадно, что наши ребя-
та проявили характер, показали ту игру, которую все мы 
хотим видеть. Пусть не все идеально, но присутствовала 
жажда борьбы, схватки за каждый мяч, мы практически 
не давали сопернику делать свободные броски.

Главный тренер гостей Римас Куртинайтис посетовал 
на отсутствие времени для должной подготовки к матчу. 
И действительно, едва вернувшись из Мадрида после по-
беды над «Реалом», химчане сразу же отправились в Ка-
зань. Из-за травмы ноги не помог центровой Пол Дэвис. 
Такие звездные игроки команды, как Алексей Швед, Тай-
рис Райс, Петтери Копонен и Сергей Моня, не сумели 
остановить поймавший кураж УНИКС.

Единоличный лидер чемпионата «Зенит» у себя в Пи-
тере устроил заочное соревнование с ЦСКА, забрасывая 
корзину дебютанта турнира грузинской «Виты». В итоге 
«дистанционная ничья» — все те же «плюс 51» (101:50). В 
последней четверти хозяева умудрились набрать аж 38 
(!) очков. «Зенит» довел свою победную серию в Единой 
лиге до семи матчей. На втором месте ЦСКА — семь выиг-
рышей при одном поражении. УНИКС занимает третью 
строчку с показателем 6—2.

ЦСКА играл с «Нимбурком» через два дня после выездной 
победы над израильским «Маккаби» в Евролиге.

Илья Соболев

С
егодня матчем «Ро-
стов» — «Уфа» завер-
шится 16-й тур рос-
сийской Премьер-ли-
ги. В случае победы 

команда с берегов Дона не только 
выйдет на чистое второе место в 
турнирной таблице, оторвав-
шись от столичного «Локомоти-
ва», но и сократит отставание от 
лидера чемпионата ЦСКА всего 
до трех очков. Столь радужные 
перспективы открылись перед 
подопечными Курбана Бердыева 
благодаря неожиданным осечкам 
обоих московских коллективов.

ЦСКА пошел на спад
Первыми слабину дали армей-

цы, уступившие на «Арене-Хим-
ки» самарским «Крыльям Сове-
тов» со счетом 0:2. Вообще гово-
ря, за команду Леонида Слуцкого 
изначально было тревожно. Из-за 
травм хозяева не смогли рассчи-
тывать на помощь ряда ключевых 
игроков, таких, как Василий Бе-
резуцкий, Роман Еременко, Сей-
ду Думбия. Правда, свой форс-ма-
жор имелся и у «Крыльев». По 
плану волжане должны были при-
лететь в Москву накануне игры, 
однако из-за поломки самолета 
рейс пришлось отложить на утро 
следующего дня. В итоге подопеч-
ные Франка Веркаутерена прибы-
ли в столицу лишь за три часа до 
начала встречи.

«Адаптация к обстоятельст-
вам, которые от тебя не зависят, 
может вывести из зоны комфор-
та. Ранний вылет в Москву может 
сойти за хорошую отговорку», — 
заметил после игры бельгийский 
специалист. Впрочем, отговорки 
гостям не понадобились. Два без-
ответных мяча Адиса Яховича 
принесли самарскому клубу сен-
сационную победу.

По словам Веркаутерена, в 
матче с ЦСКА «Крылья Советов» 
показали свой настоящий уро-
вень игры. Что ж, очень вовремя, 
ведь безвыигрышная серия са-
марской команды затянулась на 
шесть матчей. Кстати, в послед-
ний раз волжане побеждали «кра-
сно-синих» в далеком 2007 году.

Что касается армейцев, подо-
печные Леонида Слуцкого после 
впечатляющей 14-матчевой бес-
проигрышной серии на старте 
чемпионата терпят уже второе 
поражение кряду.

— Не готов я сейчас рассу-
ждать о тактических нюансах, — 
признался Слуцкий по окон-
чании встречи. — Что касает-
ся состояния, то у каждой 
команды есть периоды, 
когда она не в лучшем со-
стоянии. Такое было и у «Зе-
нита», и у «Краснодара», и у лю-
бой другой команды, даже если 
смотреть на клубы мирового 
уровня. Понятно, хочется, чтобы 
эти спады были минимальными 
или не происходили вообще. Но 
мы сейчас находимся в таком со-
стоянии, к сожалению. Команда 
уровня ЦСКА должна минимизи-
ровать эти спады и очень быстро 
их преодолевать. Надеемся, у нас 
это получится.

По поводу последнего есть 
сомнения. Дело в том, что преды-
дущее поражение, от «Краснода-
ра» (1:2), «красно-синие» потер-

пели еще до перерыва на матчи 
сборных, то есть три недели на-
зад. Значит, спад уже затянулся. А 
ведь в среду ЦСКА предстоит 
важнейший матч в Лиге чемпио-
нов против «Вольфсбурга», в 
к о т о р о м  м о с к в и ч е й 
устроит только побе-
да. И не исключено, 
что снова придет-
ся обходиться 
без Василия 
Березуцкого в 
о б о р о н е  и 
Думбия в атаке.

«Локо» сбился с пути
Неудачей ЦСКА не смог вос-

пользоваться один из ближай-
ших преследователей армей-
цев, столичный «Локомотив». 
Команда Игоря Черевченко ста-
новится все более непредсказу-
емой. За гроссмейстерской по-
бедой над «Зенитом» в прош-
лом туре последовало совер-
шенно необъяснимое домашнее 
поражение от махачкалин-
ского «Анжи», замыкающе-
го турнирную таблицу — 
0:2. «Железнодорожни-
кам» должно быть тем 
более обидно, что пе-
ред этим дагестан-
ская команда не мо-
гла выиграть восемь 
матчей подряд.

По мнению самих 
футболистов столич-
ного клуба, этот про-
вал имеет психоло-
гические причины.

«Не могу ска-
зать, что «Анжи» 
удивил сегодня, — 
констатировал се-
негальский фор-
вард «красно-зе-
л е н ы х »  Ум а р 
Ньясс .  —  Мы 
п р о и г р а л и 
сами. Ска-

зался и тот фактор, что оступил-
ся ЦСКА. Каждый раз, когда есть 
шанс приблизиться к лидеру в 
турнирной таблице, начинаются 
психологические проблемы. Это 
неправильно. Мы не должны 
оглядываться на ЦСКА, должны 
играть в свой футбол и стремить-
ся к чемпионству».

«Зенит» стал ближе
Зато ошибками конкурентов 

воспользовался питерский «Зе-
нит». В игре на «Петровском» 
против екатеринбургского «Ура-
ла» максимальное напряжение 
сил хозяевам не потребовалось. 
Андре Виллаш-Боаш даже позво-
лил себе не выпускать с первых 

минут Халка. Бразилец вышел на 
замену в середине второго тайма, 
что не помешало ему отдать оче-
редную голевую передачу, раз-
умеется, на Артема Дзюбу. Кста-
ти, Артем уже обновил личный 
рекорд по голам за сезон: их у 
него теперь 20.

Ну а итоговый счет — 3:0 — 
лишний раз отразил превосход-
ство питерцев в классе над сопер-
ником.

После матча игроки и главный 
тренер «Зенита» не скрывали, 
что следили за матчем ЦСКА — 
«Крылья Советов» и остались до-
вольны тем, как закончилась 
встреча на «Арене-Химки». Ведь 
теперь отставание от лидера со-

кратилось до «всего» семи бал-
лов вместо десяти.

«Спартак» оживает
Вместе с «Зенитом» к лидиру-

ющей группе подтянулся и 
«Спартак», одолевший на своем 
поле «Краснодар» — 3:2.

По уже сложившейся тради-
ции, к очередному туру «Спар-
так» готовился в нервозной об-
становке. В центре нового сканда-
ла оказался капитан сборной Рос-
сии Роман Широков и его кон-
тракт с «красно-белыми». По нео-
фициальной информации, в со-
глашении Романа с клубом есть 

пункт, согласно которому кон-
тракт будет автоматически про-
длен, если 34-летний футболист 
сыграет не менее 45 минут в 50 
процентах матчей в сезоне. Что-
бы активировать эту опцию, Ши-
рокову достаточно провести еще 
одну игру. Нюанс в том, что, по 
слухам, совет директоров принял 
решение не продлевать контракт 

с возрастным полузащитником и 
даже попросил игрока отказаться 
от этого пункта под угрозой не-
выхода на поле в оставшейся ча-
сти сезона. Если бы Широков поя-
вился в матче с «Краснодаром» с 
первых минут, кривотолкам был 
бы положен конец. Но Роман 
остался на скамейке.

Впрочем, игра сразу пошла 
настолько увлекательная, что 
про Широкова быстро забыли. 
Счет усилиями экс-форварда 
«красно-белых» Ари открыли го-
сти, но Денис Глушаков и Куинси 
Промес обеспечили «Спартаку» 
минимальное преимущество пе-
ред уходом на перерыв. А ведь 
москвичи не использовали еще 
целую россыпь голевых момен-
тов, в частности, Дмитрий 
Комбаров не забил пенальти.

Во втором тайме «красно-
белые» продолжили не только 
транжирить моменты, но и за-
бивать. Дублем отметился Глу-
шаков. «Краснодар» в концов-
ке один мяч отыг-
рал, но этого 
не хватило и 
д л я  н и -
чьей.

Акцент

 Из-за неполадок с самолетом 
«Крылья Советов» прилетели 
в Москву буквально за три часа 
до матча с ЦСКА

Наставник армейцев Леонид Слуцкий надеется в ближайшее время «минимизировать» спад своей команды.

Чемпионат России по 
футболу: онлайн-
трансляции, комментарии, 
турнирная таблица
www.rg.ru/sujet/5499
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Зорану Тошичу (на 
переднем плане) и его 
партнерам по ЦСКА в 
матче с «Крыльями» 
не хватило кондиций.
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МАТЧЕЙ
подряд ЦСКА не проигрывал 
«Крыльям Советов» до минувшего 
тура Премьер-лиги

СТАТИСТИКА

«Амкар» — «Рубин» — 1:2

Голы: Шаваев, 55 — Девич, 37, 62.

ЦСКА — «Крылья Советов» — 0:2

Голы: Яхович, 53, 66.

«Зенит» — «Урал» — 3:0

Голы: Гарай, 12; Дзюба, 76; Гарсия, 89.

«Локомотив» — «Анжи» — 0:2

Голы: Абдулавов, 55; Боли, 70.

«Мордовия» — «Динамо» — 1:1

Голы: Ле Таллек, 75 — Ташаев, 33.

Кубань» — «Терек» — 2:2.

Голы: Ибра, 6, 30 — Уциев, 67; Рыбус, 76.

«Спартак» — «Краснодар» —3:2.

Голы: Глушаков, 27, 53; Промес, 29 — 

Ари, 23; Гранквист, 81.

НЕМЕЦ ЖДЕТ ПРИГЛАШЕНИЯ
На днях министр спорта РФ и по совместительству глава Россий�
ского футбольного союза Виталий Мутко заявил, что РФС рассма�
тривает вариант с натурализацией одного футболиста для сбор�
ной России на Евро�2016.
Имя игрока Мутко не назвал, однако наиболее вероятным кандида�
том на получение российского гражданства считается 27�летний 
полузащитник немецкого «Шальке» Роман Нойштедтер. Парень ро�
дом из Днепропетровска: шестилетним ребенком он переехал в Гер�
манию вместе с отцом, Петром Нойштедтером, который в каче�
стве футболиста подписал контракт с одним из тамошних клубов.
Карьера Романа пока складывается как минимум не хуже, чем у 
отца. Нойштедтер закрепился в основе не самого слабого клуба бун�
деслиги и даже два раза вызывался в сборную Германии, правда, ис�
ключительно на товарищеские матчи. Поэтому перед бундестим 
футболист никаких обязательств не имеет. К слову, ходили слухи, 
что в 2011 году Нойштедтера пыталась натурализовать Украина, 
но сам Роман эту информацию опровергает категорически. И не 
скрывает желания попробовать свои силы в составе нашей сборной.
«Это шанс для меня, я буду рад, если меня пригласят в российскую 
сборную. Если позовут, готов играть», — приводит слова игрока 
«Советский спорт».
При этом Нойштедтер подчеркнул, что из РФС к нему пока никто 
не обращался.
«Друзья звонят, интересуются, Интернет полон сообщениями о 
том, что российская футбольная федерация вроде бы планирует 
меня пригласить, — признался Роман. — Даже в клубе мне об этом го�
ворили, спрашивали, что и как. А я и сам не знаю, правда ли меня хо�
тят ли видеть в сборной России или нет. Знаю только то, что рас�
сказали, что в Интернете прочитал. Подождем, что будет дальше».
Отметим, что в российском футбольном сообществе новость о воз�
можной натурализации была встречена противоречиво. Так, глав�
ный тренер сборной России Леонид Слуцкий заявил, что не возража�
ет против данной меры, но только в качестве разовой акции.
А вот, например, форвард «Зенита» и национальной команды Ар�
тем Дзюба высказался категорически против.
«Отношусь к этому негативно. Говорят, мол, в Европе многие так 
делают. Но не хотелось, чтобы мы шли по этому пути. У нас много 
хороших футболистов. Когда играет гимн России, сердце у иностран�
ца не екнет! Поэтому должны играть исключительно русские ребя�
та, которые хотят играть за свою страну и будут убиваться за нее».

Футбол В Премьер-лиге столичные ЦСКА и «Локомотив» неожиданно 
потерпели домашние поражения

Синхронные 0:2
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НОВОСТИ

Конькобежец
Кулижников
снова побил
рекорд мира

КОРОННЫЕ 
ПЯТЬСОТ

Илья Трисвятский

РОССИЙСКИЙ мастер ско-
ростного бега на коньках Павел 
Кулижников уже второй раз в 
этом сезоне установил мировой 
рекорд на спринтерской дистан-
ции 500 метров.

Если на стартовом этапе Куб-
ка мира в Калгари Кулижников, 
пробежав за 34 секунды ровно, 
побил прежнее достижение ка-
надца Джереми Уотерспуна 
(34,03), то сейчас на соревнова-
ниях такого же статуса в Солт-
Лейк-Сити (США) Павел превзо-
шел свой же рекорд, сбросив с 
него две сотые секунды — 33,98.

На этом в столице зимней 
Олимпиады-2002 Кулижников 
не остановился. Он выиграл еще 
и забег на 1000 метров, причем с 
новым рекордом России — 
1.06,70. Побила национальный 
рекорд и Наталья Воронина, ко-
торая стала серебряным призе-
ром на дистанции 5000 метров 
со временем 6.53,16. Первой 
здесь стала чешка Мартина Са-
бликова. Отметим также и миро-
вой рекорд канадца Теда-Яна 
Блумена на 10 000 метров — 
12.36,30.

Роналду может 
покинуть 
мадридский 
«Реал»

БЕНИТЕС 
РАЗДОРА

Павел Петровский

ЗВЕЗДНЫЙ нападающий сбор-
ной Португалии и мадридского 
«Реала» Криштиану Роналду в 
ультимативной форме потребо-
вал от руководства «королевско-
го клуба» сменить главного тре-
нера Рафаэля Бенитеса. 

«Если этого не будет сделано 
в кратчайшие сроки, то я покину 
команду», — заявил Криштиану. 
Как сообщают испанские СМИ, 
Роналду уже обсуждал эту тему с 
президентом клуба Флорентино 
Пересом и заявил на встрече, что 
с Бенитесом команда никогда 
ничего не выиграет.

Слова Роналду прокомменти-
ровал экс-главный тренер «Реа-
ла» и сборной России Фабио Ка-
пелло. Маститый тренер заявил, 
что ни один футболист в мире не 
вправе ставить ультиматумы 
топ-клубу вроде «Реала». «По-
добного я бы у себя в команде не 
потерпел», — отметил Капелло.

Напомним, что в чемпионате 
Испании мадридцы потерпели 
сокрушительное поражение от 
«Барселоны» со счетом 0:4 и те-
перь отстают от лидирующих в 
чемпионате Испании каталон-
цев на шесть очков.

У России
двойной успех
на Евро-2015
по шахматам

СТАЛИ 
ФЕРЗЯМИ

Илья Трисвятский

КОМАНДНЫЙ чемпионат Ев-
ропы по шахматам в Рейкьявике 
(Исландия) принес российским 
сборным «золотой» дубль.

Соревнования проходили по 
швейцарской системе в девять 
туров. В каждой матчевой встре-
че команды сражались на четы-
рех досках. За победу начисля-
лось два балла, за ничью (2:2) — 
один.

У России за мужчин выступа-
ли Петр Свидлер, Александр Гри-
щук, Евгений Томашевский, Ян 
Непомнящий и Дмитрий Яко-
венко. Набрано 15 очков (шесть 
побед, три ничьи). У наших ос-
новных конкурентов при равен-
стве баллов (по 13) «серебро» 
досталось Армении, опередив-
шей по дополнительным показа-
телям Венгрию.

Второй комплект «золота» 
для России добыли Александра 
Костенюк, Екатерина Лагно, Ва-
лентина Гунина, Александра Го-
рячкина и Анастасия Боднарук. 
У наших девушек 17 очков (во-
семь побед при одной ничьей), 
на два балла меньше заработала 
Украина. Бронзовыми призера-
ми стали грузинки (14).

ХОККЕЙ С МЯЧОМ

Стал известен 
календарь 
ЧМ-2016 
в Ульяновске

ЗА МЕДАЛЯМИ 
— НА «ТРУД»

Павел Петровский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция бенди (FIB) утвердила кален-
дарь матчей XXXVI чемпионата 
мира по хоккею с мячом среди ко-
манд группы «А», который прой-
дет в Ульяновске в феврале 2016 
года.

Сборная России под руковод-
ством Сергея Мяуса примет старт 
в турнире 1 февраля с командой 
Казахстана.

Далее, 2 и 3 февраля соперни-
ками россиян станут команды 
Финляндии и Швеции. Отметим, 
что наша команда все поединки 
группового раунда проведет на 
главной арене ЧМ-2016 — стадио-
не «Труд».

Как сообщили в оргкомитете 
турнира, матчи с участием России 
будут начинаться в 19.00. Чет-
вертьфиналы чемпионата мира-
2016 назначены на четверг, 4 фев-
раля, а на следующий день все 
участники получат день отдыха 
перед решающими сражениями.

Матчи 1/2 финала пройдут в 
субботу, 6 февраля, ну а финал на-
значен на 7 февраля и начнется на 
стадионе «Труд» в 16.00.

Пока же Ульяновск продолжает 
активно готовиться к проведению 
первенства планеты, и накануне 
на стадионе «Труд» побывали 
журналисты, которые смогли оз-
накомиться с реконструкционны-
ми работами, оценить готовность 
внутренних помещений к приему 
сборных команд.

Представителям СМИ расска-
зали, что один из главных и важ-
нейших объектов предстоящего 
чемпионата мира по хоккею с мя-
чом будет готов принимать матчи 
в начале января. Так, поединки на 
обновленной арене местного клу-
ба «Волга» в рамках Суперлиги за-
планированы на 5 и 8 января.

По словам руководителя ди-
рекции чемпионата мира Андрея 
Савосина, в ближайшие дни под-
рядчик должен закончить работу 
по монтажу систем видеонаблю-
дения и речевого оповещения. 

К 10 декабря планируют закон-
чить установку освещения. На ста-
дионе поставят четыре мачты, на 
каждой из которых будет по 41 
прожектору. Это позволит добить-
ся уровня освещенности в 1600 
люкс. Кроме того, на стадионе поя-
вится новое табло, которое позво-
лит, например, показывать повто-
ры опасных моментов. 

Очень важно, что на стадионе 
создается «безбарьерная среда» 
для маломобильных граждан. Спе-
циальные пандуса позволят лю-
дям с ограниченными возможно-
стями свободно перемещаться на 
арене. 

Позаботятся в Ульяновске и о 
мерах безопасности гостей и 
участников турнира. Соответст-
вующее распоряжение было дано 
после заседания антитеррористи-
ческой комиссии, которую возгла-
вил губернатор Сергей Морозов.

«В 2016 году мы принимаем в 
Ульяновске крупнейшее междуна-
родное соревнование и наш долг — 
обеспечить максимальный уро-
вень защиты и безопасности каж-
дого жителя и гостя чемпионата. 
Сегодня важно не ждать дополни-
тельных решений сверху, а самим 
немедленно предпринять меры, 
причем каждый сотрудник дол-
жен нести персональную ответст-
венность. Особое внимание будет 
уделено нашим ледовым аренам», 
— подчеркнул Сергей Морозов.

«В рамках реализации ком-
плекса мер по защите населения 
дирекция чемпионата мира по 
хоккею с мячом 2016 года готовит 
порядка 100 контролеров-распо-
рядителей, которые пройдут спе-
циальное обучение. Кроме этого, в 
нашем ведении находится подго-
товка волонтеров, которые возь-
мут на себя несколько функций по 
безопасности. Все стадионы обла-
дают паспортами антитеррори-
стической  безопасности», — в 
свою очередь отметил руководи-
тель направления обеспечения 
безопасности дирекции чемпио-
ната мира Олег Устимов.

Хоккей Сборная России сыграет в суперфинале Лиги легенд

Буре вновь у ворот

Павел Зарудный 

Л
юбителям хоккея в этом году ску-
чать не приходится — кроме чем-
пионата КХЛ, а также Евротура с 
участием первой сборной России 
в календаре появился абсолютно 

новый турнир — Лига легенд. 
Как рассказал президент ассоциации 

«Лига легенд», знаменитый нападающий 
ЦСКА и сборной России Павел Буре, проект 
получил поддержку Международной федера-
ции хоккея, Федерации хоккея России, а так-
же «Парка легенд», на территории которого 
проводит матчи наша звездная команда. 

По словам Буре, в первом розыгрыше Лиги 
легенд примут участие шесть европейских 
сборных: России, Германии, Словакии, Фин-
ляндии, Чехии и Швеции. Со следующего же 
сезона планируется приглашать также ко-
манды Канады и США:

— Хочу отметить, что Лига легенд — это не 
только уникальный соревновательный тур-
нир для ветеранов с участием звезд первой 
величины мирового хоккея, сильнейших хок-
кеистов планеты ХХ века. Это еще и просве-
тительские инициативы, направленные на 
популяризацию хоккея как в России (в те-
сном сотрудничестве с ФХР, КХЛ и Минспор-
та России), так и во всем мире (в сотрудниче-
стве с ИИХФ и Национальными федерациями 
стран-участниц), а также благотворительные 
программы — как для самых юных хоккеи-
стов, так и для ветеранов. Мы делаем все для 
популяризации хоккея. Главная цель — здоро-

вье, возможность каждому попробовать 
встать на коньки. Я сам с удовольствием вы-
хожу на лед и уверяю вас — для нас, всех кто 
живет хоккеем, новый турнир — это серьезно!

В правоте слов Буре можно было убедить-
ся накануне, когда наша команда проводила 
матч предварительного этапа сезона 2015/16 
Лиги легенд против Германии в городе Ланд-
схут. В присутствии почти семи тысяч зрите-
лей Легенды России обыграли Легенд Герма-
нии со счетом — 7:2.

К великому сожалению, не смог принять 
участия в игре капитан команды Вячеслав 
Фетисов, но его отсутствие компенсировал 
специально прилетевший из-за океана су-
перфорвард Игорь Ларионов, вышедший на 
лед в одной тройке с Павлом Буре и Валерием 
Каменским. 

Буре вновь был неподражаем у чужих во-
рот и смог отличиться дважды. Почин Павла 
поддержал Виталий Прохоров, также офор-
мивший дубль. По одной шайбе на свой счет 
записали Валерий Каменский, Андрей Кова-
ленко и Игорь Мишуков. У проигравших во-

рота Сергея Звягина поразили Гюнтер Ос-
вальд и Штефан Штайнбок. При этом отме-
тим, что наш голкипер по ходу поединка смог 
отразить два штрафных броска. 

«Было очень здорово, а особенно впечат-
лили болельщики! Многие пришли целыми 
семьями и в моих свитерах — разве можно 
было этого не заметить? Я старался, и коман-
да тоже — победили и получили удовольст-
вие!» — с улыбкой поделился впечатлениями 
о матче Павел Буре.

К слову, «Русская ракета» в Ландсхуте че-

ловек не чужой. В 1994 году, когда в Северной 
Америке был объявлен локаут, Буре провел в 
составе местного клуба один матч, в котором 
забросил три шайбы. Правда, играть нашему 
звездному форварду пришлось под номером 
«01», поскольку его любимая «десятка» была 
занята.

Победа над немецкими Легендами позво-
лила россиянам оформить пропуск в супер-
финал, который пройдет в январе на льду 
«Арены легенд» в Москве.

Ранее путевку в суперфинал завоевала 
сборная Финляндии, обыгравшая в серии по-
слематчевых бросков шведскую команду.

Совсем скоро — 29 ноября в матче Чехии и 
Словакии мы узнаем еще одного участника 
решающих матчей, ну а помимо победителей 
трех пар лучшая из проигравших команд так-
же получит возможность приехать в россий-
скую столицу. 

Павел Буре до сих пор в отличной спортивной 
форме, что доказал матч между сборными 
Легенд России и Германии.

Акцент

 Первый победитель Лиги легенд станет 
известен в январе 2016 года, когда 
в Москве пройдет суперфинал 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Этап Гран-при в Москве получился самым удачным для россиян, 
завоевавших два «золота», три «серебра» и две «бронзы»

Разморозили счет
Анна Козина, Николай Долгополов

К
расивую — во всех смыслах слова — точ-
ку в соревнованиях на московском эта-
пе Гран-при по фигурному катанию по-

ставили наши девушки. Елена Радионова, Ев-
гения Медведева и Аделина Сотникова заня-
ли весь пьедестал. И каждая хороша по-свое-
му. 

Но все-таки 19-летняя Аделина — олимпий-
ская чемпионка Сочи, а осталась лишь тре-
тьей. Сотникова так и оценила свой прокат — 
на «тройку с плюсом» или «четверку с мину-
сом». Возвращаться в большой спорт после 
паузы в год — непросто. Так что у конкуренток 
действительно есть преимущество. «Я до-
вольна, что смогла «взорвать» зал своим ка-
танием, довольна, что боролась, — отметила 
Сотникова. — Падение на двойном акселе и 
помарки, которые были в программах, могу 
объяснить тем, что пока еще было мало стар-
тов. Нелегко вклиниваться в график после та-
кого перерыва. А мои соперницы не выходили 
из этого режима».

Хотя и у них были проблемы. Двукратная 
чемпионка мира среди юниоров, призер 
взрослых чемпионатов мира и Европы 
прошлого года Лена Радионова до сих пор не 
может забыть провал на этапе в Китае, где 
после короткой программы была только ше-
стой. Лене — 16. Она взрослеет, меняется, с 
ужасом слушает повторяющийся вопрос, на 
сколько же сантиметров она вытянулась, и 
думает про себя: «Неужели я такая большая 
на льду?» 

Поэтому победа в Москве была для Радио-
новой особенной.

— Впервые не могу сдержать эмоции на со-
ревнованиях. Плакала и после короткой, и 
после произвольной, — сбивающимся от эмо-
ций голосом пыталась описать свои чувства 
Лена. — И программы трогают за душу, и по-
нимаю, через что пришлось пройти уже в на-
чале сезона. Такое ощущение, что выиграла 
Олимпиаду. Для меня эта очень большая по-
беда. Прежде всего над собой. Но нужно еще 
много работать: над прыжками, вращениями, 
скольжением. 

Нужно добавлять 
обороты

В парном катании 
турнир выиграли 
Ксения Столбова и 
Федор Климов.  Для 
олимпийских чемпи-
онов в команде и се-
ребряных призеров 
Игр в личном турнире 
серьезной встряской 
стало четвертое место 
на этапе «Скейт Амери-
ка». Однако и в Москве 
Ксюша, которая всегда 
очень строга к себе, а при 
помарках на прыж-
ках тем более, 
оценила свое 
личное вы-
ст у п л е н и е 
на «два» по 
пятибалльной 
шкале. 

Юко Кавагути и Александр 
Смирнов, завоевавшие «се-
ребро», на Гран-при Китая 
выполнили два четвер-
ных выброса всего с од-
ной помаркой, на Гран-
при России ошиблись 
дважды, но попытки ис-
полнить элемент «ультра-
си» идеально не оставля-
ют.

Пока фигуристы ори-
ентируются на финал 
Гран-при, который прой-
дет в начале декабря в 
Барселоне. Но все пони-
мают, что основная 
борьба за право пое-
хать на чемпиона-
ты Европы и мира 
развернется на 
национальном 
отборе. И в пар-
ном, и в жен-

ском катании вну-
тренняя конкурен-
ция очень сильная. 

И кому-то придет-
ся остаться за бор-
том.

Танцы среднего уровня
Андрей Миненков, дву-

кратный с Ириной Моисеевой 
чемпион мира в танцах на льду — о со-

стоянии в любимой дисциплине и на-
ших российских перспективах:

— То, как выступили наши на мо-
сковском Гран-при, меня расстрои-
ло. Да, Виктория Синицына — Никита 
Кацалапов — третьи. И это успех, но 
для них, а не для российских танцев 
на льду. Елена Ильиных — Руслан Жи-

ганшин — вне призеров. Из двух хоро-
ших пар, одна была чемпионом Олим-

пийских игр в команде, мы получили 
дуэты, для которых призовое место 
на этапе Гран-при уже радость. Есть 

еще и Екатерина Боброва — Дмит-
рий Соловьев, но, кажется, они 
свой пик уже прошли. Как и кто 

будет бороться за медали европейского и ми-
рового первенства? Таких мне пока не видно.

Виноваты ли сами спортсмены? Думаю, 
есть и их вина. Надо не выяснять отношения, 
а работать, пахать, биться. Есть доля ответст-
венности и на федерации: надо было попы-

таться предотвратить то, чтобы личные отно-
шения не оказались выше спортивных, не 
дать им дорасти до конфликтных, что приве-
ло к отставанию в виде фигурного катания, 
где раньше и «бронза» на мире считалась не-
удачей.

Есть два хорошо апробированных вариан-
та руководства, причем не только в фигурном 
катании. Первый — суровое единоначалие. 

Надо признать, в свое время он приносил 
нашим фигуристам благоприятный ре-

зультат. Второй — демократия, основанная 
на взаимопонимании. И этот принцип тоже 

применялся успешно. Сейчас, к сожалению, я 
не вижу ни того, ни другого. Зато остаются 
опасения, что в новом сезоне нам будет очень 
сложно подняться на высокие пьедесталы.

А тренер идет все выше
Упреки в том, что элита российских трене-

ров совсем не молодеет, пора отбросить. К 
примеру, Этери Тутберидзе, 1974 года рожде-
ния, ворвалась, как и ее ученики, в когорту 
сильнейших. На этом этапе Гран-при прои-
зошло вообще невиданно-нежданное. 17-лет-
ний Адьян Питкеев даже лидировал после ко-
роткой программы, ошарашив, другого слова 
и подбирать не будем, специалистов, зрите-
лей и участников во главе с великим Хави 
Фернандесом. Немногословный, очень 
скромный, как неокрепшая тростиночка не 
тонкий, а тончайший, он никогда не забывает 
напоминать, что за все надо благодарить Эте-
ри Георгиевну. Сейчас Адьяну надо выдер-
жать, гнуть свою твердую линию с отточен-
ными четверными. Не сломаться, может, и от-
страниться от обвала обрушившихся ком-
плиментов за «серебро» на первом взрослом 
этапе Гран-при. Впрочем, у Тутберидзе не за-
балуешь.

Другая воспитанница Этери Георгиевны 
совсем юная Евгения Медведева осталась 
второй. 

Она — полная противоположность Адьяну. 
Уверена в себе, знает себе цену и вообще 
внешне никаких сомнений. С уверенностью 
предположим: Медведева пришла всерьез и 
надолго.

Сергей Ломанов и его партнеры 
по сборной России отправятся 
на ЧМ-2016 только за победой.
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По словам Елены Радионовой, для 
нее победа на этапе Гран-при в 
Москве была сродни успеху на 

Олимпийских играх.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Континентальная хоккейная лига (КХЛ) утвердила логотип Матча звезд-2016, который прой-
дет в Москве 23 января на «Арене легенд». Фон логотипа — вечернее звездное небо. Одними из ос-
новных элементов остаются Красная площадь и башня московского Кремля — не только как 
символов России и Москвы, но и как напоминание о первом в истории КХЛ звездном матче. Нако-
нец, изображение одной из знаменитых высоток, украсивших Москву в конце 1940-х — начале 
1950-х, и башен современного квартала «Москва-Сити» символизируют неразрывную связь 
исторического прошлого столицы России и ее современного облика. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Непростой день. Сто раз подумай-
те, прежде чем что-то делать. Вам 
не стоит принимать спонтанные 
решения. Иначе вы можете совер-
шить необдуманный поступок.

Телец 
В числе влиятельных партнеров 
вашей организации вы обнару-
жите давних знакомых и старых 
друзей. Важные переговоры 
пройдут легко.

Близнецы 
Легкость и непринужденность 
в общении помогут завоевать 
симпатии многих .

Рак 
Участвуя в коллективных делах, 
не забудьте заранее обговорить 
свои материальные притязания. 

Лев 
Постарайтесь не задевать за жи-
вое ваших коллег и друзей. 

Дева 
Вы вполне можете взяться за лю-
бые сложные дела. Наверняка бу-
дете находить четкие и быстрые 
решения. 

Весы 
Сегодня вы проявите большие 
 дипломатические способности 
для гармонизации семейного 
климата. 

Скорпион 
Под горячую руку вам лучше не 
попадаться. Вы сегодня выскаже-
те все, что думаете.

Стрелец 
Если избежите серьезных оши-
бок, то сможете сделать намного 
больше, чем могли себе предста-
вить. 

Козерог 
Сегодня у вас один из самых удач-
ных дней года. Сделайте все, что-
бы не упустить отличный шанс!

Водолей 
 Обстоятельства не должны быть 
сильнее вас. Не капитулируйте 
перед препятствиями. 

Рыбы 
Если вы совладаете со своими 
страстями, то сможете получить 
желаемое. 

23.11| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

Стоп. Снято
Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/1189950
Думаю, можно было бы полностью отменить налоговые 
вычеты тем, кто покупает дорогое жилье. Допустим, 
стои мостью свыше 15—20 миллионов рублей.
Raul Rodrigues

Кремль прокомментировал предложение вернуть 
смертную казнь
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1190168
Пожизненное — это значит кормить преступников 
за счет налогов. Это слишком легкое наказание. 
Анастасия Вдовина

Люди, дорогие, опомнитесь! Нельзя быть за смертную 
казнь. Особенно у нас в России. Неужели вновь крови за-
хотелось? Так ею пропитана вся наша земля. Куда боль-
ше?! И тех, кто сидит пожизненно, не так уж и много от 
общего количества заключенных. И еще: попасть в тюрь-
му — страшная беда, а пожизненное наказание — это та-
кая мука. И виновные, и невиновные уже наказаны. И на-
казание это сурово. Думаю, что есть и куда более веские 
причины для моратория, а еще лучше для полной отмены 
смертной казни у нас в России. Навсегда! Ненависть 
и вражда рождают только ненависть и вражду, а убийст-
во — только новые жертвы. Нельзя отменять мораторий 
на смертную казнь. Нельзя.
Svetlana Kurbatova

На мой взгляд, для преступника лучше смертная казнь, 
чем пожизненное мучительное существование в клетке. 
Поэтому пожизненная клетка лучше.
Максим Пушилин

Дело не в том, чтобы человек мучился сильнее, а в том, 
чтобы думал перед тем, как совершить преступление — 
предупреждение важнее возмездия.
Михаил Лебедев

Смертная казнь необходима, так как позволяет изба-
виться от преступников, совершивших тяжкие преступ-
ления, такие как терроризм, сексуальное насилие, пре-
дательство, коррупция и так далее.
Валентин Шульгин

Нет более тяжелого наказания для преступника, чем по-
жизненное заключение, а смертная казнь — это, наобо-
рот, легкое избавление от наказания.
Игорь Корбут

На Сахалине иномарка врезалась в автобус 
с детьми
Артем Новиков
www.rg.ru/art/1190073
Трагедию можно было бы списать на погодные условия, 
но что мешало водителю не гнать, а ехать со скоростью, 
соответствующей условиям на дороге? Когда уже исчез-
нут гонщики на российских дорогах. Ладно когда сами 
уходят на тот свет. А то ведь случается, что тянут за собой 
вереницу покойников. Необходимо ужесточать наказа-
ние для водителей-нарушителей, вплоть до пожизненно-
го лишения прав. 
Владимир Шевченко

В кинотеатрах начнут требовать паспорт 
при покупке билета
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1189007
На мой взгляд, отмена существующей маркировки прине-
сет только вред. Нормальные родители уже при анонсе 
знают, стоит ли пускать своего ребенка на мероприятие 
или нет.
Vladimir Plygunov
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Москва -3...-2, облачно

Санкт-Петербург -1...+1, облачно

Анадырь -30...-26, облачно

Архангельск -5...-2, снег

Астрахань +7...+13, солнечно

Благовещенск  -20...-13, солнечно

Владивосток -10...-8, солнечно

Волгоград +6...+11, облачно

Воронеж +5...+9, дождь

Екатеринбург +2...+4, дождь

Иркутск -19...-9, снег

Казань 0...+2, дождь

Калининград -1...+3, дождь

Краснодар +12...+19, солнечно

Магнитогорск +2...+4, дождь

Мурманск -10...-2, снег

Нижний Новгород -1...+1, облачно

Новосибирск -21...-17, облачно

Омск -20...-4,облачно

Орел +1...+3, дождь

Оренбург 0...+2, солнечно

Пермь 0...+3, дождь

Ростов-на-Дону +12...+17, облачно

Севастополь +12...+16, облачно

Симферополь +10...+17, дождь

Сочи +13...+18, солнечно

Тамбов +3...+8, дождь

Тюмень -4...+5, облачно

Уфа +3...+4, дождь

Хабаровск -18...-12, солнечно

Челябинск -2...+2, дождь

Чита -27...-19, солнечно

Элиста +5...+11, облачно

Южно-Сахалинск -8...-5, снег

Якутск -25...-22, снег

Ярославль -12...-4, снег

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики прогнозиру-
ют ясную морозную по-
году.  Атмосферное дав-
ление составит 749 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
На улице будет пасмур-
но, немного похолодает. 
Атмосферное давление — 
753 мм ртутного столба.

СРЕДА
 Выпадет снег. Атмосфер-
ное давление понизится 
до 746 мм ртутного стол-
ба.

Так выглядит «поле битвы» между полицейскими и толпой мигрантов на границе между Сербией и Македонией недалеко от серб-
ской деревни Миратовач. Подобную картину можно видеть и в других местах, где местная полиция пытается сдержать поток 
людей, спасающихся бегством. Балканские страны сочувствуют беженцам, но не в силах принять и обустроить многие тысячи 
голодных и несчастных. Органы МВД Греции, Македонии, Сербии и Словении договорились о координации решительных дейст-
вий, чтобы волны мигрантов не превратились в разрушительные цунами.

СОБЫТИЕ 
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Я ЗАПРАВЛЯЮСЬ на тех авто-
заправочных станциях, которые 
расположены близко к дому. 
И они относятся к компаниям 
с именем, которые. как правило, 
сами добывают и перерабатыва-
ют нефть. Но если случится осо-
бая ситуация, когда я вдруг оста-
новлюсь в поле и в ближайших 
пяти километрах будет неиз-
вестная мне фирма, я все равно 
заправлюсь.

Вот вчера еду я по набережной 
и понимаю, что у меня бензина 
остается только на 20 км, взял 

и заправился в непроверенном 
месте. Возможно, это связано 
с моим менталитетом человека, 
который долго жил за границей 
и не знает, что такое некачествен-
ное топливо. У меня в голове 
не укладывается, как можно во-
дителя заправить непонятно чем, 
ведь подвергается опасности че-
ловеческая жизнь. Хотя у моей 
знакомой была ситуация, когда 
ее заправили бензином с водой, 
и машина сказала: «Я с вами раз-
говаривать, девушка, не хочу» — 
произошел сбой в работе двига-
теля. Думаю, нужно брать на за-
правки высококвалифицирован-
ных специалистов, которые про-
веряют состав уже переработан-
ного топлива. Потому что даже 
если поставщик проверенный, 
людская безалаберность у нас на-
столько распространена,что вся-
кое может случиться. К примеру, 
заправщик АЗС нечаянно уронил 
топливный шланг, и потом при 
заправке в бензин попал песок. 

И поскольку роль человеческого 
фактора в этом вопросе очень ве-
лика, хозяин автозаправочной 
станции должен брать на работу 
только тех, кому доверяет. Долж-
на работать команда, где каждый 
знает свое дело. Но у нас же пока 
гром не грянет, мужик не пере-
крестится. И владельцы даже из-
вестных компаний продолжают 
мухлевать. Поэтому поддержи-
ваю инициативу минпромторга, 
который предлагает ввести обо-
ротные штрафы для владельцев 
заправок за некачественный 
 бензин, как пишет «РГ» на 4-й 
 полосе.

У меня машина «кушает» толь-
ко 95-й бензин. Ориентируюсь на 
цену, если она выше — значит, и ка-
чество лучше. Известно, что сов-
ременные двигатели сверхчувст-
вительны к некачественному то-
пливу, но меня Бог миловал, я с 
такой проблемой не сталкивался. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ДЕТИ Названы 5 опасностей Интернета для детей 
www.rg.ru/art/1190015

ТЕХНОЛОГИИ РФ показала охранную систему, 
способную работать 5 лет без подзарядки 
www.rg.ru/art/1189709

ЛИТЕРАТУРА Что сбылось из прогнозов Айзека Азимова
www.rg.ru/art/1189345

НАУКА Ученые представили тест, выявляющий рак 
за несколько часов
www.rg.ru/art/1189679

ОРУЖИЕ Черноморский флот завершил испытания 
«ужаса ИГ»
www.rg.ru/art/1188375

ТВ Какими премьерами порадуют зрителей телеканалы
www.rg.ru/sujet/3709

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

Свежая головаоооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооввввввввввввввввввв

Костя Цзю,
боксер
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